
Ставший известным на всю страну 
простой ульяновский студент Сергей Се-
менов, который отбывал срок по обвине-
нию в изнасиловании своей подруги Дианы 
Шуыгиной, оказался одним из лучших 
арестантов за всю историю димитров-
градской колонии. 23-летний экс-студент 
провел за решеткой чуть больше года (в 
среду его освободили по УДО) и сумел за 
это время расположить к себе не только 
других осужденных, но и сотрудников.

 Как удалось выяснить «МК», в коло-
нии Семенов получил… два новых обра-
зования! А накануне его освобождения 
в исправительное учреждение на имя 
Сергея пришло благодарственное пись-
мо от детского дома, которому он помог. 
Возможно, это как раз тот случай, когда 
тюрьма окончательно расставила все по 
своим местам, показав, кто есть кто в этой 
скандальной истории. Наверное, и сама 
Диана Шурыгина все прекрасно понимает: 

ведь без ее согласия УДО Семенова не 
состоялось бы.

 Читайте 3-ю стр.

СКАЗ ПРО ТО,  
КАК ОДИН СЛЕДАК 
ДВУХ ГЕНЕРАЛОВ  
НЕ ПУСТИЛ 

— Будь человеком, не жадись и нам маленько 
сахарку отсыпь. Ну сыпь, сыпь, не тряси руками, 
больше просыплешь. 

— Ну, это уже хамство, Жеглов, насчет хлеба 
мы не договаривались.

— А мы и н ас ч е т с а х ар а н е 
договаривались.

Помните, да? А если еще пораньше от-
мотать — до Чехова? Кадры из фильма «Анна 
на шее», когда супруг красотки бегом бежит 
открывать дверь его превосходительству, а 
потом задом пятится перед ним и все кланя-
ется, кланяется... 

Это я к чему? Да просто уважать старших 
глубоко заложено в российском менталитете. 
Даже больше — в исконно русском. 

Ну, правда, не всех старших, а всего лишь 
старших по званию. Вот это у нас просто впиты-
вается с молоком матери! А почему? Да потому 
что если не уважишь, то сразу по шее. Или, на-
пример, выговор. Вот как старший следователь 
Главного следственного управления ГУ МВД 
Подмосковья, который не уступил лифт двум 
генералам: главе регионального ведомства и 
его заместителю.

И не то чтобы товарищ Савченко начальни-
ка ГУ МВД генерал-лейтенанта Виктора Паукова 
и его заместителя генерал-майора Виктора 
Ищенко, входя в лифт, как-то грубо оттолкнул 
или поспешил нажать кнопку, закрывающую 
двери, — нет! Он просто первым вошел в подъ-
емник. А генералы уже не вошли. Им не позво-
лил вес и объем. В смысле занимаемых ими 
должностей. Проще говоря, «трое в лифте не 
считая погон» не сложилось — не уместились 
все товарищи.

Казалось бы, нет и нет: чай, не скорый по-
езд. Вернется этот чертов лифт через минуту! 
Но заело. Погонами да по самолюбию. И дерз-
кий следователь встретил Новый год с выгово-
ром в приказе за нарушение аж двух пунктов 
статьи 5 Дисциплинарного кодекса органов 
внутренних дел: соблюдение субординации 
и уважение к сотрудникам 
независимо от их служеб-
ного положения.
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НАСИЛЬНИК ШУРЫГИНОЙ  
СТАЛ ЮРИЕМ ДЕТОЧКИНЫМ

Освобожденный по УДО студент Семенов поразил 
колонию своим благородством

Большое счастье вы-
пало в жизни Михаилу Ми-
хайловичу — он оказался 
выходцем и, собственно, 
частью «золотого состава» 
Театра сатиры, причем в 
ту пору, когда сама сати-
ра как жанр была на коне. 
Вот они все этого коня и 
оседлали — все: от Тусу-
зова до Менглета, от Ми-
ронова до Папанова. Что 
ни человек — то событие. 
И никого из них актером-
краской не назовешь, они 
купались в своем естестве, 
играли широко. Таков был 
и Державин — сам себе 
эстрада, сам себе Счаст-
ливцев — Несчастливцев: 
одно слово, один легкий 
поворот в профиль — и тут 
же летел птицей-тройкой 
и Гоголь, и Щедрин, и кто 
угодно, потому что время 
этим дышало. Ровно пол-
века Державин отдал род-
ной «Сатире» — в кавычках 
и без.
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«ДЕРЖАВИН БЫЛ НАШИМ СОЛНЫШКОМ, 
ТЕПЕРЬ МЫ ЕГО ЛИШИЛИСЬ»

Не стало самого 
светлого артиста 

Театра сатиры

Читайте 3-ю стр.

ГОВОРИМ «ЦЕРКОВЬ», 
ПОДРАЗУМЕВАЕМ — 
«ПАРТИЯ»

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Георгий ЯНС,  

журналист

На карте американской столицы 
появится новый адрес: городской совет 
Вашингтона единодушно одобрил за-
конопроект о переименовании площади 

перед российским посольством в честь 
Бориса Немцова.

Читайте 3-ю стр.

ВАШИНГТОНСКИЙ ГОРСОВЕТ  
ПОМНИТ О НЕМЦОВЕ

А переименовать улицу в честь китайского 
диссидента у американских сенаторов  

не получилось
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С 1 января 2018 года начался гло-
бальный автоматический обмен данны-
ми о банковских счетах между странами 
Организации экономического сотруд-
ничества и развития (ОЭСР). Россия и 
другие государства присоединились к 
этому режиму после панамского скан-
дала с офшорами в надежде вывести 
из тени скрытые доходы бизнеса и 
пресечь налоговое мошенничество в 
крупных размерах. Российские оли-
гархи запаниковали: весь прошлый год 

состоятельные граждане активно меня-
ли налоговое резидентство, а на днях 
стало известно, что сразу несколько 
известных бизнесменов и десятки ни-
чем не примечательных мультимиллио-
неров стали гражданами Мальты, за-
платив за это большие деньги. Судя по 
всему, отечественный бизнес сбегает 
из налоговой системы России, правда, 
как полагают эксперты, не только ради 
сокрытия доходов.
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МАЛЬТИЙСКИЙ КРЕСТ  
НА БИЗНЕСЕ

Российские олигархи начали прятать свои 
доходы в других странах не только от жадности
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суд ПОМОГ ВдОВЦу АКТРИсЫ 
НАдЕЖдЫ РуМЯНЦЕВОЙ 
уМЕНЬШИТЬ КВАРТИРу

Вдовец героини легендар-
ных кинолент «Девчата» и 
«Королева бензоколонки» 
Надежды Румянцевой от-
стоял свое право на жил-
площадь в центре столицы. 
Бывшему сотруднику Ми-
нистерства внешней 
т ор г о в л и 85 -
летнему Вили-
ку Хштояну 
пришлось 
доказы-
в а т ь  в 
суде, что 
он явля-
ется соб-
ствен-
ником 
трехком-
натной 
квартиры, а 
не четырех-
комнатной. 

К а к  с т а л о 
известно «МК», 
экс-дипломат Вилик 
Хштоян после смерти лю-
бимой супруги в 2008 году 
получил от нее в наследство 
четырехкомнатную кварти-
ру на улице Черняховского 
общей площадью более 100 
кв. метров. Однако по факту 
Хштоян владел «трешкой» в 
84 кв.м. Как оказалось, еще 
в советские времена в доме 
Надежды Румянцевой про-
изошла перепланировка: с 
ее согласия одна из комнат 
квартиры была присоеди-
нена к соседнему жилищу. 
В результате жилплощадь 
артистки уменьшилась. 
Разрешение на перепла-
нировку дал райисполком 
Ленинградского район-
ного Совета депу татов 
трудящихся на основании 
решения общего собрания 
членов. Но по каким-то не-
известным причинам эти 

сведения не были внесены 
в техпаспорт квартиры. Зна-
менитые супруги тоже особо 
не беспокоились о юридиче-
ских формальностях. 

Спустя более 40 лет Хшто-
яну понадобилось получить 

новое свидетельство 
о регистрации пра-

ва на квартиру; 
он обратился 

в Управление 
Федераль-
ной службы 
государ-
ственной 
регистра-
ции, када-
стра и кар-
тографии 

по Москве 
с заяв ле-

нием. Но там 
ему отказали, 

объяснив, что не 
предоставлены раз-

решительные документы 
на перепланировку. Поэто-
му экс-чиновнику пришлось 
идти в суд. 

Истец просил Фемиду 
аннулировать запись о ре-
гистрации права собствен-
ности на четырехкомнатную 
квартиру и признать за ним 
право собственности на трех-
комнатную. 

Представитель ответчи-
ка — председатель прав-
ления ЖСК «Артисты кино 
и драмы» — в судебное за-
седание явился, исковые 
требования признал. Он 
пояснил, что Вилик Варта-
нович долгие годы оплачи-
вает коммуналку из расче-
та именно трехкомнатной 
квартиры.

В итоге Савеловский рай-
онный суд полностью удо-
влетворил исковые требо-
вания Вилика Хштояна. 

ФЕМИдА ОЦЕНИЛА ВЫсТуПЛЕНИЕ ВОРИШКИ В ЦИРКЕ
Суровое тюремное на-

казание получил недавно 
вор, совершивший в октябре 
2015 года кражу из гримерок 
Цирка на проспекте Вернад-
ского. Тогда у артистов про-
пали телефоны, планшеты и 
деньги, и поисками злодея 
занимался лично заслужен-
ный артист России Аскольд 
Запашный. Вора задержали 
в начале 2017 года москов-
ские оперативники после 
девятой по счету кражи.

Как сообщал «МК», 3 октя-
бря 2015 года около 17.15 не-
известный проник в гример-
ки цирка и вынес все ценные 
вещи артистов. Так, пропал 
планшет «Айпад», кошелек 
стоимостью 10 тыс. рублей 
с тремя тысячами целко-
вых внутри, банковская 
карта (рядом лежал пин-
код, поэтому злодей успел 
снять 90 тыс. рублей), три 
дорогих смартфона, води-
тельские удостоверения, 
паспорта. Ущерб от визита 
был оценен почти в 300 тыс. 
рублей. В этот же день по 
камерам видеонаблюде-
ния установили вора — это 

был Юрий Грачев, 1987 года 
рождения. Родом мужчина 
из Самары (там живут его 
мать и сестра), на родине 
дважды судим за кражи. 
На свободу Грачев вышел в 
июне 2015 года, перебрался 
в Московский регион и при-
нялся за старое.

Но на этот раз Грачев ре-
шил действовать с умом. 
Прежде чем наведаться в 
учреждение с недобрыми 
намерениями, он старался 
посетить его под разными 
предлогами, например, в 
качестве посыльного или 
пытаясь устроиться туда на 
работу. 

 Вероятнее всего, в Цирк 
на проспекте Вернадского 
мужчину занесло случайно — 
Аскольд Запашный предпо-
лагает, что, возможно, кто-то 
пользовался услугами Граче-
ва как курьера. По камерам 
видеонаблюдения было вид-
но, как он открывал все ком-
наты подряд. Работники цир-
ка в тот же вечер разместили 
в соцсетях фото злодея, и 
уже в ночь на 4 октября у За-
пашного была информация 

об этом человеке. Позже 
журналисты нашли номер 
телефона вора, и он даже 
какое-то время отвечал на 
звонки. Было известно, где 
находится злодей.

— Если бы это было за-
конно, я бы сам провел за-
держание, — говорит Запаш-
ный. — Но таких полномочий 
не имею, поэтому все дан-
ные передал в полицию. 
Благодаря соцсетям со 
мной связался перекупщик 
из ломбарда. Он оказался 
честным человеком, вернул 
пару телефонов и планшет, 
которые сдал вор.

Тем временем злодей 
успел совершить еще восемь 
краж (в основном из офисов), 
где забирал технику и день-
ги. Последними жертвами 
30 января 2017 года стали 
сотрудники фирмы по ор-
ганизации видеосъемок на 
мероприятиях на улице Кра-
сина. Спустя неделю Грачева 
наконец повязали.

Не так давно Пресненский 
районный суд назначил ему 
наказание — 3,5 года коло-
нии строгого режима.

ОТЕЦ ШЕсТЕРЫХ дЕТЕЙ НАПИсАЛ 
ПОсЛАНИЕ ВЛАсТЯМ ЛОПАТОЙ

Тайну загадочной надписи 
«Господи, помоги России», 
которая появилась на картах 
Московского региона в Ин-
тернете, раскрыл ее автор. 
Оказалось, что фраза — это 
крик души местного жителя, 
который устал бороться за 
экологию своей малой ро-
дины. 

Огромные буквы находят-
ся на поле в деревне Гаврил-
ково на границе области и 
столичного района Митино 
и представляют собой вы-
рытые в земле канавки, 
глубина и ширина которых 
позволяет увидеть их даже 
со спутника.

Как рассказал «МК» автор 
надписи, 55-летний Андрей 
Финоченко, это уже не пер-
вая его подобная работа. 
Около трех лет назад он 
вырыл фразу «Путин, спаси 
Сходню» чуть южнее той, что 
появилась сейчас. Прошлая 
фраза должна была привлечь 
внимание Президента Рос-
сии к строительству жилого 
комплекса на территории, 
которая, по мнению Фи-
ноченко, должна стать не 
новым кварталом, а особо 
охраняемой зоной. Андрей 
уверен, что здесь не только 

бьют чистейшие родники (за 
ними он, кстати, тоже ухажи-
вает), но и находятся редкие 
болотные кочки, уничтоже-
ние которых повлияет на 
экологическую обстановку 
в районе.

— После того как на месте 
первого высказывания поя-
вился котлован, я на эмоциях 
задумал второе, — говорит 
Андрей. — Сам я человек не 
особо верующий, но моя су-
пруга ходит в церковь. Это 
такой порыв, со смыслом: 
когда же наступит порядок? 
Я очень много труда вложил 
в надпись. Рыл каждый день 
после работы на заводе в 
течение полутора месяцев. 
Каждая буква размером 5–6 
м в высоту, метр в ширину и 
глубиной в 50 см. 

Более года Андрей пропа-
лывал слова и поддерживал 
их четкость, так как не знал, 
когда пролетит спутник и за-
фиксирует надпись. Правда, 
если и это действие активи-
ста не привлечет внимание 
властей, в третий раз свой 
подвиг Финоченко повторять 
не собирается. Сейчас его 
основной задачей является 
воспитание детей, которых у 
него с супругой шестеро.

В МНОГОдЕТНОЙ сЕМЬЕ ЗАГАдОЧНЫЙ МИКРОБ ПОЩАдИЛ ТОЛЬКО РОдИТЕЛЕЙ
Коварная инфекция под-

косила здоровье многодет-
ной семьи с севера-востока 
Москвы — 9 января на руках 
врачей скончался 17-летний 
юноша, его двух родственни-
ков госпитализировали.

Как стало известно «МК», 
подросток, по словам род-
ных, заболел 4 января — под-
нялась температура, также 
он жаловался на боль в груди. 
В этой семье четверо детей 
(младшей девочке 2 года). 

Родители (мама — домо-
хозяйка, отец — инженер-
экономист), учитывая мно-
голетний опыт воспитания 
отпрысков, решили не обра-
щаться к врачам, а лечили 
традиционными методами.
Но самочувствие старшего 
сына не улучшалось — юношу 
все время тошнило, кружи-
лась голова. Утром 9 января 
мама вызвала на дом педиа-
тра. Врач не нашла поводов 
для госпитализации, однако 

предупредила: если станет 
совсем плохо, то сразу вы-
звать «скорую». К 17.00 под-
ростка вырвало как минимум 
пять раз, родители позвони-
ли 03. К визиту врачей паци-
ент находился в состоянии 
клинической смерти. Реани-
матологи тщетно пытались 
его откачать. Предваритель-
ная причина смерти — ослож-
нения после бактериальной 
кишечной инфекции. Врачи 
осмотрели других членов 

семьи и отправили в боль-
ницу 5-летнего мальчика 
и 2-летнюю девочку — у де-
тей подозрение на кишеч-
ную инфекцию. Четвертый, 
10-летний ребенок находил-
ся в праздники у бабушки.

По словам специалистов 
Роспотребнадзора, прово-
дятся анализы на определе-
ние возбудителя инфекции 
(он может быть как вирусно-
го, так и микробного харак-
тера).

telegram:@mk_srochno

ВИП-КАМЕРЫ ПОТРЕБОВАЛИ 
АРЕсТАНТОВ ИЗ ЧИсЛА ТЮРЕМЩИКОВ

Прок урат ура Москвы 
провела проверку по факту 
существования в легендар-
ном СИЗО «Матросская Ти-
шина» вип-камер (первым о 
них сообщил «МК»). В итоге 
блюстители закона нашли 
признаки злоупотребления 
полномочиями со стороны 
сотрудников изолятора. 

Как сообщили в Генпроку-
ратуре, в адрес Управления 
Федеральной службы ис-
полнения наказаний РФ по 
Москве внесено два пред-
ставления об устранении 
выявленных нарушений. Но 
главное — прокуроры от-
правили материалы в СК и 
настаивают на возбуждении 
уголовного дела в отноше-
нии конкретных должностных 
лиц «Матросской Тишины» 
по признакам преступления, 

предусмотренного ста-
тьей 285 УК РФ («Злоупо-
требление должностными 
полномочиями»). 

 Примечательно, что до 
этого сама ФСИН России 
заявила ровно об этом же. 
В ведомстве провели соб-
ственную проверку, которая 
нашла нарушения в «Матрос-
ской Тишине». Еще до ее 
окончания почти весь опера-
тивный отдел «Матроски» во 
главе с начальником подраз-
деления написал рапорт об 
увольнении по собственному 
желанию. Впрочем, увольне-
ние не спасет сотрудников от 
возможного наказания. При-
мечательно, что предыду-
щий начальник оперотдела 
СИЗО Михаил Захаров уже 
сидит за решеткой за вымо-
гательство. 

МЕЧТА ИПОТЕЧНИКОВ 
ИсПОЛНИТсЯ БЛАГОдАРЯ дЕТЯМ
Способ сделать ипотеку 

привлекательной для семей 
с детьми нашел Минфин. 
В ведомстве был разрабо-
тан документ, который по-
зволит банкирам раздавать 
жилищные кредиты под ми-
нимальные проценты. Соот-
ветствующее постановление 
уже утверждено правитель-
ством.

Как поясняют в кабмине, 
главной целью новшества 
стала идея стимулировать 
рождаемость. Сейчас даже 
самые щадящие ставки бан-
ков (10–11% годовых) оказы-
ваются для молодых роди-
телей неподъемной ношей. 
А банкам в свою очередь 
совершенно невыгодно да-
вать деньги на покупку жи-
лья под мизерные проценты. 
Чтобы сделать «семейную» 
ипотеку удобной и для фи-
нансистов, и для мамочек с 
колясками, чиновники при-
думали хитрую схему. Бан-
ки будут получать из казны 
субсидии в размере шести 
процентов годовых по каж-
дому выданному семейным 
клиентам жилищному займу. 

В результате при средней 
ставке в 11% они смогут лю-
дям с маленькими детьми 
выдавать ипотеку, напри-
мер, под 5%, а остальные 
шесть получат в качестве 
субсидии. Правда, здесь 
есть сразу два важных нюан-
са. Во-первых, такая выгод-
ная схема будет работать не 
на весь срок кредитования, 
а только на первые три или 
пять лет. Во-вторых, полу-
чить кредит на приобретение 
квартиры по низкой ставке 
смогут далеко не все семьи с 
малышами. Одно из условий 
— двое и более детей. Еще 
одно — второе или третье 
чадо должно родиться не 
раньше 1 января 2018 года. 
Кроме того, программа бу-
дет действовать только в 
отношении нового жилья, 
покупаемого на первичном 
рынке недвижимости. Прав-
да, есть и приятный момент: 
льготную схему с низкими 
ставками и субсидиями пла-
нируется распространить не 
только на вновь взятые, но и 
на рефинансируемые ипо-
течные кредиты.

БАНдИТЫ уЗНАЛИ, ЧТО ОГРАБИЛИ ФЕЛЬдЪЕГЕРЕЙ, 
ТОЛЬКО ПОсЛЕ ЗАдЕРЖАНИЯ

Всего лишь один бандит, 
участвовавший в разбойном 
нападении на фельдъегерей 
в Домодедовском рай-
оне Подмосковья, 
остался на сво-
боде. 7 января 
после прове-
дения успеш-
н о й с п е ц-
операции 
силовиков 
организатор 
преступной 
группы был 
пойман, и в 
ближайшее вре-
мя его планируют 
арестовать.

Как ранее писал «МК», 
сотрудники Государственной 
фельдъегерской службы 9 
сентября 2016 года получи-
ли ценный груз в аэропор-
ту «Домодедово». Четверо 
мужчин загрузили в «Форд» 
мешки с письмами и посылки 
и двинулись в путь. На 36-м 
км трассы, в районе дерев-
ни Чурилково, автомобиль 
«государевых гонцов» стали 
прижимать к обочине микро-
автобус «Соболь» и внедорож-
ник «Мерседес». По непонят-
ным причинам перевозчики 

ценной почты не приняли ни-
каких мер для сохранности 
груза и остановились. Из кор-

тежа преследователей 
выскочили четыре 

человека в масках. 
Угрожая фельдъе-

герям предмета-
ми, похожими на 
автоматы, они 
распылили сле-
зоточивый газ, 
уложили служи-
вых лицом в зем-

лю, забрали па-
кеты с секретной 

корреспонденцией 
и четыре служебных 

пистолета Макарова. 
Но, как оказалось позже, 

больших барышей у фель-
дъегерей с собой не было, 
пришлось бандитам доволь-
ствоваться лишь карманными 
деньгами силовиков. Троих 
злоумышленников задержа-
ли довольно быстро с помо-
щью биллинга. Уже через не-
делю они томились в СИЗО и 
рассказывали следователям 
подробности преступления. 
По их словам, 31-летний вы-
ходец из Таджикистана Ха-
сунджон собрал их для того, 
чтобы заниматься грабежами 

на дороге. 27-летний приез-
жий из Киргизии Сулайман, 
два земляка главаря банды 
— 29-летний Халмат и 26-
летний Абдурахман — долж-
ны были сидеть в съемной 
квартире и ждать отмашки 
предводителя, чтобы идти на 
дело. Оружие предоставил 
также лидер. Как утвержда-
ют разбойники, они даже не 
подозревали, что напали на 
фельдъегерей. 

Как рассказала «МК» стар-
ший помощник руководителя 
ГСУ СК России по Москов-
ской области Евгения Кирю-
шина, благодаря грамотно 
спланированным действиям 
следователя СК совместно с 
сотрудниками ГУР МВД РФ и 
ФСБ РФ удалось установить 
место нахождения организа-
тора и его причастность к пре-
ступлению. Подозреваемый 
задержан. Вполне вероятно, 
что он, как и его соратники, 
даже не подозревал, кого со-
бирается обчистить.

Таким образом, сейчас на 
свободе остался лишь один 
преступник. Оружие, исполь-
зованное нападавшими, и по-
хищенное имущество тоже 
пока ищут.

Главарь 
банды.



Скандально известный 
представитель «золотой 
молодежи» Абдувахоб 
Маджидов снова оказался 
за решеткой из-за риско-
ванной езды. В среду в 
судебном участке №50 миро-
вого судьи района Черемушки 
нарушителя дорожных правил 
арестовали на 10 суток. 

Напомним, что лишенный 
водительских прав лихач 
8 января сел за руль и попал 
в ДТП. Маджидов предъявил 
полицейским водительское 
удостоверение на другое 
имя, но те быстро раскусили 
обман. В отношении мужчины 
было возбуждено дело об ад-
министративном правонару-

шении по ч. 2 ст. 12.7 КоАП РФ 
(«Управление транспортным 
средством водителем, лишен-
ным права управления транс-
портными средствами»). Сам 
«золотой мальчик» просил 
изменить меру пресечения на 
штраф из-за смягчающих се-
мейных обстоятельств (у него 
беременная жена), однако суд 
решил их не учитывать.  
Маджидов получил сомни-
тельную славу еще в 2016 
году. Тогда любитель езды 
без правил вместе с сыном 
вице-президента «Лукойла» 
Русланом Шамсуаровым 
участвовал в нашумевшей 
гонке с сотрудниками ДПС: 
все происходящее Абдувахоб, 
находившийся в тот момент 
за рулем чужого «Гелендваге-
на», и еще два его пассажира 
транслировали в приложение 
Periscope. За совершенные 
нарушения ПДД лихачу дали 
15 суток ареста и 200 часов 
общественных работ, а во-
дительских прав он был лишен 
на 4 месяца. 

Первое после Нового года пленар-
ное заседание Госдумы началось со 
скандала: у фракции ЛДПР пропали 
карточки для электронного голосова-
ния, лидер ЛДПР заподозрил в краже 
коммунистов. Расследование пока-
зало, что перед праздниками эксклю-
зивные именные документы забрала 
слишком старательная уборщица… 
Этот инцидент будет иметь неожидан-
ные последствия.

Первое заседание каждой сессии по 
традиции открывается торжественно — ан-
шлагом в зале, напутственной речью спикера 
и гимном. Но 10 января 2018 года утром при 
регистрации выяснилось, что в зале всего 385 
депутатов из 450. «Должно присутствовать 
420», — заметила глава думского Комитета по 
контролю и регламенту Ольга Савастьянова 
(«ЕР»). В зале поднялся шум. 

Спикер Вячеслав Володин («ЕР»), смеясь, 
спросил: «Что там у вас произошло?» Он об-
ращался к депутатам из ЛДПР. «Техническая 
заминка, — сказал координатор этой фракции 
Вадим Деньгин, — нет именных карточек для 
электронного голосования». 

Сам Жириновский уже кричал из зала что-
то вроде «украли утром, подлецы, не можем 
регистрироваться и голосовать». Зал откро-
венно веселился. «Вот Геннадий Андреевич 
говорит, что хотя бы поработаем эту сессию 
в спокойной обстановке, пока сделают вам 
новые», — ехидно заметил спикер Госдумы 
и предложил продолжить работу, потому что 
«кворум есть». (Кворума в этой Думе могло 
бы не быть лишь в том случае, если бы без 
карточек осталась «ЕР» с тремя четвертями 
голосов.)

Карточки пропали не только у 30 депута-
тов из ЛДПР, но и, к примеру, у независимого 
одномандатника Алексея Журавлева.

При обсуждении плана на сессию (139 
приоритетных законопроектов!) лидер ЛДПР 
назвал пропажу карточек «покушением на 
государственный террор». По его словам, 
виновен «депутат-мошенник, депутат-вор», 
который перед Новым годом был, «видимо, в 
полупьяном состоянии, потому что на трезвую 
голову это трудно сделать». «Помните, у нас 
маленький банкет был?» — спросил он.

Лидер ЛДПР потребовал изучить ви-
деозаписи камер наблюдения и «показать 
лицо этого подлеца и негодяя», который, по 
его словам, наверняка коммунист, потому 
что «10 лет назад» с участием коммунистов 
«уже была история с кражей карточек для 
голосования».

В конце 90-х годов «кражи» не было, 
но однажды без возможности голосовать и 
правда осталась фракция КПРФ, потому что 
ее координатор Олег Шенкарев накануне со-
брал карточки коллег и запер их в сейфе, а сам 
отлучился. Пришлось прерывать заседание, 
чтобы решить проблему… Именно коорди-
наторы фракций отвечают за организацию 
работы фракции в зале.

Около 12.00 спикер доложил о результа-
тах расследования: виноват «работник тех-
нических служб, который посчитал, что год 
завершен, и, убирая наши рабочие места, 

глядя, что за этими столами сидят самые до-
рогие ему люди (то есть фракция ЛДПР и ее 
вождь. — «МК»), собрал карточки».

Пострадавшим депутатам через пару ча-
сов выдали дубликаты карточек, а их рабочие 
места перепрограммировали. 

«Работник технических служб» — убор-
щица клининговой компании, обслуживающей 
здание на Охотном Ряду. Позднее утихший 
лидер ЛДПР рассказывал журналистам, что на 
видео видно, как она входит в зал и начинает 
вынимать карточки из гнезд. Женщину сразу 
привезли в Госдуму и опросили. Стоящий на 
рабочем месте г-на Жириновского будильник 
(!!!) и бумаги для заметок не пропали.

Оставлять на выходные и каникулы 
карточки для электронного голосования на 
рабочих местах готовыми к работе в любой 
момент «обычная практика, потому что зал 
— закрытая зона, и пропасть они в принципе 
не могут», — сказал в разговоре с «МК» г-н 
Деньгин. Обязательства забирать карточки 
по окончании пленарного заседания с собой в 
регламенте Думы нет. Именно эта «практика» 
позволяет депутатам по-прежнему иногда 
регистрироваться и голосовать за отсутствую-
щих или временно отлучившихся коллег. «Мне 

досталось», — признался координатор ЛДПР 
и сказал, что теперь все карточки будет за-
пирать в сейф в аппарате фракции. Так часто 
делают другие фракции.

Загадка, почему карточки пропали только 
у 30 из 40 членов фракции ЛДПР, разрешилась: 
как сообщил «МК» источник в Думе, большой 
зал убирают несколько уборщиц, и «перфек-
ционисткой» оказалась лишь одна из них, та 
самая, которая убирала сектор, где сидят 30 
из 40 депутатов ЛДПР. Карточки у сидевших 
в этом же секторе коммунистов не пропали — 
они, видимо, были в надежном месте.

Выходя вечером из зала заседания, спи-
кер Володин в разговоре с «МК», улыбаясь, 
заметил: «Вот что может сделать хрупкая жен-
щина! Фракция ЛДПР после утренней истории 
поддержала предложение ввести биометри-
ческую регистрацию на входе в зал заседаний, 
против чего раньше возражала…» 

«Хрупкая женщина» — это, конечно же, 
анонимная уборщица. А биометрическую ре-
гистрацию более чем по 300 точкам на лице 
спикер предложил фракциям обсудить в конце 
прошлого года после знакомства с разработ-
ками Сбербанка.

Марина ОЗЕРОВА.

Владимир Путин остался верен сво-
им основным избирателям и вагоно-
строительным заводам. Предвыборную 
кампанию он начал так же, как и 6 лет 
назад, — только не на Урале, а в Твери. 
На встрече с рабочими, собирающими 
железнодорожные вагоны, президент 
пообещал уже с 1 мая 2018 года прирав-
нять МРОТ к прожиточному минимуму 
и тем самым покончить с бедностью, 
которую он ранее называл главной со-
циальной проблемой страны.

В Кремле поездку Владимира Путина в 
Тверь называли рабочей, а не предвыборной: 
президент регулярно посещает промышленные 
предприятия и даже спасал местный вагоно-
строительный завод от кризиса в 2009 году. 
Однако в справедливости этих слов заставляла 
усомниться пестрая команда журналистов, от-
правившаяся освещать этот «рядовой» визит. 
Ради того чтобы увидеть новые модели пас-
сажирских вагонов, на автобусе почти четыре 
часа тряслись представители ведущих мировых 
СМИ — корреспонденты газет Financial Times, 
Washington Post, New York Times, агентств Синь-
хуа и Киодо, а также телекомпаний NBC, BBC, 
ABC News, CCTV, ZDF и NHK. Подобного в пре-
зидентском пуле никогда не наблюдалось, но 
жизнь заставляет кремлевских политтехнологов 
искать новые подходы. Беспрецедентная от-
крытость предвыборной кампании Владимира 
Путина, по всей видимости, должна снизить 
градус негатива, который, как ожидается, будет 
нарастать в западных медиа по мере прибли-
жения дня голосования. Источник, знакомый с 
деталями визита, рассказал, что никаких гром-
ких заявлений по международной тематике в 
связи с присутствием большого количества 
иностранных журналистов в Твери не планиру-
ется: главное сейчас — это внутренние вопросы. 
А смелый эксперимент, скорее всего, станет 
практикой: представителей зарубежных СМИ 
будут приглашать и на другие мероприятия с 
участием ВВП, но принимать приглашение или 
нет — это их дело. 

На этот раз не отказался почти никто. 
Иностранцы с удовольствием рассматривали 
продукцию отечественных вагоностроителей 
(особый интерес почему-то вызвал туалет для 
пассажиров) и вежливо слушали длинный рассказ 

о трамвайной тележке — самой лучшей и про-
грессивной тележке в мире. «Только мы смогли 
спроектировать и запатентовать конструкцию, 
которая позволила максимально увеличить 
ширину вагона. Поэтому наш трамвай самый 
вместительный, комфортный и удобный!» — са-
мозабвенно расхваливал свой товар Феликс 
Винокур, сверкая во все стороны стразами на 
галстуке. Но иностранные журналисты ослепить 
себя не дали: во многих странах мира похожие 
трамваи курсируют уже не первый год, и с такой 
частотой, что ширина вагона не имеет особого 
значения.

— А что вы хотите потребовать у Владимира 
Путина? — поинтересовался у гендиректора 
завода Андрея Соловья один из иностранных 
корров.

— Ну что вы, — смутился тот, — разве мы 
можем что-то требовать у президента? Мы можем 
его только поблагодарить! Наш завод никогда 
не был обделен вниманием государства! Пусть 
президент работает в том же духе, главное — это 
стабильность! 

Ради зарубежных СМИ сценарий визита 
главы государства корректировкам подвергать 
не стали: приехав на завод, Путин сначала осмо-
трел вагоны, а потом подошел пообщаться с со-
трудниками. За последний месяц это уже третья 
встреча ВВП с представителями рабочего класса, 
что позволяет сделать вывод о главной электо-
ральной группе «главного кандидата». Это люди 
труда, в самом широком контексте. Напомним, 
что об участии в выборах президент объявил на 
праздновании юбилея нижегородского ГАЗа. 
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ДЕПУТАТЫ ЭКОНОМИКА

Новый год принес нефтяному рынку сюр-
приз — котировки «черного золота» вплот-
ную подошли к отметке в $70 за баррель. 
Причиной стало резкое сокращение за-
пасов сырья в США. Впрочем, как полагают 
эксперты, готовиться к очередной эпохе 
«дорогой нефти» преждевременно. Амери-
канский президент Дональд Трамп собира-
ется открыть добычу в ранее охраняемых 
прибрежных районах Арктики, Тихого и 
Атлантического океанов. Это грозит отбро-
сить котировки на уровень января 2016 года, 
когда баррель стоил ниже $30.

Залогом нынешнего роста нефтяных цен мож-
но считать продление соглашения об ограничении 
добычи странами ОПЕК+, решение о котором было 
принято в конце ноября прошлого года. Участники 
сделки подтвердили, что готовы выполнять условия 
меморандума, и продолжили сокращать производ-
ство. Например, добыча «черного золота» в России 
в декабре снизилась на 300 тыс. баррелей в сутки. В 
целом за прошлый год страны ОПЕК+ перевыполнили 
обязательства по ограничению мощностей более чем 
на 20%. Тем самым был устранен «навес» предложения 
над спросом на глобальном нефтяном рынке.

Дополнительную поддержку ценам оказала 
ситуация на топливном рынке США, где, по данным 
Американского института нефти, за первую декаду 
2018 года запасы сырья рухнули на 11,2 млн баррелей, 
что стало крупнейшим снижением с 1999 года.

Тем не менее эксперты не спешат давать опти-
мистичные прогнозы по поводу будущей ценовой 
конъюнктуры. Всемирный банк снизил ожидания 
по стоимости барреля в 2018 году с $60 до $56: его 
аналитики сомневаются, что участники сделки ОПЕК+ 
смогут в дальнейшем регулировать баланс спроса и 
предложения нефти на мировом рынке. 

Положение усугубляется тем, что в начале января 
администрация Дональда Трампа предложила открыть 
для бурения несколько значительных по площади и 
предполагаемым запасам морских площадок в при-
брежных районах Арктики, Тихого и Атлантического 
океанов. Департамент внутренней безопасности США 
уже начал регистрацию предложений от добывающих 
компаний, которые претендуют на бурение.

Ранее эти зоны считались охраняемыми терри-
ториями. В последние дни пребывания в Белом доме 
экс-президент США Барак Обама наложил запрет на 
бурение новых скважин в американских прибрежных 
водах. Под охрану попало более 465 тыс. квадратных 
километров в акватории Аляски и более 15 тыс. в 
Северной Атлантике.

Однако уже в первые месяцы после своей инау-
гурации Трамп приказал министерству внутренних 
дел кардинально пересмотреть существующий план 
бурения на шельфе, чтобы «поощрить добычу и обе-
спечить энергетическую безопасность страны».

Нефтегазовая инфраструктура в открываемых 
для освоения акваториях уже есть. Эти территории не 
подпадут под мораторий Конгресса США на бурение 
в прибрежных водах. После заключения соглашений 
с добывающими компаниями впервые с 1988 года 
львиная доля восточной части Мексиканского залива 
откроется для производства углеводородов.

Новые добывающие регионы станут хорошим 
подспорьем для американских нефтяников. Уже сей-
час они с успехом наращивают добычу. Особенно в 
этом преуспевают компании, специализирующиеся 
на сланцевом сырье. По данным управления энерге-
тической информации минэнерго США (EIA), в период 
2018–2019 годов объем нефтедобычи в стране вырас-
тет до рекордного с 1970 года уровня. Уже в этом году 
он превысит 10 млн баррелей в сутки, что соизмеримо 
с добычей традиционных лидеров рынка — России 
и Саудовской Аравии. К ноябрю 2019 года, по под-
счетам EIA, американские компании будут ежедневно 
производить более 11 млн баррелей, претендуя тем 
самым на первое место в мире.

Достичь такого результата не помешает даже 
более высокая себестоимость извлечения сланцевого 
сырья: если в 2014 году этот показатель достигал $85 
за баррель, то теперь, после сокращения издержек 
и внедрения новых технологий, он едва превышает 
$20. «Учитывая огромные залежи, операторы смогут 
наращивать объемы нефтедобычи даже при самых 
скромных ценах», — отмечается в докладе EIA.

Проблема заключается в том, что американ-
ские рекорды добычи полностью нивелируют усилия 
других нефтедобывающих стран, объединившихся в 
ОПЕК+ по поддержанию барреля за счет сокращения 
собственных производств. Как полагает начальник 
аналитического департамента УК «БК-Сбережения» 
Сергей Суверов, это свидетельствует о том, что Ва-
шингтон готов к обвалу нефтяных котировок. «Даже 
при росте спроса на энергоресурсы мировой рынок 
столкнется с тем же высоким объемом перепроизвод-
ства сырья, который наблюдался до ограничения до-
бычи со стороны ОПЕК+. В таком случае цены рискуют 
опуститься до уровня января 2016 года, то есть ниже 
$30 за баррель», — прогнозирует эксперт.

Николай МАКЕЕВ.

АМЕРИКА 
ИСКУПАЕТСЯ В НЕФТИ
Стоимость барреля может 
рухнуть ниже $30

По информации сразу нескольких евро-
пейских компаний, специализирующихся на 
услугах по смене налогового резидентства, 
спрос на профессиональное сопровождение 
процесса перехода бизнеса под иностранную 
юрисдикцию в 2017 году достиг исторического 
пика. Самые популярные страны для смены 
налогового резидентства у россиян — Израиль, 
Кипр, Великобритания, Монако и Мальта. К сло-
ву, по данным правительства последней страны, 
ее гражданами за последние три года стали 
более 730 человек с небезызвестными в России 
именами и огромными состояниями. Например, 
в списках фигурируют отечественные завсег-
датаи списка «Форбса» Аркадий Волож, Борис 
Минц, Александр Несис и члены их семей.

Мальтийский паспорт, не лишаясь россий-
ского, эти люди получили за большие деньги 
(хотя для этих бизнесменов это, вероятно, кар-
манные расходы) — $1 млн, причем вполне 
легально, в рамках правительственной про-
граммы «Гражданство Мальты за инвестиции». 
Таким оригинальным образом островное го-
сударство привлекает деньги в свой бюджет 
(всего ожидается приток в €1 млрд). Взамен 
новоиспеченные граждане получают возмож-
ность проживания в теплой стране, безвизовый 
въезд в большинство стран мира, а при желании 
могут и платить налоги в местную налоговую 
систему, а не в российскую. Правда, чтобы 
стать налоговым резидентом Мальты, нужно 
проживать там 183 дня в году. 

На Кипре, к примеру, действует более ло-
яльный режим смены юрисдикции. Для этого 

нужно провести на территории страны все-
го 60 дней. Кроме того, в некоторых случаях 
кипрский налогоплательщик может и вовсе 
не платить налоги на доходы физических лиц 
в течение 17 лет. В свою очередь, в Монако 
вообще нет налога на доходы для резидентов, 
как и в ОАЭ, где для оформления резидентства 
достаточно открыть в стране компанию и пере-
секать границу минимум два раза в год. Для 
олигархов эти государства — просто райский 
уголок, сплошные каникулы: налоговые и кру-
глый год летние.

«Российские бизнесмены, перешедшие 
в иностранные юрисдикции, действительно 
могут немало сэкономить на налогообложе-
нии. На том же Кипре не взимается налог на 
дивидендные вознаграждения. Озаботившись 
заранее, под этим соусом можно «укрыть» 
практически любые доходы», — сказала «МК» 
старший аналитик «Альпари» Анна Бодро-
ва. Впрочем, по ее словам, бизнес скрывает 
свои доходы не только потому, что не хочет 
делиться. В конце концов, в России не самая 
высокая ставка налога на доход физлица — 
13%. Пик бегства в иностранные юрисдикции, 
произошедший в 2017 году и продолжающийся 
сейчас, может быть связан с началом действия 
соглашения по обмену налоговыми данными 
с ОЭСР. По словам Бодровой, российские 
бизнесмены просто-напросто боятся, что эта 
информация утечет «не в те руки», а смена 
налогового резидентства позволит скрыть 
данные, в частности, о банковских счетах за 
рубежом.

«Многие опасаются, что обмен налоговой 
информацией позволит российской стороне 
обнародовать «лишние» данные, которые позже 
будут мешать вести дела с международными 
партнерами. Например, не вовремя просо-
чившиеся данные о средствах на зарубежных 
счетах, в офшорах могут навредить бизнесу, 
нести в себе репутационные риски и угрозу 
срыва сделок. Помимо этого бизнесмены 
небезосновательно сомневаются в высоком 
уровне конфиденциальности получаемой рос-
сийской стороной информации», — поясняет 
аналитик. Как заключает эксперт, вопрос смены 
налогового резидентства не только денежный, 
но и моральный. Если нет доверия к системе, 
то безразлично, сколько будет составлять на-
лог, — деньги будут утекать и дальше.

 Примерно 60% состоятельных клиентов 
из России не желают декларировать зарубеж-
ные счета и меняют резидентство — показа-
ло исследование консалтинговых компаний 
Tranio и Adam Smith Conferences. Авторы также 
объясняют это не только желанием платить 
меньше налогов, но и страхами, что финан-
совая информация об их компаниях попадет 
к злоумышленникам. Судя по всему, мнение 
крупного бизнеса не изменят даже попытки 
государства улучшить отношения с ним. Так, 
в конце 2017 года президент Владимир Путин 
объявил о продлении амнистии капиталов по 
выводу денег из офшоров, но едва ли эта мера 
уменьшит популярность иностранных налого-
вых юрисдикций. 

Инна ДЕГОТЬКОВА.

ИХ НРАВЫ
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Президенту и многочисленным иностранным корреспондентам 
показали самую прогрессивную тележку в мире

А до этого посещал вагоно-ремонтное депо в 
Москве. Рабочие тверского завода продолжили 
логику этих встреч, поинтересовавшись у Путина 
важными социальными вопросами. Будет ли со-
храняться бесплатное высшее образование? И 
когда наконец МРОТ сравняется с величиной про-
житочного минимума? Эти домашние заготовки 
позволили Путину сделать первые предвыборные 
заявления. Бесплатное образование — один из 
главных принципов социального государства, 
которым продолжает оставаться Россия. А МРОТ 
сравняется с прожиточным минимумом не с 1 
января 2019 года, как планировалось ранее, а 
уже с 1 мая 2018-го. 
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 С 1 января 2018 года МРОТ в Рос-
сии составляет 9489 рублей, про-
житочный минимум на душу на-
селения сейчас 10 328 рублей.

Принять такое решение, по словам ВВП, вла-
стям позволит состояние российской экономики: 
— Я на днях встречался с министром финансов 
и могу сказать, что позитивная динамика у нас 
сохраняется: дефицит бюджета меньше, чем 
мы ожидали, растут золотовалютные резервы. 
Экономика России на подъеме! 

Путин добавил, что анонсированная мера 
затронет примерно 4 млн человек, то есть всех 
тех, кто сейчас, по официальным данным, нахо-
дится за чертой бедности. Кроме того, увеличе-
ние МРОТ приведет к росту социальных выплат, 
размер которых привязан к минималке. Для себя 
рабочие попросили новый мост через Волгу. А для 
гендиректора завода Андрея Соловья — статус 
доверенного лица Владимира Путина по Тверской 
области. Президент, естественно, не возражал. 
Кандидатуры других доверенных лиц, по всей 
видимости, будут обсуждаться на первом засе-
дании избирательного штаба, на которое после 
посещения завода отправился ВВП. В отличие от 
предыдущей кампании, когда сторонники Путина 
базировались на Новом Арбате, штаб переехал 
поближе к Кремлю — в Гостиный Двор. Но глав-
ный кандидат вряд ли там будет частым гостем, 
а основные функции штаба сведутся к решению 
организационных и технических вопросов. Не 
случайно его сопредседателями стали мало из-
вестные широкому кругу российских избирателей 
люди: директор центра одаренных детей «Сириус» 
Елена Шмелева, гендиректор КамАЗа Сергей Ко-
гогин и детский врач-онколог Александр Румянцев. 
Агитировать за себя Владимир Путин будет сам — в 
ходе многочисленных рабочих поездок в регионы, 
запланированных на ближайшие два месяца. 

Елена ЕГОРОВА. Тверь.

«ХРУПКАЯ ЖЕНЩИНА» 
ПРОТИВ ЖИРИНОВЦЕВ
Как одна уборщица заставила поменять свое мнение  
целую думскую фракцию

ВАГОНЧИК ТРОНЕТСЯ, 
ГАРАНТ ОСТАНЕТСЯ

 Об этом сообщает 
Ассоциация компа-
ний интернет-торговли 
(АКИТ). Таким образом, 
общая сумма трат вырос-
ла на 7% по сравнению с 
аналогичным периодом про-
шлого года. Тогда население 
шикануло лишь на 860 млрд 
рублей. Наиболее востребо-
ванными товарами у россиян 
в классической рознице 
стали бытовая техника и 

электроника, ювелирные 
украшения, а также верхняя 
одежда. В онлайн-магазинах 
преимущественно покупали 
продукты питания и готовую 
еду, смартфоны, «умные» 
часы, наушники, а также то-
вары для дома и мебель. 
В целом спрос на онлайн-
покупки в период новогодних 
каникул в нашей стране 
также оказался выше, чем 
в прошлом году, отметил 

президент АКИТ Алексей 
Фёдоров. Как ни парадок-
сально, он связал это с не-
благоприятными погодными 
условиями в Москве и Санкт-
Петербурге — основных 
центрах онлайн-коммерции. 
«Интересной тенденцией, 
наблюдаемой нами, стала 
высокая доля заказов юве-
лирных украшений и шуб в 
начале января», — пояснил 
Фёдоров. 

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В городе Апатиты в Мурманской области случилось ДТП, которое в насту-
пившем году пока может считаться самым зрелищным. Местный житель угнал 

из школы ДОСААФ гусеничный бронированный тягач и поехал кататься. Проблемы нача-
лись, когда водитель попытался развернуться на улице Северной — он просто-напросто 
раздавил припаркованную «Дэу», а потом въехал в магазин «Семья». Угонщик решил вос-
пользоваться представившейся возможностью, вошел в маркет через «пробоину» и похи-
тил бутылку вина. Но распить ее не успел, так как был задержан полицейскими. 

— такую сумму потратили граждане 
России за новогодние каникулы  

с 1 по 8 января 2018 года.920 млрд руб.

КАДР

ЦИФРА

ДЕНЬГИ

ФЕМИДА

ПОГОДА

ОСНОВАТЕЛЬ ВИРТУАЛЬНОГО МАРКЕТА  
ПОБИЛ МИРОВОЙ РЕКОРД ПО БОГАТСТВУ

БЕРЕМЕННАЯ ЖЕНА НЕ СПАСЛА МАЖОРА  
ИЗ «ГЕЛЕНДВАГЕНА» ОТ ОЧЕРЕДНОГО АРЕСТА

2017 ГОД СТАЛ САМЫМ МОКРЫМ В МОСКВЕ

РЕЙТИНГ

МОСКВА НЕ ВОШЛА В ПЯТЕРКУ САМЫХ КОМФОРТНЫХ ГОРОДОВ
Москва перестала быть 
самым желанным для 
переезда местом. Фи-
нансовый университет при 
Правительстве РФ опублико-
вал результаты исследования 
качества жизни в крупных и 
средних российских городах 
в 2017 году. Столица заняла 
всего лишь 8-е место в рей-
тинге. Эксперты универси-
тета связывают столь низкое 
положение Первопрестоль-
ной не только с классически 
сложной дорожной ситуацией 

и высокими ценами на не-
движимость, но и с недо-
ступностью качественного 
образования и культуры. По 
словам руководителя проек-
та, проректора университета 
Алексея Зубца, рядовому 
москвичу гораздо труднее 
получить место в вузе в от-
личие от жителя региона, а за 
школьные принадлежности 
столичные родители платят 
много больше. Из-за этих 
причин поток мигрантов (как 
иностранных, так и из других 

субъектов РФ) в Москву зна-
чительно снизился за послед-
нее время. Зато, например, 
Севастополь с каждым годом 
становится все более привле-
кательным в этом смысле.

ТОП-ПЯТЕРКА САМЫХ 
КОМФОРТНЫХ ДЛЯ ПРО-

ЖИВАНИЯ ГОРОДОВ
1.Тюмень
2.Грозный
3.Казань
4.Санкт-Петербург
5.Краснодар

Состояние основате-
ля интернет-компании 
Amazon Джеффа Безоса 
достигло $105,1 млрд, 
следует из рейтинга 
агентства Bloomberg. 
Помимо онлайн-платформы 
предприниматель также 
владеет частным аэрокос-
мическим агентством Blue 
Origin и издательским домом 
The Washington Post. Следом 
за Безосом в рейтинге 

богачей идут основатель 
Microsoft Билл Гейтс с общим 
состоянием в $93,3 млрд, 
инвестор Уоррен Баффет с 
доходом в $87,2 млрд, а так-
же создатель социальной 
сети Facebook Марк Цукер-
берг, чьи доходы достигли 
$77,5 млрд. Если выразить 
состояние Безоса в рублях, то 
по текущему курсу получится 
сумма примерно в 6 трлн. Из 
этого следует, что три таких 

богатея, как Безос, легко 
потянули бы годовые расходы 
бюджета России, которые на 
2018 год запланированы в 
размере 16,5 трлн рублей.

В минувшем году на сто-
лицу вылилось рекордное 
количество осадков в виде 
дождя и снега за всю исто-
рию инструментальных 
наблюдений, а именно за 
почти 140-летний период.  
Согласно данным Метео-

бюро Москвы и Московской 
области, годовая сумма 
осадков в 2017 году состави-
ла 901,6 мм. До этого пальму 
первенства по осадкам 
удерживал 2013 год (891 мм). 
Самым «скупым» на осад-
ки по-прежнему остается 

1920 год с годовой суммой 
336,1 мм. 
По данным метеорологов, 
в среднем за год в Москве 
выпадает 691 мм осадков, 
однако в текущем столетии в 
столице чаще наблюдается 
их избыток (в 11 годах из 18).
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Ушел из жизни знаменитый 
оперный бас Александр 
Ведерников, который цар-
ствовал на сцене Большого 
театра на протяжении 
более чем 30 лет, выступая 
практически во всех ролях 
классического басового 
репертуара. Его биография 
полна ярких моментов: он был 
сыном каретных дел мастера 
и мог бы стать художником, но 
в училище закончился набор 
(тем не менее писал картины 
до конца своих дней); после 
консерватории стажировался 
в «Ла Скала» у маэстро Барра; 
меломанам запомнился как 
«певец Георгия Свиридова», 

с которым много сотрудничал. 
«Композитор не мог ни одного 
дня без меня прожить, — рас-
сказывал Ведерников, — уже 
с утра звонил: «Сандро, при-
ходи заниматься!» Ведь Сви-

ридов сам аккомпанировал 
Ведерникову при исполнении 
романсов... С 2006-го служил 
в Большом как консультант 
по вокалу, выпустил целую 
плеяду учеников.

ОПЕРНЫЙ ПЕВЕЦ АЛЕКСАНДР ВЕДЕРНИКОВ УМЕР В ВОЗРАСТЕ 90 ЛЕТ
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Ворота исправительной колония 
№3 Ульяновской области (располо-
жена в городе Димитровграде) за-
крылись за спиной Сергея Семено-

ва рано утром 10 января. Вышел он, одетый в 
тюремную фуфайку и шапку. Накануне сделал 
прическу в парикмахерской колонии, так что, не-
смотря на робу, выглядел хорошо. Почти все свои 
личные вещи он оставил в отряде, чтобы ими вос-
пользовались те, кому до освобождения еще 
далеко. 

— Он сразу со многими подружился, — рас-
сказывает один из сотрудников колонии. — Со-
вершенно простой деревенский парень, добрый, 
щедрый — светлый человек, одним словом. Он не 
участвовал ни в каких интригах, всем помогал.

Про свое уголовное дело Сергей, когда его 
спрашивали, рассказывал все без утайки. Впро-
чем, история с изнасилованием Дианы Шурыги-
ной попала на несколько шоу, которые увидели 
миллионы телезрителей, так что в колонии (где, 
разумеется, есть телевизоры) о ней все знали. 

— Осужденные изначально поддерживали 
Сергея, уверенные в его невиновности, но каждый 
хотел вступить с ним в разговор и лично что-то 
спросить про Диану, — рассказывает наш ис-
точник. — Это была своего рода проверка. И он 
ее проходил. Знаете, иногда пары фраз хватает, 
чтобы понять натуру человека. Вот Сергей ни врать, 
ни выкручиваться не умеет.

Осужденные часто говорили ему: «Зато о тебе 
вся страна узнала». Подобной славы Сергей, по его 
словам, никогда не хотел, но был рад поддержке 
людей. Парень уверен: если бы не общественный 
резонанс, ему пришлось бы сидеть 8 лет (перво-
начальной срок, который назначил суд). 

В колонии Семенов с самого начала не от-
казывался ни от какой работы. В конце концов был 
официально трудоустроен как «уборщик служеб-
ных помещений исправительного учреждения». 
Сотрудники говорят про него: тихий, исполнитель-
ный, рукастый. За время, проведенное на зоне, 
Семенов получил целых два средних специальных 
образования. Вообще это показатель, ведь до 
ареста он был студентом Ульяновской сельскохо-
зяйственной академии и «опускаться до ПТУ» на его 
месте не каждый бы стал. Но Сергей рассудил так: 
раз уж есть возможность, то почему бы не освоить 
еще пару рабочих профессий? Не пропустил ни 
одного занятия, сдал все экзамены на «отлично». 
По итогам учебы Семенов получил специальность 
«швея второго разряда» и «намотчик проволоки и 
троса второго разряда». 

— За период отбывания наказания имеет два 
поощрения и ни одного взыскания, — сообщил 
«МК» представитель общественного совета ФСИН 
России. — А накануне рассмотрения судом во-
проса о его условно-досрочном освобождении в 
адрес колонии пришли благодарственные письма 
от детского дома в Волгоградской области. Ока-
залось, Семенов отправил туда деньги, которые 

ему заплатили за участие в телепередаче. Он 
попросил, чтобы на них купили теплую одежду 
для сирот, что и было сделано. Вообще подобного 
случая (чтобы осужденный получил благодарность 
от детдома) в колонии не припомнят. Притом что 
сам Семенов — парень небогатый, как мы поняли. 
Отец — инвалид, мать — учительница в школе.

Ева МЕРКАЧЕВА.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует Оксана МИХАЛКИНА: 
— На УДО не могут рассчитывать лишь при-

говоренные к пожизненному заключению. Во 
всех остальных случаях, включая осужденных 
за изнасилования и убийства, есть практика 
выпускать по УДО, если отбыто три четверти 
срока. Если гражданин, осужденный на тот или 
иной срок, не совершал новых правонарушений 
и нарушений режима исправительного учрежде-
ния, где он содержится, он может обратиться с 
просьбой об УДО, о чем подает соответствующее 
официальное заявление. Для рассмотрения 

этого заявления по месту отбытия наказания 
собирается суд. Причем принципиально важно, 
что пару лет назад поправка к закону обязала этот 
суд запросить согласие на УДО у потерпевшей 
стороны — в данном случае у Дианы Шурыгиной. 
Такое согласие может быть дано как лично потер-
певшей, так и письменно. Но если ею высказано 
возражение, то осужденный будет отбывать весь 
свой срок до конца: обойти это требование за-
кона нельзя! Если же потерпевший не ответит 
ничего, то молчание расценивается судом как 
согласие на УДО. Думаю, теперь Семенов сам 
будет обходить Шурыгину за сто километров 
после всей этой истории. 
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Переименован участок Висконсин-
авеню между Эдмондс-стрит и Дэвис-
стрит. Впрочем, у площади с сегод-
няшнего дня два адреса, сообщает 

Би-би-си. Один — официальный (Висконсин-авеню), 
а другой — церемониальный (Boris Nemtsov Plaza). 
Так что российское дипломатическое представи-
тельство сможет пользоваться по своему усмотре-
нию одним из них.

Четыре таблички с обоими названиями уста-
новят на каждой из сторон площади 27 февраля, в 
годовщину убийства Бориса Немцова. Сообщается, 
что стоимость установки и производства одной 
таблички составляет $170 тыс., и эти средства вы-
деляет городской бюджет.

В начале декабря прошлого года дочь Бориса 
Немцова Жанна призвала членов горсовета Ва-
шингтона переименовать участок улицы в память 
об ее отце в знак уважения к погибшему политику 
и в качестве месседжа российским властям.

Принятию вашингтонским горсоветом решения 
о переименовании участка близ посольства РФ в 
честь погибшего российского оппозиционного поли-
тика предшествовало появление аналогичной идеи, 
авторами которой стали сенаторы Марко Рубио и 
Кристофер Кунс. Дело в том, что конгрессмены США 
имеют юрисдикцию над округом Колумбия и могут 
принимать решение о переименовании столичных 
улиц. Но на тайном голосовании в сенатском коми-
тете по международным отношениям одобрение 
этого проекта было заблокировано председателем 
комитета Бобом Коркером. В итоге сенаторы деле-
гировали полномочия по продвижению переиме-
нования участка Висконсин-авеню в Boris Nemtsov 
Plaza членам вашингтонского горсовета Мэри Чен 
и Филу Мендельсону (председателю совета).

Надо заметить, что еще в 1984 году один из 
участков, прилегающих к посольству СССР в Ва-
шингтоне, был переименован в площадь Андрея 
Сахарова. Любопытно, что этому решению противи-
лись и Государственный департамент, и городской 
совет американской столицы, поскольку суще-
ствовавшая на тот момент практика не позволяла 
называть улицы в честь живых людей (а академик 
Сахаров, находившийся в то время в горьковской 
ссылке, само собой, был жив) — можно было это 
делать не ранее чем через два года после смерти. 
Тем не менее комитет сената США по вопросам 
бюджета настоял на своем — и переименование 
состоялось.

Возникают у американских политиков идеи 
назвать улицы не только в честь оппозиционеров 
из России. Как напоминает The Washington Post, 
сенатор-республиканец Тед Круз пытался пере-
именовать улицу близ посольства Китая в США в 
честь диссидента, лауреата Нобелевской премии 
мира Лю Сяобо, находившегося в заключении и 
умершего в прошлом году. В 2016 году Круз пы-
тался продавить соответствующий законопроект 
через сенат, однако потерпел неудачу после того, 
как тогдашний президент Барак Обама пригрозил 
наложить вето.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

...ПОМНИТ О НЕМЦОВЕ
ЗА БУГРОМ

ОБОРОНА

А КАК У НАС?
Согласно закону города Москвы «О наи-

меновании территориальных единиц, улиц и 
станций метрополитена», принятому в 1997 
году, нельзя присваивать объекту имя еще 
живущего человека или умершего менее 10 
лет назад — это касается как российских, так 
и зарубежных граждан. Однако, как объяснил 
«МК» специалист по топонимике Москвы про-
фессор Михаил Горбаневский, это правило 

может быть изменено при получении согласия 
президента страны либо мэра города. 

Так, например, в Москве появились 
улицы Александра Солженицына и Фиделя 
Кастро, хотя со дня их смерти прошло ме-
нее 10 лет. 

За внесение предложений по переиме-
нованию отвечает специальная городская 
межведомственная комиссия. Для учета мне-
ния жителей используется ресурс онлайн-
голосования. 

Мы подобрались к вершинам американ-
ской демократии: спецпрокурор Роберт 
Мюллер сообщил юристам Дональда 
Трампа, что он, по-видимому, допросит 
президента Соединенных Штатов. Юри-
сты, как сообщают медиа, обеспокоены 
подобным развитием событий: слишком 
высоки риски, как это принято говорить 
у нас.

Пока что Мюллер не сделал никакого фор-
мального запроса, и дата допроса Трампа еще не 
определена. Но в Белом доме ощущают, что рас-
следование Мюллера подходит к концу. Однако, 
даже если это так и есть, допрос действующего 
президента, склонного к гиперболам и бездо-
казательным утверждениям, таит в себе опять-
таки юридические риски для него. (Мюллер уже 
обвинил четырех бывших помощников Трампа в 
том, что они лгали властям.)

Юристы Трампа уже давно ожидали того мо-
мента, когда Мюллер поднимет вопрос о допросе 
президента. Главный адвокат Белого дома, Тай 
Кобб, обещал Мюллеру полное сотрудничество, 
поскольку его клиенту нечего таить по вопросу 
о том, что его люди сотрудничали с россияна-
ми с целью повлиять на исход президентских 
выборов.

Сейчас юристы Трампа заняты тем, что со-
ставляют основные правила ведения допроса. 
Будут ли они предусматривать письменные от-
веты, если президент откажется сотрудничать 
напрямую с Мюллером? Ответит ли на этот отказ 
Мюллер повесткой с вызовом Трампа в Большое 
жюри? Вопросов уйма, но Белый дом воздержи-
вается от комментариев.

Некто, кому известна суть переговоров 
трамповских юристов со спецпрокурором, но 
он предпочитает оставаться инкогнито, сооб-
щил репортерам «Нью-Йорк таймс», что Мюллер 
больше всего заинтересован в двух аспектах 
дела, касающихся бывшего помощника по на-
циональной безопасности Майкла Флинна и 
снятого Трампом директора ФБР Джеймса Коми. 
Проблема состоит в том, что не были ли эти лица 
уволены для того, чтобы помешать отправлению 
правосудия.

Спецпрокурор сосредоточен сейчас именно 
на этом: не явилось ли увольнение Коми резуль-
татом его отказа перестать расследовать дело 
Флинна? Не пытался ли президент помешать 
работе ФБР по расследованию «русского сле-
да»? Как заявлял Трамп, принимая министра 
иностранных дел России и российского посла в 
США в Овальном кабинете Белого дома, уволив 
Коми, он снял с себя большое давление.

Трампу уже доводилось давать показа-
ния под присягой. Причем он демонстрировал 
при этом дисциплинированность, стремясь не 
дать загнать себя в угол. Он признавал за со-
бой склонность к «правдивым гиперболам» и 
«невинным преувеличениям». Но еще никогда 
ему не приходилось сталкиваться с таким ис-
пытанным спецпрокурором, как экс-директор 
ФБР Мюллер.

Да и ставки сейчас высоки для Трампа как 
никогда раньше. Как считает Соломон Визенберг, 
юрист, допрашивавший в свое время президента 
Клинтона в Большом жюри (дело закончилось 
импичментом последнего), Трамп начеку с тех 
пор, как Тай Кобб стал его адвокатом. Общеиз-
вестно, что, когда Кобб взошел на палубу Белого 
дома, он натянул поводья и сказал Трампу: «О’кей, 
ты в порядке по делу сговора с Россией. Пере-
стань атаковать Мюллера непосредственно». 
(Трамп может уволить Мюллера, как Никсон в 
свое время уволил прокурора Старра. Но это 
увольнение обернулось для Никсона потерей 
Белого дома.)

У Мюллера имеются три варианта допроса 
Трампа. Первый вариант предусматривает ответы 
на его написанные вопросы. Второй — допрос 
тех, кто вел расследование и, наконец, вызов пре-
зидента в Большое жюри. Эксперты утверждают, 
что Мюллер, конечно же, предпочел бы допрос с 
глазу на глаз в рамках Большого жюри, где, как 
правило, отсутствуют адвокаты обвиняемого. 
Вот почему сейчас юристы Трампа пытаются по-
мешать Мюллеру затащить президента в тенета 
Большого жюри.

Итак, занавес поднят. Драма начинается.
Мэлор СТУРУА, Миннеаполис.

Спецпрокурор Мюллер хочет 
поговорить с президентом

ТРАМПУ ГОТОВЯТ ДОПРОС

Государственная монополия на все и вся 
— чуть или не единственный способ выживания 
(существования) нашего государства. Монопо-
лизмом поражены практически все сферы нашей 
жизни — от экономики до политики. Газ и нефть, 
спорт и культура, семья и школа. 

Для полной монополизации страны не хва-
тает самой малости — монополии на истину. Кто 
постарше, хорошо знает ей цену. Государство 
времен СССР насаждало «истину в последней 
инстанции» просто и незатейливо: «КПСС — руко-
водящая и направляющая сила», «СССР — самое 
демократическое и миролюбивое государство в 
мире», «советский народ горячо поддерживает и 
одобряет политику ЦК КПСС». Тех, кто сомневал-
ся в незыблемости подобных истин, объявляли 
отщепенцами или душевнобольными. 

Все течет, но мало что меняется. Правда, на 
какой-то недолгий период даже появилось раз-
номыслие. Такое непривычное и даже тревожное, 
ведь мыслящие, а тем более разномыслящие 
люди — потенциальная опасность для вертикали 
власти. В коммунистических истинах, набивших 
оскомину, государство больше не нуждалось. 
Требовалась более-менее адекватная замена 
и коммунистической идеологии, и коммунисти-
ческой партии как таковой. 

В принципе наши правители могли бы обой-
тись и без «подсобных рабочих» в установлении 
монополии на истину. Но в условиях глобального 
мира это выглядело как-то не комильфо. Права 
человека, демократические свободы, незави-
симый суд в своем первозданном виде очень 
нервировали власти. Нужно их было поместить 
в такой интерьер, чтобы, с одной стороны, они 
вроде бы есть, а с другой — как бы не сильно 
мозолят глаз. 

На роль подобного интерьера вполне по-
дошла РПЦ, и поэтому ей частично передали 
права на монополию истины. Логику передачи 
полномочий, как всегда, объяснили незатей-
ливо и просто. Православие — один из оплотов 
современного российского государства. Но 
«оплот» требовалось подкормить, чтобы у него 
не уходило чувство сытости.

На РПЦ посыпались различные преферен-
ции: закон о реституции, отсутствие налогового 
внимания к коммерческим проектам церкви, 
бюджетное финансирование под видом реа-
лизации никчемных и пустых патриотических 
программ. 

Аппетит приходит во время еды. РПЦ уже 
не хотела довольствоваться ролью «подсобного 
рабочего». Она стала претендовать на «руково-
дящую и направляющую силу». Ту самую силу, 
которой в свое время являлась КПСС. Тем более 
структурно РПЦ и КПСС — близнецы-братья. 

Генсек (Патриарх) — ЦК КПСС (Синод) — 
обком партии (епархия) — райком (благочиние) 
— первичная парторганизация (приход). Для 
РПЦ дело осталось за малым. Стать влиятельной 
силой. И здесь был позаимствован коммуни-
стический опыт.

Сила КПСС покоилась на мощи репрессив-
ного госаппарата и тотальной идеологической 
обработке населения. С поправкой на время 
РПЦ стоит на тех же двух «китах» — репрессии и 
идеологическое «промывание мозгов». Судебные 
процессы «Пусси Райот», блогера Соколовского, 
закон об оскорблении чувств верующих и т.д. и т. 
п. возможны только при поддержке государства. 
А вмешательство в светскую жизнь общества (что 
можно смотреть, читать, слушать) стало нормой 
жизни РПЦ. Все замечательно. Не хватало только 
«вишенки на торте». И она появилась.

«Если у кого-то еще остаются сомнения в 
том, что нужно ли делать все то, о чем патри-
арх учит, — оставьте все сомнения! И строго 
исполняйте то, что я повелеваю! Потому что я 
не от своей мудрости говорю, а от мудрости 
всего епископата Русской православной церкви! 

Другого пути для нашей Церкви сегодня нет! Кто 
не согласен — на пенсию!» — заявил не так давно 
патриарх Кирилл.

Очень симптоматичное заявление, до боли 
напоминающее коммунистические времена. 
Если кто-то сомневался в словах генсека, гово-
рящего от имени ЦК партии, то сомневающегося 
в те вегетарианские времена действительно 
ожидала пенсия. 

Правда, есть маленький нюанс. Все наши 
генсеки по житейским понятиям имели отно-
сительно безупречную биографию. Табаком 
и водкой не торговали, из-за квартир не су-
дились, часами не бравировали. Если и были 
слабости, то вполне земные и простительные. 
Охота и рыбалка, любовь к автомобилям и 
орденам. 

И еще одна параллель. В КПСС состояло 
примерно 20 млн человек, которые образовывали 
«нерушимый блок» с остальным населением 
СССР. Настоящих коммунистов было подавляю-
щее меньшинство. Как только ослабла поддержка 
госаппарата (1989–1991 гг.), коммунисты попро-
сту разбежались, встав у истоков российского 
предпринимательства и новой власти. 

По самым разным социологическим опро-
сам, порядка 80% граждан России относят себя к 
православным. В то же время подавляющее боль-
шинство верующих связывают свое православие 
с национальной принадлежностью. Поэтому эта 
цифра такая же фикция, как и «нерушимый блок 
коммунистов и беспартийных». Согласно опро-
сам, соблюдают церковные традиции (ходят 
на литургию, соблюдают посты) порядка 4%. 
Примерно такой же процент был и «истинных» 
коммунистов. 

Когда меньшинство диктует волю большин-
ству, это тоже традиция. И недавний юбилей 
Октябрьской революции тому свидетельство. И 
большевистское меньшинство, и меньшинство 
из РПЦ (неправильно отождествлять правосла-
вие только с РПЦ) считали, что несут людям 
правду.

«Никакими средствами сегодня невозможно 
закрыть наши уста, мы будем провозглашать 
Божью правду, в полной мере осознавая, что это 
очень рискованное служение» — это пафосное 
заявление сделал 4 ноября 2017-го в Успенском 
соборе в Кремле патриарх Кирилл. 

Безусловно, мне ближе «божья правда», чем 
большевистская. Но «рискованное служение» 
было у большевиков, но никак не у современных 
представителей РПЦ. Заявление патриарха — это 
лицемерие и лицедейство. Кортежи лимузи-
нов, самолеты, госохрана, госфинансирова-
ние. При таком раскладе желающих «рисковать» 
— миллионы.

А появление Владимира Путина на юбилей-
ном Архиерейском соборе 1 декабря — лишнее 
подтверждение тому, что «симфония власти и 
церкви» пишется довольно успешно. Не случайно 
патриарх поблагодарил президента «за то, что 
в нынешней России не существует никаких бю-
рократических прокладок» для РПЦ. 

И добавил на голубом глазу: «Все это фор-
мирует в обществе ясное понимание самостоя-
тельной позиции Церкви. И самое, может быть, 
важное — то, что эта позиция основывается на тех 
же нравственных принципах, на которых сегодня 
основывается и наше законодательство». Лизнул, 
как говорится, «до гланд». Если принципы РПЦ 
те же, что и у российского законодательства, то 
это безнравственные принципы. Не случайно же 
многие законы, принимаемые Государственной 
думой, называют людоедскими. 

Поэтому всегда надо помнить, что вера в 
Бога и РПЦ — совсем разные, а скорее даже 
противоположные вещи.

Георгий ЯНС, журналист

ГОВОРИМ «ЦЕРКОВЬ», 
ПОДРАЗУМЕВАЕМ — «ПАРТИЯ»
Для полной монополизации страны не хватает самой  
малости — монополии на истину

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

Первое в этом году селекторное 
совещание Минобороны РФ было по-
священо вопросам развития страте-
гических ядерных сил, а также защите 
социальных прав военнослужащих. 
Глава военного ведомства Сергей 
Шойгу заявил, что к 2021 году доля 
современного вооружения в ядерной 
триаде России должна достигнуть не 
менее 90 процентов. 

Шойгу начал свое выступление на се-
лекторном совещании с поздравления с про-
шедшими новогодними и рождественскими 
праздниками. Он поблагодарил всех  воен-
нослужащих, которые в праздничные дни на-
ходились на боевом посту, выполняли задачи в 
составе дежурных смен и суточных нарядов.

Переходя к основной повестке дня — во-
просам стратегической безопасности, ми-
нистр подчеркнул, что здесь основной упор 
необходимо сделать на дальнейшем развитии 
стратегических ядерных сил.

— К 2021 году доля современного воору-
жения в ядерной триаде России должна со-
ставлять не менее 90 процентов, — сказал 
Шойгу.

Также он отметил, что требуется значи-
тельно повысить мобильность войск в части 
логистики, переброски и снабжения, продол-
жить наращивать потенциал сил специальных 
операций, а также повышать боевые возмож-
ности ВДВ.

Были подняты на селекторе и социальные 
вопросы, в частности проблема с очередями 
детей военнослужащих в детские сады. Для ее 
решения на «селектор» пригласили пять губер-
наторов. Министр обороны заслушал доклады 
глав Бурятии, Хабаровского и Забайкальского 
краев, также присутствовали руководители 
Мурманской и Саратовской областей.

Министр напомнил, что Минобороны 
безвозмездно передало региональным вла-
стям 457 детсадов. По его словам, властям 

Бурятии в последние годы было передано 
девять ведомственных садов, Хабаровскому 
краю — 17.

— Наше предложение — подготовить в са-
мые короткие сроки план погашения очереди, 
ликвидации очередности военнослужащих. 
Это не такая сложная задача, мы в состоянии 
ее решить, — подчеркнул Шойгу.

Губернатор Хабаровского края Вячеслав 
Шпорт пообещал обеспечить детей военнос-
лужащих местами в детсадах к апрелю-маю. 
Глава Забайкальского края Наталья Жданова 
пообещала закрыть вопрос в феврале. Шойгу 

предупредил, что руководителей субъектов, 
где вопрос очереди в детсады стоит наибо-
лее остро, будут приглашать на селекторные 
совещания.

Кроме того, министр призвал региональ-
ные власти помогать с трудоустройством женам 
военнослужащих в отдаленных гарнизонах.

— Давайте будем пытаться трудоустраи-
вать, чтобы семьи, жены наших военнослужа-
щих были заняты. Там податься особо некуда, 
потому что, как правило, это отдаленные гар-
низоны, — сказал Шойгу.

Александр СТЕПАНОВ.

ОТ ЯДЕРНЫХ РАКЕТ — К ДЕТСАДАМ

Посольство 
России в США

Начальная школа 
Стоддерт
Начальная школа 
Стоддерт

Танло Роуд Северо-Запад

Танло Роуд Северо-Запад

Возможное расположение 
Boris Nemtsov Plaza

Висконсин авеню
Висконсин авеню

 Адрес российского посольства  
в Вашингтоне останется прежним — 

Висконсин-авеню, 2650.

Экс-губернатора 
Кировской об-
ласти Никиту 
Белых госпи-
тализируют 
в ближайшие 
дни в больницу 
«Матросской 
Тишины». Его 
состояние вы-
звало опасение 
у тюремных 
медиков, и они 
попросили суд 
отложить слуша-

ния, пока не проведут полноценное 
лечение известному арестанту. 

Никита Юрьевич передвигается по ка-
мере с палочкой, стараясь не наступать на 
больную ногу. Выглядит он неважно, хотя, как 
сам говорит, все познается в сравнении. Сам 
бывший глава региона приводит в пример 
одного сокамерника, перенесшего накануне 
ареста трепанацию черепа и страдающего 
сейчас жуткими головными болями. 

— А мне врачи медуправления ФСИН 
России обещали после 10 января госпита-
лизацию, — сообщил Никита Белых членам 
ОНК Москвы. — Они были очень обеспокоены 
моим здоровьем после того, как мне вызвали 
«скорую» на последнее в минувшем году 
судебное заседание по моему делу. 

27 декабря в Пресненском суде экс-
губернатору стало плохо, приехавшие врачи 
зафиксировали опасное повышение арте-
риального давления — до 220. Ему оказали 
экстренную помощь, но не стали госпитали-
зировать. А 29 декабря прямо в СИЗО нагря-
нула медкомиссия из центрального аппарата 
ФСИН, после чего было принято решение о 
необходимости курса терапии. 

— Сотрудников медуправления ФСИН 
потрясла история с моим корсетом, который 
мне прописали врачи, — продолжает Никита 
Белых. — Корсет сделали специалисты на 
воле, а родные мне его передали в СИЗО. 
Однако в «Лефортово» из корсета вынули все 
вставки, пластины. Функционально он пере-
стал выполнять свою задачу. Более того, он 
пережимал мягкие ткани, отчего после его 
ношения становилось только хуже.

В итоге представители медуправления 
потребовали от сотрудников «Лефортово» 
придать корсету его первоначальный вид, 
а носить его без вкладок экс-губернатору 
запретили во избежание осложнений. 

10 января Белых в больницу не вывезли, 
но, по заверению руководства ФСИН России, 
госпитализация не за горами — произойдет, 
вероятно, до конца этой недели. Заминка 
произошла из-за того, что у Белых сейчас 
период активных судебных процессов. Кон-
воировать заключенного на суды из боль-
ницы теоретически можно точно так же, как 
из обычного СИЗО. Однако медики против 
такого подхода. ФСИН обратилась к судье, 
которая рассматривает дело Белых, чтобы 
узнать ее мнение по поводу возможного 
переноса судебных заседаний. Предпола-
гается, что курс лечения продлится 2–2,5 
недели. За это время в стационаре больницы 
«Матросской Тишины» проведут его полное 
обследование, коррекцию уровня сахара в 
крови и общеукрепляющую терапию. 

Вообще это будет уже третья по счету 
госпитализация Никиты Белых за время его 
нахождения под арестом. Врачи переживают, 
что с учетом показателей его здоровья он 
может впасть в диабетическую кому или по-
пасть в реанимацию. Однако контролировать 
его состояние в период судов довольно про-
блематично. Его доставка в суд и обратно, а 
также время, проведенное непосредственно 
на заседании, занимают не меньше 8–10 
часов. С собой у арестанта есть только стан-
дартный сухпаек, который не подходит для 
питания диабетикам. Белых разрешили брать 
с собой из камеры батончики, но и с ними 
возникают проблемы (отдельные сотрудники 
«Лефортово» заставляют их выбрасывать). 
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Из СИЗО «Лефортово» уже 
госпитализировали друго-
го известного заключенно-
го — экс-директора ФСИН 
России Александра Рейме-

ра. Бывший «главный тюремщик всея 
Руси», осужденный за махинации с 
электронными браслетами, попал в 
гражданскую офтальмологическую 
больницу. У Реймера возникли се-
рьезные проблемы со зрением. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

БЕЛЫХ 
ПРИГОВОРИЛИ  
К ЛЕЧЕНИЮ
Экс-губернатора Кировской 
области со дня на день 
должны госпитализировать

ТЮРЬМА

НАСИЛЬНИК ШУРЫГИНОЙ 
СТАЛ ЮРИЕМ ДЕТОЧКИНЫМ

В Минобороны обсудили и стратегические,  
и социальные вопросы
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Ожидается, что в этом году США 
объявят новые санкции против России. 
Они, по сути, станут первыми глобаль-
ными финансовыми санкциями против 

нашей страны (прежние в основном 
носили персональный и сектораль-

ный характер) и могут очень серьезно 
повлиять на российскую экономику. 

Наши эксперты попытались спрогно-
зировать, что ждет россиян и на что в 

первую очередь необходимо обращать 
внимание, чтобы пережить новый год с 
минимальными финансовыми затруд-

нениями.
Западные, главным образом американ-

ские, санкции против России, введенные после 
присоединения Крыма к нашей стране, можно 
разделить на три категории: персональную, ка-
сающуюся конкретных бизнесменов, политиков 
и официальных служащих, а также государствен-
ных компаний; секторальную, распространяю-
щуюся на добывающий и банковский секторы; 
экономическую, целью которой является на-
рушение баланса торговых взаимоотношений 
России с внешним миром в целом.

Российские олигархи 
заполонили Парк-авеню
У высокопоставленных чиновников и при-

ближенных к власти олигархов отобрали визы, 
добывающим предприятиям пришлось менять 
американские и европейские технологии и обо-
рудование на азиатские аналоги, госкорпорации 
потеряли доступ к зарубежным кредитам. Эко-
номику России тряхнуло, но к полному коллапсу 
не привело.

Между тем Вашингтон повышает ставки 
и готовит нашей стране в 2018 году, который 
пройдет под знаком Желтой Земляной Соба-
ки, новый пакет политических и экономических 
ограничений. Новые санкции начнут постепенно 
вводить с 29 января. 

А уже к февралю американская администра-
ция должна представить в конгресс детальный 
доклад с информацией о самых влиятельных 
российских олигархах, об их отношениях с вла-
стью, о фактах коррупции, размере состояний и 
источниках доходов.

По итогам должен быть разработан законо-
проект, масштабы которого выходят далеко за 
рамки тех мер, которые до настоящего времени 
принимались против нашей страны. Беспре-
цедентным проверкам подвергнутся не только 
самые богатые россияне, но и члены их семей, 
а также все те, кто занимается с ними бизнесом 
на Западе.

По словам Дэниела Фрида, бывшего ко-
ординатора по санкциям администрации экс-
президента США Барака Обамы, российские 
олигархи наводнили Вашингтон лоббистами и 
адвокатами, поэтому над ними срочно необхо-
димо наладить контроль.

Долг платежом красен
Минфин США до начала мая должен будет 

представить конгрессу отчет о последствиях 
введения новых возможных экономических санк-
ций. Доклад не означает, что ограничения будут 
введены, но он ясно дает понять, к чему следует 
готовиться. Конгресс должен подтвердить, что 
новые ограничения укладываются в политику 
Вашингтона в отношении Москвы. Сомневаться 
в том, что документ в том или ином виде будет 

утвержден, не приходится — предварительный 
список санкций уже одобрен сенатом и прези-
дентом США Дональдом Трампом.

Первым пунктом новой торговой санкци-
онной директивы значится запрет на покупку 
американскими инвесторами новых российских 
гособлигаций и бойкот операций с уже обращаю-
щимися выпусками. Эта мера предусмотрена за-
коном «О противодействии противникам Америки 
посредством санкций», который Трамп подписал 
2 августа 2017-го.

Атака российского государственного долга 
может стать серьезным фактором давления на 
курс рубля. Укрепление российской валюты к 
доллару США в 2016–2017 годах во многом было 
обусловлено высокой активностью зарубежных 
биржевых игроков. Нерезиденты занимали долла-
ры по низким ставкам вне России, конвертировали 
средства в рубли и покупали на них российские 
ОФЗ, зарабатывая таким образом на разнице 
между реальными ставками в США и России.

По оценке Bank of America, зарубежные ин-
весторы контролируют $51 млрд российского 
суверенного долга. На облигации федерального 
займа (ОФЗ) приходится более $37,2 млрд. Банк 
России констатирует, что в последние месяцы 
присутствие нерезидентов на рынке ОФЗ рас-
ширялось. Если в августе их доля в российском 
госдолге едва достигала 30%, то сейчас она 
превышает 33%.

Приток капитала в таких масштабах поддер-
живает финансирование дефицита российского 
бюджета и является якорем стабильности для 
курса рубля. Введение санкций в отношении ОФЗ 
может спровоцировать их распродажу не только 
американскими, но и другими инвесторами. По 
оценке руководителя дирекции анализа долго-
вых инструментов «Уралсиба» Ольги Стериной, 
даже если меры коснутся только новых выпусков 
облигаций, они приведут к сокращению позиций 
иностранцев в суверенном долге России на 10%, 
что эквивалентно оттоку капитала более чем 
в 200 млрд рублей.

Вследствие потери интереса к ОФЗ снизит-
ся доверие к любым российским инвестицион-
ным инструментам, в том числе и к рублю. По 
мнению ведущего аналитика ГК TeleTrade Марка 

Гойхмана, массовый выход иностранцев из ОФЗ 
может довести курс доллара до 65 рублей. Также 
увеличатся темпы инфляции.

Оборонительных рецептов у России в этом 
случае не так много. Валютные ОФЗ можно будет 
предложить внутренним покупателям. По разным 

оценкам, отечественные банки накопили около 
2 трлн рублей, не задействованных в инвестици-
онных проектах или сделках по купле-продаже. 
За счет этих средств они могли бы нивелировать 
эффект ухода нерезидентов из ОФЗ. Впрочем, на 
это все равно потребовалась бы валюта, которую 

банкиры стали бы искать на внутреннем рынке, 
подогревая спрос к долларам и евро.

Минфин также может переориентировать 
размещение ОФЗ на финансовые группы, не 
попадающие под санкции, в том числе из стран 
Азии. По словам главы Минфина России Антона 
Силуанова, в ближайшее время на Московской 
бирже китайские инвесторы смогут покупать рос-
сийские ОФЗ, эмитированные в юанях. Правда, 
есть и неприятный момент: Минфину, скорее 
всего, придется повышать процентные ставки 
по этому виду займов, чтобы привлечь к нему 
финансистов из Поднебесной.

Абонент вне зоны доступа
На втором месте новой санкционной про-

граммы Вашингтона находится отключение Рос-
сии от межбанковской операционной системы 
SWIFT. Это ограничение может затронуть каждого 
гражданина нашей страны, пользующегося бан-
ковскими картами. SWIFT обеспечивает быстрый 
обмен информацией о платежах, выданных гаран-
тиях и аккредитивах. Этой системой пользуется 
около 11 тысяч организаций более чем в 200 стра-
нах. Россия считается одним из самых активных 
участников SWIFT: наши банки занимают второе 
место в мире по количеству операций (уступая 
только американским кредитным учреждениям) 
и пятнадцатое по объему сделок.

В случае отключения от SWIFT наша стра-
на рискует оказаться в финансовой изоляции, 
так как на эту систему опирается вся мировая 
банковская структура. На грани срыва окажутся 
договоры по экспорту и импорту, возрастет время 
и число задержек перевода средств, операции по 
транзакциям станут дороже. Российским банкам 
придется проводить внутренние расчеты через 
корреспондентские счета ЦБ, а по внешним до-
говариваться напрямую с контрагентом. Появятся 
посредники, которые за определенный процент 
будут помогать зафиксировать сделку через 
SWIFT. В целом процесс обмена финансовой 
информацией станет намного медленней и до-
роже, а поиск альтернативных путей грозит от-
нять много времени, поскольку кроме скорости 
и цены пользователей будет серьезно волновать 
степень защиты.

Вместе с тем если Вашингтон, а вслед за 
ним и Евросоюз действительно решат наказать 
Россию с помощью SWIFT, то ограничения, скорее 
всего, затронут только часть наших банков. Даже 
принимая в свое время аналогичные меры против 
Ирана, западным странам удалось отключить от 
SWIFT лишь 14 из 30 кредитных организаций.

Тем не менее, как полагает старший анали-
тик «Альпари» Роман Ткачук, «отключение Рос-
сии от SWIFT означает фактическое отключение 
российской банковской системы от мировой: 
курс доллара может скакнуть к 70–80 рублям, 
что окажется существенным шоком для отече-
ственной экономики».

График обвала рубля
Самых масштабных валютных скачков, ка-

сающихся санкционного противоборства, экс-
перты ожидают накануне и сразу после принятия 
американского закона о новых санкциях про-
тив России, а затем по мере претворения этих 
претензий в жизнь. Первое может случиться на 
рубеже января-февраля 2018 года, и существует 
риск, что его отголоски будут ощущаться вплоть 
до марта.

Скачок будет связан с решением Конгрес-
са США о введении в действие нового пакета 

санкций. «Никто не сомневается, что Вашингтон 
ужесточит давление на экономику России, однако 
пока неясно, насколько далеко американцы гото-
вы зайти на этой раз: возможно, будет частично 
определен порядок операций с ОФЗ и подтверж-
дена позиция в отношении заимствований, а 
вопрос сохранения доступа к SWIFT оставят до 
следующего раза. 

Кстати, ситуация с облигациями будет от-
носительно прозрачна: когда доходность рос-
сийских ОФЗ будет расти, станет очевидно, 
что биржевые игроки их срочно покупают для 
будущей массовой продажи. В этот момент до-
ходность ОФЗ может вырасти с нынешних 4–5 до 
9–10%. Когда этот показатель начнет резко па-
дать, будет понятно, что инвесторы выходят из 
данного инструмента, и необходимо готовиться 
к очередному обвалу рубля», — полагает на-
чальник аналитического департамента УК «БК-
Сбережения» Сергей Суверов.

Следующего опасного для рубля периода 
следует ждать в мае, когда Минфин США вы-
пустит прогноз о том, как новые санкции отраз-
ятся на экономическом положении нашей стра-
ны. Если курс на развертывание американской 
санкционной программы подтвердится, то удар 
может оказаться двойным — в июне состоится 
очередной саммит ОПЕК, где может быть принято 
решение о расторжении сделки об ограничении 
добычи нефти, что также отрицательно скажется 
на котировках рубля.

Более отдаленное будущее санкционного 
противостояния России и Запада и то, как эта 
борьба отразится на стоимости российской 
валюты, эксперты прогнозировать не спешат. 
«Нам предстоит пережить еще много обстоя-
тельств, которые будут влиять как на россий-
скую экономическую ситуацию в целом, так и 
на ее составляющие — курс рубля, инфляцию, 
котировки нефти, — полагает Суверов. — Пробуя 
спрогнозировать будущее, стоит опираться как 
на уже упомянутые геополитические факторы, 
так и на рядовые события, в частности на итоги 
заседаний мировых центральных банков по по-
воду процентной ставки по кредитам. Движения 
возможны разноплановые — и вверх, и вниз. Одно 
можно сказать определенно: российской эконо-
мике и рублю необходимо отстоять достигнутые 
позиции и удержаться на них до следующего 
финансового периода. Однако год предстоит 
жаркий».

НОВЫЕ 
ЭКОНОМИЧЕСКИЕ 
САНКЦИИ ПРОТИВ 
РОССИИ

В декабре 2017 года произошло снижение 
максимального срока финансирования рос-
сийских банков, находящихся под санкциями 
США, с 30 до 14 дней и компаний нефтега-
зового сектора — с 90 до 60 дней.
С февраля 2018 года запрет на предостав-
ление технологий и услуг в новых проектах 
подсанкционных нефтегазовых компаний 
распространится не только на российские, 
но и на зарубежные проекты. В санкцион-
ные списки могут включить предприятия 
железнодорожной, транспортной и метал-
лургической отраслей.
Президент США Дональд Трамп может по-
лучить единоличное право ввести санкции 
против зарубежных инвесторов российских 
экспортных трубопроводов, а также дру-
гих российских компаний из санкционных 
списков.

Николай МАКЕЕВ.
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Повальная одержимость электриче-
ским транспортом — печальная реаль-

ность наших дней. Она во многом непо-
нятна, необъяснима и нерациональна. 

Почему? Да потому, что экологические 
соображения играют здесь далеко не 

ведущую роль, а сам принцип исполь-
зования электротяги не столь очевид-

но выигрышен, как его преподносят.

Скептики, которым раньше рот затыкали с 
ходу, начали периодически демонстрировать 
свое несогласие с околонаучным мейнстримом, 
обожествляющим альтернативные топливные 
технологии.

— Электрические транспортные средства 
имеют нулевую эмиссию по определению, — 
позволяет себе язвить Роланд Кулл, директор 
по инновациям в энергетической компании 
InnoEnergy. — Регуляторы меряют только то, 
что выходит из выхлопной трубы. А у них вы-
хлопной трубы нет.

Ему вторит Харальд Хендрикс, автомобиль-
ный аналитик Morgan Stanley, который сетует:

— Политики творят свою политику в 
вакууме!

И действительно, есть все основания для 
недовольства. Недавно Брюссель предложил 
новые правила для уничтожения любой конкурен-
ции электромобилям. Еврочиновники угрожают 
финансовыми санкциями автопроизводителям, 
которые не смогут сократить выбросы выхлопных 
газов на 30% в период с 2020 по 2030 годы. Да-да, 
речь идет именно о выпускной системе.

Между тем при исследовании жизненного 
цикла электрокаров — начиная с производства 
комплектующих и кончая финальной утилизацией 
— специалисты Массачусетского технологическо-
го института не подтвердили статуса этого вида 
транспорта как автомобилей с нулевым выбросом. 
На протяжении всего периода своего существова-
ния скромный сугубо бензиновый Mitsubishi Mirage 
выбрасывает в окружающую среду количество 
вредных веществ, эквивалентное 192 граммам 
двуокиси углерода на километр, а всемирно раз-
рекламированная Tesla Model S P100D — 226 г/
км. Да что там, у абсолютно не «зеленого», мощ-
нейшего и роскошнейшего BMW 7-й серии этот 
показатель составляет ненамного больше — 385 
граммов. Другими словами, если бы миллиарды, 
уходящие на разработку технологий для элек-
тромобилей, тратились на совершенствование 

традиционных двигателей, последние могли стать 
куда более экологичными.

Политики буквально впихивают автомо-
бильную промышленность в новую эру, но ни в 
Европе, ни в Америке, ни в Китае до сих пор не 
разработаны принципы оценки экологических 
достоинств разных типов транспорта. С прави-
тельственной точки зрения все электромобили 
одинаково «зеленые» — независимо от того, 
большие они или маленькие, произведены по 
эффективным технологиям или с кучей отходов, 
сделаны с использованием энергии от солнца 
или угля… Идея о том, что машина с мотором 
внутреннего сгорания в конечном итоге может 
быть более экологичной, чем электромобиль, 
отвергается ими априори. Борясь за сохранение 
невозобновляемых ресурсов вроде нефти или 
газа, они оставляют без внимания то, что для из-
готовления аккумуляторных батарей требуются 
редкоземельные металлы, залежи которых, в 
общем-то, тоже ограничены.

— Это гонка, но очень глупая гонка. Это 
нельзя назвать хорошим решением. Если вы 
переключаетесь с нефти на кобальт и литий, вы 
не решаете проблему, вы просто меняете ее на 
другую, — говорит Нико Мейан, парижский ана-
литик и эксперт по энергетике Frost&Sullivan.

Даже самые отмороженные адепты электро-
транспорта признают, что на данный момент он 
совершенно неконкурентоспособен, и на этом 
основании требуют все новых и новых льгот 
для его производителей и покупателей. Чем 
же плохи автомобили этого типа? Во-первых, 
их «экологичность» весьма сомнительна. Во-
вторых, они весьма дороги. В-третьих, запас их 
хода сильно ограничен.

Да, говорят сторонники электромобили-
зации, это действительно так. Но в скором 
времени появятся прорывные технологии, 
благодаря которым недостатки превратятся 
в достоинства. Во-первых, аккумуляторные 
батареи станут экологичнее в производстве и 

при утилизации. Во-вторых, они будут гораз-
до дешевле. В-третьих, смогут обеспечивать 
запас хода, сравнимый с двигателями вну-
треннего сгорания. Нужно подождать всего 
пару-тройку лет.

Наивная вера во всемогущую науку про-
стительна скорее XIX веку, но уж никак не на-
шему скептическому двадцать первому. Трез-
вомыслящие современники прекрасно видят, 
что цивилизация заходит в тупик. Общество, 
основанное на потреблении и стремлении ис-
ключительно к личному финансовому успеху, 
не интересуется фундаментальными научными 
разработками.

Их появлению препятствует и нарастаю-
щий непрофессионализм работников во всех 
сферах деятельности, характерный для всех 
стран. Конструкторы и инженеры пользуются 
компьютерными программами, изначально от-
рицающими нестандартные пути проведения 
исследований. Созданная 40 лет назад тех-
нологическая и элементная база после этого 
лишь совершенствовалась — и досовершен-
ствовалась почти до предела. Теперь требуется 
качественный скачок, но ни у кого нет ответа, за 
счет чего он может быть сделан.

И наконец, энергетика. Даже современ-
ные ядерные реакторы по сути являются обык-
новенными кипятильниками — относительно 
маломощными и неэффективными. Что уж тут 
говорить про другие источники, особенно не-
традиционные, вроде ветряков или приливных 
станций. Термоядерных же реакторов нет еще 
даже в теории.

Таким образом, надежды сторонников 
экологически чистого транспорта на скорое 
появление прорывных технологий, благодаря 
которым аккумуляторные батареи станут конку-
рентоспособными, во многом основаны на голой 
вере, и эра электромобилей не настанет, как 
ожидается, к 40-м годам этого века. Итог подво-
дит Джефф Шустер, старший вице-президент по 
прогнозированию известнейшей аналитической 
компании LMC:

— Безусловно, здесь пока больше шумихи, 
чем реального роста объемов продаж. Сколько 
мы уже говорим об электромобилях? А теперь, 
наконец, мы видим реальные цифры, и эти цифры 
никоим образом не свидетельствуют о захвате 
лидирующих позиций в отрасли.

Вадим УСТИНОВ,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

АВТОЛИКБЕЗ

ЛЕДОВОЕ 
ПОБОИЩЕ
Чем опасен снег, 
набившийся в колесные 
арки

На налипающий в колесных арках снег 
большинство автовладельцев особого 
внимания не обращают: мол, машина 

железная, что для нее мягкий снежок? 
На самом деле это ощущение очень 

обманчиво. 
Типичная картина для любого снегопада: 

машины продираются сквозь свежевыпавшие 
наносы, разбрасывая колесами комья снега. 
Он налипает на бамперах, порогах и особенно 
интенсивно — в колесных арках. На первый взгляд 
все в порядке: главное — держать дистанцию, не 
лихачить, и все будет нормально. Однако именно 
в такие дни серьезная опасность подстерегает 
автовладельца с совершенно другой стороны. 
Налипший в арках колес снег далеко не так без-
обиден, как кажется. Пока машина находится в 
движении в городском потоке — проблем нет. 
Снег, даже забив арку до отказа, остается до-
статочно рыхлым, и любое движение колес при 
повороте (например, на перпендикулярную улицу) 

обрушивает скопившуюся снежную массу, срезая 
ее, как фрезой.

Но вот при длительном движении по трассе 
ситуация может измениться. Снег в арке, не 
будучи потревожен длительное время, успевает 
уплотниться и слежаться. А если на маршруте 
попадались участки, посыпанные противоголо-
ледными реагентами, то эта масса оказывается 
еще и пропитана талой влагой. Через какое-то 
время она смерзается на морозе в монолитный 
ледяной кусок, практически «обнимающий» коле-
со с минимальным зазором. Аналогичную картину 
можно наблюдать и в случае, когда машина со 
«стратегическими запасами» снега в крыльях 
паркуется на ночь. До утра снег также успевает 
превратиться в лед.

И вот с ним уже шутить не стоит. Дело в том, 
что льдом может прихватить узлы подвески или 
тормозной системы. В этом случае попытки по-
вертеть рулем могут окончиться печально для, 
например, резиновых пыльников. Не зная об этом, 
можно в достаточно сжатые сроки «приехать» к 
ремонту подвески. Про случай, когда замерз-
шей водой покрываются тормозные суппорта и 
колодки, можно даже не упоминать. Первая же 
попытка торможения может привести к ДТП. Но 
даже если важные узлы и механизмы свободны 
ото льда, радоваться рано. Опасность от наличия 
глыбы льда между колесом и подкрылком никто 
не отменял! При трогании колесо может сорвать 
ее целиком или частично с «насиженного места». 
При этом, скорее всего, обломки «айсберга» 
встанут враспор между покрышкой и подкрылком. 
Усилие, развиваемое колесом машины, вомнет 
лед в пластик, а может быть, даже и в металл 
крыла под ним. По этой причине пластиковый 
подкрылок может частично или даже целиком 
оторваться и вылететь на дорогу либо застрять 
в рычагах подвески и повредить какой-нибудь 
пыльник.

Помня о возможности наступления подоб-
ных последствий, имеет смысл следить за тем, 
что происходит в арках колес твоей машины. Осо-
бенно в снегопад. Чтобы избежать вышеописан-
ных проблем, достаточно при каждой остановке 
машины на длительное время контролировать 
арки колес визуально. Обнаружив набившийся 
снег, можно взять, например, снеговую щетку 
и ее ручкой постараться разрушить «сугроб» и 
выковырять его куски наружу.

Максим СТРОКЕР,
корреспондент портала «АвтоВзгляд».

АВТОПРОБЛЕМА

ЭЛЕКТРИЧЕСКИЙ ТУПИК
Электромобили скоро погибнут  
из-за технологического застоя

РУБЛЬ ГОТОВИТСЯ 
К ХУДШЕМУ
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С наступлением холодов участились 
жалобы родителей на школьные 

турникеты. Федеральные законы 
предписывают руководителям 
образовательных учреждений 

обеспечить безопасность учащихся. 
Турникеты сейчас установлены 

практически во всех школах. 
Однако многие утверждают, что 

вреда от них больше, чем пользы. 
Хуже всего приходится родителям 

младшеклассников — их надо 
провожать и встречать из школы. 

А значит, ждать своих детей в 
крошечном «предбаннике» перед 

турникетом или в специальной зоне 
ожидания. А иногда и вовсе стоять 

на улице, ожидая своих полуодетых 
малышей.

— Наша школа находится в одном здании 
с детским садиком, — говорит Наталья, мама 
первоклассника из школы №1206. — В сен-
тябре мы еще могли заходить в помещение 
и ждать детей внутри. Потом объявили, что 
на дверь будут установлены валидаторы и 
каждый посетитель получит пропуск для про-
хода в здание. Мы написали заявление о том, 
кто может забирать детей, и стали ждать по-
лучения электронных пропусков. Но так и не 

получили их. Приходится ждать своих детей 
не улице.

 По словам Натальи, они обращались к ди-
ректору школы с просьбой выдать им пропуска, 
но дело с места не сдвинулось. Поставили только 
звонок на входные ворота во двор, который дис-
танционно открывает охранник. Теперь родителям 
нельзя пройти внутрь школьного здания, а также 
приходится ждать ребенка буквально под откры-
тым небом: дождь, снег, перемена погоды — всё 
вынуждены терпеть. Чтобы забрать свое чадо из 
школы, взрослые просто стучат в дверь и назы-
вают фамилию ребенка. Его выводит охранник. 
Кто пришел за школьником, охрана не проверяет. 
В результате происходят неприятные ситуации. 

 — Одна мама пришла и увидела, что ее 
ребенок уже гуляет за дверью. Как такое могло 
получиться? Девочка просто сказала охранни-
ку, что за ней скоро придут, и ее выпустили, — 
продолжает Наталья. — Хотя мама была еще 
далеко от школы. При этом, так как на воротах 
звонок, войти на территорию школы может кто 
угодно. По факту нет никакой защиты.

 В самой школе нам пояснили лишь, что 
у них установлена информационная система 
«Проход и питание». Все сделано с учетом 
закона и технических требований. Этот про-
ект по предоставлению госуслуг в сфере об-
разования с использованием электронной 
карты действует с 2012 года и реализуется 
Департаментом образования города Москвы 
совместно с Департаментом информационных 
технологий столицы.

О проблеме встречи первоклашек по-
сле уроков нам рассказала и мама из другой 
школы, Елена:

— Для нас, меня и бабушки, первый класс 
был сплошным стрессом. Детей очень много, 
родителей перед турникетами полно. Если 
ребенок пробился через эту толпу без ссадин 
и ушибов, то повезло. Мы нашли для себя 
такой выход: утром приходим раньше, когда 
еще нет основной толпы. Если же людей уже 
много, то переодеваемся сразу за дверью. Да, 
там сквозняки, но зато ребенку не приходится 
тщетно искать свободное местечко. А вече-
ром ребенок ходит в продленку. Забираем 
его около 14.00, когда основной вал детей и 
родителей уже схлынул.

 Не секрет, что вещи у школьников млад-
ших классов периодически теряются. Казусы 
случаются на каждом шагу: кто-то по ошибке 
надел чужую футболку, кто-то забыл дневник 

на столе учителя, кто-то собирается так долго, 
что родители начинают беспокоиться, все ли 
в порядке. 

Вот как прокомментировал ситуацию Илья 
Новокрещенов, член ассоциации «Менторы 
столичного образования», директор школы 
«Покровский квартал»: 

— Во всех зданиях школ действует про-
пускной режим, который призван исключить 
проникновение в школу посторонних. Конеч-
но, родитель для своего ребенка не чужой, 
а вот для остальных детей точно посторонний. 
Поэтому сотрудники охраны и администрация 
школы действовали правильно. 

 По словам специалиста, вопрос с зоной 
ожидания может быть решен, если такую зону 
позволяет организовать конструкция самого 
здания. Чтобы уточнить это, родителям можно 
и нужно обратиться к директору школы или в 
управляющий совет. 

 — При передаче детей родителям млад-
ших классов обычно присутствует классный 
руководитель, который знает «своих» родите-
лей в лицо и может идентифицировать их без 
предъявления документов. Если же родители 
хотели бы, чтобы ребенка забирали родствен-
ники или няня, то об этом необходимо просто 
письменно проинформировать классного ру-
ководителя, — подытожил Новокрещенов. 

Ольга ЕРМАК.

ШКОЛЬНИК, С ВЕЩАМИ НА ВЫХОД!
Обеспечивают ли безопасность турникеты в учебных заведениях?

Новые санкции США могут обрушить курс 
российской валюты

Школа №1206.



Одной из самых читаемых статей в Ин-
тернете за год стала публикация амери-
канского издания «The Atlantiс», посвя-
щенная влиянию смартфонов на молодое 
поколение. Родители и учителя порой 
приходят в ужас от того, что дети прово-
дят все свободное время, уткнувшись в 
телефоны. Исследование американской 
журналистки, увы, не успокаивает. Мо-
бильники с Интернетом действительно 
радикально повлияли на молодежь.
Мы перевели статью, которая привлекла 
столь большое внимание.

В один обычный летний день я позвонила в 
Хьюстон, штат Техас. Там живет Афина, ей 13 лет. 
Первый айфон у нее появился в 11. 

Она взяла трубку, ее голос звучал так, будто 
она только что проснулась. Мы поговорили о ее 
любимых песнях и ТВ-шоу, а потом я спросила, 
что она любит делать со своими друзьями. 

«Мы ходим в торговый центр», — ответила она. 
«Тебя подвозят родители?» — спросила я, припо-
миная, что в средней школе я с нетерпением ждала 
тех нескольких часов, которые можно было прове-
сти в торговом центре с друзьями, без родителей. 
«Нет, мы все вместе ходим, с моей семьей, 
мамой и братьями, мы чуть-чуть отстаем 
от них, поэтому мне нужно говорить маме, 
куда я собираюсь пойти, и сообщать ей, где 
я, каждые 30 минут или час».

Такие походы в торговый центр, как 
правило, происходят раз в месяц. Гораздо 
больше времени Афина и ее друзья проводят 
в своем телефоне. 

В отличие от подростков моего поко-
ления, которые обычно проводили вечер, 
обсуждая разнообразные сплетни, они обща-
ются в Snapchat. Это мобильное приложение 
дает возможность выкладывать фотографии 
и видео, которые быстро исчезают. 

Афина и ее друзья внимательно следят 
за тем, чтобы поддерживать уровень снэп-
страйков, которые показывают, сколько дней 
подряд они снэпчатили друг с другом. Время от 
времени они сохраняют особо нелепые фото-
графии своих друзей себе на телефон. 

«Отличный инструмент манипуляции», — 
говорит Афина (я не использую ее настоящее 
имя, так как она несовершеннолетняя). Она рас-
сказывала мне, что летом большую часть време-
ни она провела с телефоном в своей комнате, в 
одиночестве. Это нормально для их поколения, 
говорит она: «У нас не было возможности узнать, 
какова жизнь без айфонов и айпадов. Я на самом 
деле думаю, что телефоны нам нравятся гораздо 
больше, чем реальные люди».

Я изучаю тему различий между поколениями в 
течение 25 лет. Начала я в 22 года, будучи студент-
кой аспирантуры по психологии. Обычно характе-
ристики, которые являются определяющими для 
поколения, начинают проявляться постепенно. Я 
уже начала привыкать к графикам, которые внешне 
похожи на небольшие холмы или равнины, но тут 
появилось поколение Афины. 

Около 2012 года я заметила резкий сдвиг 
по показателям поведения и эмоционального 
состояния. Небольшие склоны показателей ли-
нейного графика превратились в крутые горы и 
отвесные скалы. Я проанализировала довольно 
большой объем данных (начиная с 1930 года), 
которые касаются различий между поколениями, 
и могу сказать, что такого я не видела никогда.

 Сначала я подумала, что это временные 
всплески, но спустя несколько лет тенденция со-
хранялась. Изменения показателей были не только 
количественными, но и качественными. Самое 
большое различие между поколениями раньше 
было в том, каким образом они смотрят на мир. 
Сегодняшние подростки отличаются от предыду-
щего поколения не только взглядом на мир, но и 
тем, как они проводят свое свободное время. Их 
повседневные дела кардинально отличаются от 
того, чем занималось поколение людей всего за 
несколько лет до них.

■ ■ ■
Чем больше я исследовала данные о пове-

дении подростков и чем больше я общалась с 
молодыми людьми поколения Афины, тем бо-
лее ясно мне виделась тенденция. Смартфоны 
и социальные сети оказали огромное влияние 
на молодых людей поколения Афины. Я называю 
их iПоколение. 

Это дети, рожденные в период с 1995 по 2012 
год, с юных лет они владеют смартфоном и имеют 
аккаунты в социальных сетях. Они уже не помнят 
времени без Интернета. Предыдущее поколение 
тоже выросло под влиянием сети Интернет, но в 
то время он не был настолько доступен, не был 
постоянно под рукой. 

За появлением смартфонов и планшетов 
последовала возрастающая озабоченность обще-
ства по поводу негативных эффектов, которые 
гаджеты оказывают на зрение. 

Однако негативное влияние этих устройств 
было серьезно недооценено. Появление смартфо-
нов кардинально поменяло каждый аспект жизни 
подростков. От того, как они взаимодействуют в 
обществе, до их психического здоровья. Неза-
висимо от происхождения или материального 
положения эти изменения коснулись каждого 
подростка. 

Тенденции просматриваются вне зависи-
мости от уровня дохода в семье, ее этнического 
происхождения, не имеет значения и место про-
живания. Там, где есть мобильная связь, подростки 
проживают свою жизнь в смартфонах.

Для тех из нас, чье детство прошло не под 
таким серьезным влиянием технологий, эта тен-
денция может показаться чуждой и опасной. Но ис-
следования различий между поколениями служат 
не для того, чтобы предаться чувству ностальгии и 
вспомнить о том, как было раньше, а для того, что-
бы понять, как обстоят дела на данный момент. 

Несмотря на то что условия жизни сегодняш-
них подростков являются более безопасными, 
им более комфортно проводить время у себя в 
комнате, нежели на вечеринках. Шанс попасть в 
автомобильную аварию у них гораздо ниже. Они 
менее пристрастны к алкоголю, чем их предше-
ственники, и, соответственно, менее подвержены 
болезням, связанным с чрезмерным употребле-
нием спиртного. 

Однако с психологической точки зрения они 
более уязвимы, чем предыдущее поколение. По-
казатели депрессии и суицидов среди подростков 
колоссально возросли с 2011 года. Не будет пре-
увеличением сказать, что iПоколение находится 
на пороге самого тяжелого кризиса психического 
здоровья за последние несколько лет. 

Изменяются методы воспитания, школьные 
программы, культура. Все это имеет большое 
значение. Но тот уровень потрясения, которое 
испытало общество от появления смартфонов и 
соцсетей, возможно, не имеет аналогов в истории. 
Существуют весомые доказательства: устройства, 
которые мы дали в руки молодым людям, оказыва-
ют колоссальный эффект на их жизнедеятельность 
и делают их очень несчастными.

В начале 1970-х годов фотограф Билл Йеитс 
сделал серию портретных снимков на роликовом 

катке в Тампе, штат Флорида. На одном 
запечатлен подросток в джинсах, голый 
по пояс, в руках он держит бутылку мят-
ного шнапса. 

На другом — мальчик по виду 12 
лет, с сигаретой. Этот каток был ме-
стом, куда дети могли сбежать из мира 
своих родителей в собственный мир, 
в мир, где они могут пить, курить и 
целоваться на задних сиденьях ма-
шин. На черно-белых фото Йеитса 
— подростки, уверенные в себе, 
желающие делать собственный вы-
бор, даже если — а может быть, и в 
особенности если — этот выбор не 
поддерживают их родители. 

Пятнадцать лет спустя, во вре-
мена моей молодости, курение уже потеряло свой 
шарм, но независимость однозначно была в трен-
де. Я с друзьями мечтала получить водительские 
права как можно скорее. Мы относили документы 
в Департамент транспортных средств в день, когда 
нам исполнялось 16 лет. Мы использовали только 
что появившуюся свободу, чтобы поскорее вы-
браться из дома. 

■ ■ ■
Независимость от родителей, которая так 

сильно привлекала предыдущие поколения, не 
так важна для сегодняшних подростков. Они во-
обще редко выходят из дома без родителей. Сдвиг 
по показателям просто поразительный: ученики 
12-го класса в 2015-м выходят на улицу реже, чем 
ученики 8-го класса в 2009-м.

Сегодняшние подростки также менее рас-
положены к тому, чтобы вступать в романтические 
отношения. Начальную стадию ухаживаний, кото-
рую предыдущее поколение называло «симпатия», 
сегодняшние подростки называют «общением» 
— это довольно забавный выбор слова для по-
коления, которое предпочитает общение в Сети 
живому общению. 

После того как два подростка «пообщаются» 
какое-то время, они могут начать встречаться. 
Однако только около 56% учеников старшей школы 
когда-либо были на свидании. Подобные показате-
ли у представителей двух предыдущих поколений 
были в районе 85%.

Чем меньше подростки ходят на свидания, 
тем меньше их сексуальная активность. Серьез-
ный спад наблюдается среди девятиклассников, 
среди которых показатели количества сексуально 
активных подростков сократились почти на 40% 
с 1991 года. 

Сегодня среднестатистический подросток 
первый раз вступает в половую связь в 11-м клас-
се, на целый год позже среднестатистического 
представителя предыдущего поколения. Низкая 
социальная активность оказывает большое влия-
ние на то, что многие видят как самый позитивный 
тренд нынешнего поколения. Уровень подростко-
вой беременности достиг своего минимального 
показателя в 2016 году, это на 67% ниже макси-
мального показателя за последнее время, который 
наблюдался в 1991-м. 

Почти все представители поколения беби-
бума обзаводились водительскими правами уже 
весной первого года старшей школы. Сегодня 
больше чем у одного из четырех подростков, окан-
чивающих старшую школу, нет водительского 
удостоверения. Для кого-то мама и папа в роли 
шофера — это идеальный вариант, поэтому нет 
особой необходимости учиться водить. 

«Меня всегда подвозят мои родители, пока 
еще не жаловались», — рассказал мне 21-летний 
студент из Сан-Диего. 

«Только после того, как мама сказала мне, 
что больше не может подвозить меня в школу, 
мне пришлось получить водительские права», — 
рассказывает другая девушка. И она наконец-то 
их получила, спустя полгода после своего 18-го 
дня рождения. Разговор за разговором: подростки 
описывали процесс получение водительских прав 
как что-то, что родители заставили их сделать. Для 

предыдущих поколений подобное отношение к 
этому вопросу является немыслимым.

Независимость стоит денег, за бензин и 
бутылку шнапса нужно платить. Раньше очень 
многие начинали работать с ранних лет для того, 
чтобы обрести финансовую независимость, или 
же таким образом родители хотели показать им 
ценность денег. В свою очередь, не так много 
подростков из iПоколения работают; также, как 
правило, они не самостоятельно распоряжаются 
своими средствами.

■ ■ ■
Если брать во внимание такие факторы по-

ведения, как употребление алкоголя, построение 
романтических отношений, то сегодняшние 18-
летние ведут себя, как раньше вели бы себя дети 
в 15 лет. А 15-летние — как дети 13 лет. Рамки 
детского возраста серьезно расширились.

Почему современные подростки все менее 
охотно принимают ответственность и преимуще-
ства взрослой жизни? Сдвиги в экономической 
системе, изменения методов воспитания — все 
это, безусловно, играет роль. В эпоху информаци-
онной экономики, в которую высшее образование 
ценится больше, чем трудоустройство в раннем 
возрасте, родители с большей охотой поощряют 
поведение, при котором ребенок в свободное 
время будет сидеть дома и заниматься, нежели 
работать. 

Подростков, в свою очередь, такой расклад 
устраивает не потому, что они так любят учиться, 
а потому, что их социальная жизнь по большей 
части происходит в Интернете. Чтобы провести 
время со своими друзьями, нет необходимости 
выходить из комнаты.

Если бы современные подростки были по-
колением зубрил, то по данным было бы видно. Но 
ученики 8-го, 10-го, 12-го классов в 2010-х годах 
проводят за домашней работой меньше времени, 
чем представители предыдущего поколения в 
начале 1990-х годов. Среднее время, которое 
тратят подростки на посещение клубов и спорт, 
изменилось не сильно за последние годы. 

Чем же они занимаются в свое свободное 
время? Сидят одни в своих комнатах, в своих теле-
фонах, а их психическое состояние, как правило, 
далеко от нормы.

Интересная деталь: несмотря на то что пред-
ставители iПоколения проводят гораздо больше 
времени с родителями под одной крышей, едва ли 
можно сказать, что они находятся с ними в более 
близких отношениях, чем их предшественники. 

Как и ее современники, Афина — просто 
эксперт по тому, как можно скорее отвязаться 
от родителей, для того, чтобы сосредоточиться 
на телефоне. Она провела большую часть лета, 
общаясь со своими друзьями, однако большая 
часть этого общения происходила в снэп-чате 
или по эсэмэс. В этом также нет ничего необыч-
ного. Начиная с 2000 года количество подростков, 
которые лично встречаются со своими друзьями 
практически каждый день, упало на 40%, особенно 
сильно спад был заметен в последнее время... 

Опрос Monitoring the Future нацелен на то, 
чтобы предоставить репрезентативную выборку 
в государственных масштабах. В течение каждого 
года, начиная с 1975-го, двенадцатиклассникам 
задавали порядка 1000 вопросов, а с 1991 года к 
опросу подключили восьми- и десятиклассников. 
Подростков спрашивают об уровне удовлетворен-
ностью жизнью, фиксируют время, которое они 
тратят на личное общение (с глазу на глаз) или 
занятия спортом. А также количество времени, 
которое уходит на соцсети, общение онлайн и 
интернет-серфинг. Результаты однозначны: уро-
вень удовлетворенности жизнью и количество вре-
мени, проведенное за экранами своих гаджетов, 
находятся в обратной зависимости.

 Вероятность того, что восьмиклассник ска-
жет, что он несчастлив, повышается на 56%, если он 
проводит больше 10 часов в неделю в соцсетях. 

Те, кто проводит в соцсетях от 6 до 9 часов, 
на 47% чаще говорят, что они несчастливы, чем те, 
кто сидит в соцсетях меньше 6 часов. 

Если и можно дать совет для счастливой мо-
лодости, основываясь на этом исследовании, то 
он будет прямолинеен: отложите в сторону теле-
фон, ноутбук и вообще все, у чего есть экран, и 
займитесь чем-нибудь. 

 «Вы с легкостью найдете друзей», — говорят 
нам соцсети. Но на самом деле портрет iПоколения, 
который вырисовывается из анализа данных, очень 

печален. iПоколение — это одинокие, оторванные 
от общества люди. 

У восьмиклассников, которые являются за-
ядлыми пользователями социальных сетей, риск 
депрессии на 27% выше, чем у тех, кто занимается 
спортом, участвует в религиозных службах или 
даже просто больше обычного занимается до-
машней работой...

Подростки, которые проводят 3 часа в день 
или больше со своими электронными гаджетами, 
с наибольшей вероятностью (35%) будут иметь 
один из факторов риска суицидального поведения. 
Один фрагмент данных не напрямую, но очень 
точно схватывает хорошее и плохое в растущем 
уровне подростковой изоляции: начиная с 2007 
года уровень убийств среди подростков снизился, 
но возрос уровень самоубийств. Так как подростки 
стали меньше времени проводить друг с другом, 
они с наибольшей вероятностью убьют себя, чем 
кого-либо другого. В 2011-м, впервые за 24 года, 
уровень самоубийств среди подростков превзо-
шел уровень убийств.

■ ■ ■
Какая связь между смартфонами и очевид-

ным психологическим расстройством, которое 
испытывает данное поколение? При том, что со-
циальные сети дают возможность поддерживать 
контакт и днем, и ночью, они также усиливают 
страх быть обделенным вниманием. Современ-
ные подростки не так часто ходят на вечеринки и 
не так много проводят времени в личном обще-
нии, но когда это происходит, весь процесс тща-
тельно и подробно документируется в Facebook, 
Snapchat или Instagram. Именно поэтому те, кого 
не приглашают, оказываются в курсе, что их не 
пригласили. Соответственно уровень подростков, 
которые чувствуют себя обделенными внимани-
ем, достиг исторического максимума среди всех 
возрастных групп. 

Этот тренд был особенно актуален среди 
девушек. В сравнении с 2010 годом количество 
девушек, которые чувствуют себя обделенными, 
увеличилось на 48% в 2015 году. Аналогичный 
показатель среди парней вырос на 27%. 

Количество девушек, которые проявляют 
симптомы депрессии, сильно увеличилось — на 
50% в период с 2012 по 2015 год. Это вдвое больше, 
чем среди юношей, — 21%. 

Среди девушек также заметно вырос уровень 
суицидов. Вообще, уровень суицидов вырос среди 
обоих полов, однако количество девушек в воз-
расте от 12 до 14 лет, которые покончили с собой в 
2015 году, выросло в три раза по сравнению 2007 
годом. Аналогичный показатель среди юношей 
увеличился вдвое. 

В июле 2014 года 13-летняя девочка про-
снулась от того, что почуяла запах горелого. Ее 
телефон расплавился прямо у нее на простыне. Но-
востные агентства подхватили эту новость, пугая 
зрителей тем, что их телефон может взорваться в 
любой момент. Однако для меня горящий телефон 
был не единственным удивительным аспектом в 
данной истории. Зачем, подумала я, класть теле-
фон в кровать? Мне было любопытно, поэтому я 
попросила моих студентов из университета Сан-
Диего рассказать, что именно они делают со своим 
телефоном во время сна. Ответы были следующи-
ми: почти все спят со своими телефонами, кладут 
их под подушку, на матрас или, по крайней мере, 
в пределах досягаемости от кровати. 

Они проверяют соцсети перед сном и первым 
делом утром. Если они просыпаются среди ночи, 
то велика вероятность, что на какое-то время они 
зависнут в смартфоне. 

Некоторые из них используют фразы, которые 
обычно говорят наркоманы. другие воспринимают 
свой телефон как продолжение своего собствен-
ного тела или даже как любовника: «Когда мой 
телефон у меня под рукой, во время сна я чувствую 
себя более комфортно».

Может быть, это и комфортно, но использо-
вание смартфонов сокращает время сна. Мно-
гие спят меньше семи часов в сутки. Количество 
подростков, имеющих дефицит сна, в 2015 году 
увеличилось на 57% в сравнении с 1991 годом. 
Всего за 4 года — с 2012-го по 2015-й — количество 
подростков, которые страдают недосыпанием, 
выросло на 22%.

 Подростки, которые читают книги и журналы 
чаще среднего, менее склонны к недостатку сна: 

либо чтение убаюкивает их, либо они могут попро-
сту вовремя отложить книгу. Просмотр телевизора 
в течение нескольких часов в день весьма слабо 
связан с недосыпанием. Однако привлекатель-
ность смартфона часто бывает слишком велика, 
чтобы сопротивляться.

Недостаток сна может вызывать множество 
проблем, таких как снижение уровня умственных 
способностей, может увеличивать восприимчи-
вость к болезням, способствовать лишнему весу, 
проблемам с давлением. Он также влияет на на-
строение: люди, которые недостаточно спят, более 
склонны к депрессии. 

Родителям стоит чаще говорить своим детям, 
что нужно ограничить время пользования теле-
фоном. Как пишет Ник Билтон, такой политики 
придерживаются некоторые компании в Кремние-
вой долине. Даже Стив Джобс, человек, который 
является создателем айфона, ограничивал время 
использования гаджетов у своих детей.

На карту поставлено не только то, каким об-
разом наши дети проведут подростковый период  
жизни. Постоянное присутствие смартфонов, ве-
роятно, окажет влияние на их взрослую жизнь. 

Я понимаю, что ограничить доступ к техноло-
гиям — это слишком радикально для поколения 
подростков, которые привыкли быть всегда в Сети. 
У меня есть три дочери, они родились в 2006, 2009 
и 2012 годах. Они еще слишком юны для того, что-
бы проявлять признаки поколения iПоколения, но 
тем не менее на их примере я воочию убедилась, 
насколько глубоко новые технологии проникли в 
нашу жизнь. 

Моя младшая дочь уверенно пользуется айпа-
дом. Моя средняя дочь уже хочет свой телефон. А 
еще недавно я мельком услышала, как моя старшая 
дочь обсуждает со своими друзьями приложение, 
которое позволяет «проскочить» 4-й класс. 

Будет тяжело объяснить нашим детям, что с 
телефоном нужно проводить меньше времени. 
Возможно, это будет тяжелее, чем когда поколе-
ние моих родителей пыталось объяснить нам, что 
нужно поменьше смотреть MTV и больше времени 
проводить на свежем воздухе. 

Однако сейчас на карту поставлено многое. 
Нам необходимо научить наших детей пользовать-
ся новыми технологиями ответственно. Если под-
росток проводит 2 часа или более за электронными 
гаджетами, то есть большая вероятность того, что 
у него появятся проблемы, связанные со сном и 
психологическим здоровьем. 

В моих беседах с подростками я подметила 
обнадеживающие признаки. Они начинают осо-
знавать, что некоторые их проблемы связаны с 
чрезмерным использованием телефона. Афина 
рассказала мне, что, когда она проводит время 
со своими друзьями, они при разговоре смотрят 
не на нее, а в экраны своих гаджетов. 

«Я пытаюсь поговорить с ними, а они даже 
не смотрят на меня», — говорит она. 

Однажды Афина проводила время с подру-
гой, которая переписывалась со своим парнем: 
«Я пыталась поговорить с ней о своей семье, о 
других делах, а она мне отвечала только: «Ага, 
ага, понятно». Ну, я вырвала телефон из ее рук и 
бросила в стену».

Меня это очень рассмешило. Я сказала: «Ты 
же играешь в баскетбол. У тебя, наверное, сильный 
бросок?». «Ага», — ответила она.

Перевел Ренат АБДУЛЛИН.

“Московский коМсоМолец”    
11 января 2018 года 
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Оболонский районный суд Киева 10 ян-
варя перенес очередное заседание по 
делу о государственной измене экс-
президента Украины Виктора Янукови-
ча в связи с отсутствием его адвокатов. 
Было заявлено, что защитники отбыли в 
Польшу и Турцию в поисках новых сви-
детелей по делу. Между тем украинская 
генпрокуратура в очередной раз потре-
бовала лишить их адвокатского стату-
са, чтобы впредь те не обличали пороки 
украинской правящей элиты. 

Конфликт между защитниками и обвини-
телями начался после того, как адвокаты Яну-
ковича допросили бывшего премьера страны 
Арсения Яценюка, главу МВД Арсена Авакова и 
ряд высокопоставленных украинских офицеров, 
служивших в 2014 году в Крыму. Опираясь на 
их показания, адвокат Януковича Виталий Сер-
дюк попытался доказать, что в аннексии Крыма 
виноват не его подзащитный, лишенный к тому 
моменту власти, а официальный Киев, который, 
несмотря на действия России, не отдал ни одного 
приказа по защите территориальной целост-
ности страны.

В Генпрокуратуре Украины считают, что по-
добной стратегией защиты представители Януко-
вича затягивают судебный процесс и превращают 
его в цирк. Причем это только начало, ведь в 
дальнейшем в суде должны выступить такие 
тяжеловесы, как президент Петр Порошенко и 
бывший и.о. президента Александр Турчинов.

Как заявляют осведомленные источники 
украинских СМИ, в окружении генпрокурора 
Юрия Луценко боятся, что в итоге приговор экс-

президенту будут высмеивать не только в респу-
блике, но и во всем мире. И так как Киев не может 
найти новых доказательств вины Януковича, было 
решено убрать из дела дотошных адвокатов, 
запретив Сердюку и его команде заниматься 
адвокатской деятельностью.

Напомним, в конце декабря Печерский 
суд, рассматривающий «преступления на 
Майдане», потребовал от квалификационно-
дисциплинарной комиссии адвокатуры при-
влечь к ответственности защитников Януковича, 
которые принесли на процесс «общественно 
опасные» биты, брусчатку и «коктейли Молотова». 
Теперь Сердюк и его команда могут лишиться 
возможности заниматься адвокатской деятель-
ностью на Украине.

Между тем адвокаты лишь хотели доказать, 
что протесты на Майдане носили общественно 
опасный характер. Но если Киев все же решит 
лишить их статуса, Сердюк пообещал обратиться 
во все международные инстанции и даже в Госдеп 
США, чтобы те образумили украинские власти. 

Член комитета по международным связям 
Национальной ассоциации адвокатов Украины 
Андрей БУЗАРОВ полагает, что лишить адвокатов 
лицензии вряд ли удастся. 

— Я думаю, дело о лишении лицензии вряд 
ли дойдет до суда. Ведь это будет грубым наруше-
нием уголовно-процессуального законодатель-
ства Украины. Тогда Сердюк сделает заявление, 
что решение носит политический характер. Суд 
должен учитывать пояснения адвокатов и давать 
возможность им высказаться. Однако, к сожале-
нию, весь процесс над Януковичем на Украине 
не просто заполитизирован, а сверхзаполити-
зирован, что дает возможность всем пиариться 
на нем. Я сомневаюсь, что Сердюк серьезно 
намерен пойти в Госдеп США. Но даже при ва-
рианте, что адвоката Януковича лишат лицензии, 
это никак не повлияет на дело. Последние 6–8 
месяцев Янукович уже не участвует в деле, а сам 
процесс стал похож на клоунаду. Есть большая 
вероятность, что в итоге будет заочно вынесен 
обвинительный приговор.

Артур АВАКОВ, Павел ИВАНОВ.

В Киеве испугались, 
что процесс над 
экс-президентом 
дискредитирует новые 
украинские власти

ЗАЩИТА ЯНУКОВИЧА ТРЕБУЕТ ЗАЩИТЫ Странная история с обвинением зам-
министра образования и науки Григо-
рия Трубникова в плагиате насмеши-
ла в среду научную общественность. 
Кто и зачем хотел дискредитиро-
вать российского ведущего физика-
ускорительщика, академика РАН, вы-
яснил «МК». 

Странное письмо о том, что в докторской 
диссертации Трубникова найдены факты при-
своения чужой интеллектуальной собствен-
ности, было разослано в среду членам авто-
ритетного клуба  «1 июля» от некоего Пинигина 
Виктора Геннадьевича, проживающего в го-
роде Хандыге и якобы имеющего отношение 
к активистам якутского отделения вольного 
сетевого общества «Диссернет».

Реальные руководители «Диссернета» 
Андрей Заякин и Андрей Ростовцев стразу 
предупредили общественность, что общество 
(в том числе его региональные участники) не 
рассылало информации о претензиях к дис-
сертации Григория Трубникова. «Мы заявляем, 
что это неправда. У нас нет активиста по имени 
Виктор Пинигин, никто из наших активистов не 
пользуется указанным почтовым ящиком», — 
сообщил Заякин.

Однако, руководствуясь постулатом, что 
дыма без огня не бывает, мы решили все-таки 
выяснить: чем могли быть вызваны такие гру-
бые и неловкие нападки на замминистра?

— Я считаю, что это происки предста-
вителей так называемого «диссердельного 
бизнеса», то есть настоящих плагиатчиков, 
которым г-н Трубников перешел дорогу, внеся 
недавно в положение о присуждении научных 
степеней существенные поправки, — коммен-
тирует ситуацию Андрей Ростовцев. — Надо 
сказать, что закон этот был довольно «жидкий», 
позволяющий одни и те же факты трактовать 
по-разному. Этим в свое время воспользо-
валась «мафия» из ВАК, внеся ряд поправок, 
развязывающих руки нечестным соискате-
лям научных званий. Григорий Владимирович 
встал на сторону «Диссернета», изменив в 
законе ключевые моменты, таким образом 
поставив барьеры на пути мошенников в виде 
своих поправок.  В частности,  одна из них 
отменяет прежнее положение о том, что при 
отсутствии заявления о нарушении авторских 
прав работа не может считаться плагиатом. 

У высокопоставленных любителей высоких 
званий в последнее время просто вошло в 
традицию приводить на собрание диссовета 
настоящих авторов, которые во всеуслышание 
подтверждают,  что не имеют никаких претен-
зий к соискателю, что работу писали совместно 
и т.д. Теперь черным по белому будет написано, 

что воровство чужих текстов будет считаться 
воровством независимо от мнения их авторов. 
Еще одно положение, измененное поправками 
Трубникова, отменяет необходимость нотари-
ального заверения подлинных источников при 
заявлении о незаконных заимствованиях. 

Подобных изменений, упрощающих 
доказательство вины плагиаторов, много. 
В настоящее время они согласовываются в 
правовом отделе Минобрнауки, и у научной 
общественности нет никаких сомнений, что 
они будут приняты.

Что же касается самой работы, по поводу 
которой едва не разгорелся скандал, — это 
докторская диссертация Григория Трубникова 
2012 года по его основной теме — ускорителю 
НИКА, строящемуся в Дубне. Как известно, 
Григорий Владимирович является одним из ве-
дущих организаторов данного проекта, стояв-
шим у его истоков. И тот факт, что в его работе 
оказались фрагменты из работ его учеников, 
вполне объясним. По словам Ростовцева, еще 
раньше Трубников писал совместную работу 
со своими сотрудниками, в которой при опи-
сании ускорителя каждый был ответственен 
за свою часть прибора. И тот факт, что некото-
рые фрагменты прежней совместной работы 
с учениками полностью оказались в новой 
работе Трубникова, никого особо не смутил. 
«Конечно, оформлено небрежно, — говорит 
по этому поводу Ростовцев, — поставь Григо-
рий Владимирович в нужных местах кавычки, 
было бы все идеально, но в 2012 году, когда 
писалась диссертация,  этим тонкостям не 
придавалось такого важного значения, как 
сейчас. Так что я с полной уверенностью могу 
утверждать, что уважаемый физик, извест-
ный всему мировому научному сообществу, 
Григорий Трубников — точно не наш клиент и 
у нас нет никаких серьезных претензий к его 
докторской диссертации».

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Что скрывалось за 
наездом на академика 
Трубникова?

БОРЦА С ПЛАГИАТОМ 
ОБВИНИЛИ В ПЛАГИАТЕ
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Последним по времени 
крупным географическим от-
крытием на земле стало обнаружение 
огромного подледникового озера Вос-
ток в Антарктиде. Однако до сих пор в 
статьях, в энциклопедических справках, 
посвященных этой уникальной антаркти-
ческой акватории, нет ни слова о чело-
веке, который фактически стал автором 
такой географической сенсации. 
Штурман полярной авиации Радий Ро-
бинсон в 1958 году подсказал ученым 
мысль о существовании под ледником 
«потаенного» озера, а всего несколько 
лет спустя, зимой 1963-го, трагически 
погиб, так и не узнав масштабов сделан-
ного позднее по его «вине» научного от-
крытия. В итоге все лавры первооткры-
вателей Востока достались другим.
Об этом талантливом специалисте, о 
том, при каких трагических обстоятель-
ствах оборвалась его жизнь, рассказал 
корреспонденту «МК» коллега Робинсо-
на, ветеран полярной авиации инженер-
пилот Валерий Кренёв. 

Вот ведь как судьба прихотливо завернула 
линию жизни! Радий Робинсон был выпускником 
кафедры полярных стран географического фа-
культета МГУ, однако в итоге пошел работать авиа-
ционным штурманом. Летать довелось в районах 
обеих «макушек» Земли — и северной, и южной. В 
Антарктиде он благодаря своей наблюдательности 
и пытливому уму сумел «расшифровать» спрятав-
шееся от всех под ледником огромное озеро, а в 
Арктике сложил голову при аварии самолета.

Глаз-алмаз
— Я познакомился с Радием (впрочем, ему 

нравилось, когда его называли Юрой) в самом 
начале 1960-х. Мы оба работали тогда в Арктике, 
в 247-м авиаотряде полярной авиации: Робинсон 
штурманом, а я пилотом-инструктором, — рас-
сказал Валерий Кренёв. — Однако про историю 
с открытием антарктического озера Восток мне 
довелось услышать много позднее, в 2007-м, уже 
от другого человека — известного специалиста-
гляциолога, члена-корреспондента РАН Игоря 
Алексеевича Зотикова. 

В 1958 году его включили в состав 4-й Со-
ветской антарктической экспедиции. Там же, в 4-й 
САЭ, работал и Радий Робинсон. На Ледовом кон-
тиненте он выполнял, как принято было говорить, 
«миссию обеспечения науки» — был штурманом 
на самолетах Ли-2 и Ил-12, совершавших поле-
ты между нашими антарктическими станциями 
Мирный и Восток. 

Однажды, когда во время очередного такого 
рейса на борту самолета оказался молодой ученый 
Игорь Зотиков, Робинсон указал ему на открываю-
щийся в иллюминаторе антарктический пейзаж: 
«Обратите внимание на эту желтоватую или просто 
отличающуюся по световому отражению огром-
ную впадину на снегу. Она всегда видна в одном 
и том же месте, и я по ней ориентируюсь, уточняя 
маршрут...» Дальше наблюдательный штурман 
пояснил, что при неоднократных полетах здесь, 
в районе антарктической станции Восток, он об-
ратил внимание на «просевший» участок ледника. 
Глубина этой «лунки» 20–30 метров, а протяжен-
ность 10–12 километров. При взгляде под острым 
углом она заметно выделяется своим цветовым 
оттенком среди белизны ровного, покрытого сне-
гом «панциря».

Робинсон высказал свою версию происхо-
ждения обширной ледниковой впадины: «Я думаю, 
что в этом месте под толщей льда должен быть 
большой водоем».

На первый взгляд, сама мысль о существова-
нии незастывшей воды в этом царстве холода ка-
залась парадоксальной. Однако догадка штурмана 
заинтересовала Зотикова. Он много размышлял 
над ней, позднее провел теплофизические расчеты 
и на основании их уже в начале 1960-х опубликовал 
статьи со своей научной гипотезой. Согласно ей су-
ществует некая критическая толщина ледника, при 
превышении которой у основания его, на границе 
с земной поверхностью, начинается таяние льда. 
Неподалеку от станции Восток такая критическая 
толщина как раз превышена, и потому у подошвы 
ледника идет непрерывный процесс таяния, в 
результате которого за долгий период талые воды 
заполнили глубокие впадины между скальными 
выступами, создав большое подледниковое озеро. 
Ну а над ним ледяное «перекрытие», естественно, 
провисает, образуя на внешней своей поверхности 
заметную впадину. Идею Зотикова поддержал его 
зарубежный коллега Гордон Робин из Британского 
полярного института в Кембридже. В 1975 году 
они даже вместе летали на самолете проверять, 
не исчезло ли за прошедшее время обнаруженное 
Робинсоном овальное углубление. И с радостью 
убедились, что «метка» по-прежнему существует 
на том же месте.

Антарктическая аномалия привлекла вни-
мание и известного советского ученого Андрея 
Петровича Капицы. На основании сейсмограмм, 
полученных при проведении зондирования терри-
тории в районе станции Восток, он в конце концов 
также высказал предположение о водоеме, скры-
том здесь под толстым ледяным панцирем. 

Существование на шестом континенте огром-
ного подледникового озера окончательно было 
«узаконено» лишь в середине 1990-х, после про-
ведения тщательных исследований. Ученые даже 
смогли уточнить его размеры: длина — прибли-
зительно 230–250 километров, ширина — до 53 
километров, максимальная глубина может пре-
вышать 1000 метров. Крупнейшему в Антарктиде 
озеру дали название Восток — по имени ближай-
шей антарктической станции. В 2012 году наши-
ми специалистами успешно завершено бурение 
скважины в 4-километровой толще льда и взяты 
первые пробы воды из «запечатанной» миллион 
лет назад акватории.

— Увы, фамилия человека, который первым 

указал на этот антарктический природный фе-
номен, в истории открытия озера Восток до сих 
пор фактически нигде не упоминается, — с огор-
чением отметил Валерий Кренёв. — Лишь в 2016 
году совместно с академиком Владимиром Ми-
хайловичем Котляковым удалось опубликовать 
статью о настоящем первооткрывателе Востока 
Радии Робинсоне в одном из специализирован-
ных научных журналов. При подготовке статьи 
очень пригодились сохранившиеся воспоминания 
И.А.Зотикова, а также некоторые материалы и 
фотографии из домашнего архива, которые мне 
передала жена Радия Владимировича Раиса Ми-
хайловна Голосова.

Радий Робинсон по натуре своей был ис-
следователем и даже собирался написать дис-
сертацию на основе наблюдений, накопленных 
во время работы в полярных экспедициях. Но… 
не получилось. Зимой 1963-го он оказался среди 
членов экипажа самолета, который разбился на 
побережье Охотского моря. 

Восемь «лишних» часов
— На самом деле погибнуть в той авиаката-

строфе должен был не Робинсон, а я! — признался 
Валерий Кренёв. — Дело было так. В начале 1963 
года один из самолетов нашего отряда, четы-
рехмоторный турбовинтовой Ил-18 с бортовым 
номером 75732, оказался на грани отправки на 
капитальный ремонт. Он вылетал почти весь по-
ложенный по регламенту ресурс, оставалось в 
запасе лишь каких-то 32 часа работы. Руковод-
ство наше прикинуло: на выполнение штатного 
рейса из Тикси в Москву и обратно уйдет 24 часа, 
значит, останутся неизрасходованными еще 8 
разрешенных летных часов. Терять их показалось 
жалко: пострадают показатели авиаотряда в со-
циалистическом соревновании! Вот и нашли под-
ходящий вариант. В это время как раз поступила 
заявка на перевозку 20 тонн свежемороженой 
оленины из заполярного поселка Мыс Шмидта 
в Магадан. Ил-18 мог выполнить такую задачу за 
два технических рейса, на которые как раз хва-
тило бы этих самых восьми «непристроенных» 
летных часов 732-го «Ильюшина». Говоря языком 
тогдашних пропагандистов, «социалистическая 
рачительность — в действии».

Чтобы можно было погрузить оленьи туши, 
из салона Ила убрали все пассажирские кресла, 
превратив самолет в транспортный. А выполнять 
«мясной» рейс назначили вновь сформированный 
экипаж во главе с командиром корабля Михаилом 

Костаревым. По существовавшим правилам, раз 
команда воздушного судна еще не слетанная, 
вместе с ней обязательно должен отправиться 
пилот-инструктор для оценки правильности дей-
ствий при выполнении полета. На сей раз таким 
инструктором назначили меня.

Мы прилетели в аэропорт Тикси, откуда пред-
стояло отправиться на мыс Шмидта. Но стартовать 
туда никак не получалось: принять нас шмидтовцы 
не могли из-за нелетной погоды. День сидим ждем, 
два сидим... В итоге наше тиксинское «сидение» 
затянулось на две недели, а метеорологи никак не 
давали обнадеживающих прогнозов! Костарев не 
выдержал и отправил радиограмму в авиаотряд: 
прошу заменить экипаж для выполнения рейса, 
сколько можно тут торчать в состоянии постоянной 
готовности к вылету — надо же людям и рассла-
биться, в баню сходить!.. Такие случаи бывали и 
раньше, поэтому начальство дало добро: было 
получено распоряжение нашему экипажу отправ-
ляться отдыхать, а «мясной» Ил-18 для выполнения 
рейса передать по эстафете другому экипажу, ко-
торый как раз прибыл в Тикси. Командиром корабля 
у них Аркадий Данилович Карелин, а штурманом 
— Радий Робинсон.

«Небесная канцелярия» этого, казалось, толь-
ко и ждала. Через пару дней, 24, кажется, февраля, 
появилась погода и команда Карелина вылетела 
на мыс Шмидта. Там на Ил-18 погрузили 10 тонн 
замороженных оленьих туш, и с такой поклажей 
лайнер 26 февраля вновь поднялся в воздух, держа 
курс на Магадан.

Уже вскоре после взлета на «семьсот тридцать 
втором» возникли проблемы. От Карелина посту-
пило «на землю» сообщение, что вышли из строя 
некоторые приборы — топливомеры, указатели 
положения створок масляных радиаторов, УПРТ — 
указатель положения рычага топлива (именно по 
нему можно определять в полете режим подачи 
топлива к двигателям)... Однако в тот момент все 
решили, что это мелочи, которые не помешают 
самолету благополучно завершить рейс. Увы! 
Еще через пару часов с борта «Ильюшина» при-
шла очень тревожная весть: экипаж доложил о 
возникновении пожара в гондоле двигателя №2. 
Еще через пару минут авиадиспетчеры услышали: 
«Горят оба двигателя с левой стороны! Будем экс-
тренно приземляться!» 

Найти в столь сложной обстановке под-
ходящую «поляну» для вынужденной посадки 
огромного лайнера очень непросто. И здесь вновь 
проявились незаурядные качества специалиста 
Радия Робинсона. «Земля» приняла с аварийного 
борта радиограмму: «Штурман сообщает, что под 
нами сплошные горы, где нет пригодных площадок 
для приземления. Предлагает повернуть влево 
с трассы на 80–90 градусов — в сторону зали-
ва Шелихова. Там больше шансов найти ровное 
место...» 

В это время в том же районе оказался дру-
гой самолет — Ил-14. Его командир доложил 

диспетчерам: «Вижу впереди «большой» (так 
авиаторы между собой называли Ил-18. — В.К.). 
Идет со снижением, за ним тянется черный шлейф 
дыма. Разрешите сделать круг, чтобы увидеть, где 
он будет садиться». Однако проследить за горящим 
лайнером пилоты этого Ила не смогли. «Большой» 
ушел в толщу облаков и пропал из виду.

Последний доклад с терпящего бедствие Ил-
18 был принят через 8 минут после сообщения о 
возгорании двигателя: «Сажусь на вынужденную 
на море». Вслед за тем связь с «семьсот тридцать 
вторым» прервалась.

Замерзшие насмерть
Поиски авиалайнера затянулись: мешала 

зимняя непогода, да и непонятно было, в каком 
конкретно районе побережья Охотского моря он 
мог потерпеть крушение. Лишь через две недели 
удалось обнаружить место падения злополучного 
№75732: в бухте в двух с половиной километрах 
от мыса Емлинского. Когда там высадилась с вер-
толета поисковая группа, глазам ее участников 
открылась страшная картина: на льду немного-
численные обломки самолета, а рядом с ними 
несколько окаменевших на морозе человеческих 
тел. Эти люди не погибли во время авиационного 
крушения, они замерзли насмерть уже после!

— Я расспрашивал своих коллег, побывавших 
на месте трагедии, и попытался на основании 
их рассказов восстановить картину авиаката-
строфы. Садился этот Ил-18, конечно, с убран-
ными шасси — на брюхо. Судя по всему, после 
крутого снижения экипаж попытался выровнять 
авиалайнер, в результате «Ильюшин» перед при-
землением имел большую просадку, и потому он 
всей плоскостью «плюхнулся» на лед, — пояснил 
Валерий Кренёв. — А там из-за приливов-отливов 
торосы образовались. На одном из них самолет 
подкинуло, как на трамплине, чуть крутануло. Ил 
подскочил вверх, пролетел по инерции еще не-
сколько десятков метров и потом вновь «клюнул» 
вниз, имея при этом правый крен. На сей раз, уда-
рившись о лед, многотонная машина пробила его 
и, частично разрушившись при этом, стала тонуть. 
Погружение, видимо, не было стремительным, и 
потому некоторые члены экипажа успели выско-
чить через образовавшиеся в корпусе пробоины 
на прибрежный припай, а может, кого-то из них 
просто выбросило на лед.

Всего на борту этого злополучного Ил-18 
находились 8 членов экипажа. Помимо упомяну-
тых уже мною командира Карелина и штурмана 
Робинсона второй пилот Петр Савин, бортме-
ханик Иван Купряков, бортрадист Иван Мурик 
и три стюардессы: Е.Куприянова, В.Гришина, 
Н.Казначевская. Кроме того, была и еще одна 
пассажирка-«безбилетница»: кто-то из начальства 
аэропорта «Мыс Шмидта» (кажется, парторг) вос-
пользовался оказией и отправил этим техническим 
рейсом свою дочку-студентку, которой нужно 
было возвращаться в магаданский институт, где 
она училась. Так вот во время крушения самолета 
с него спаслись четверо: бортмеханик Купряков, 
радист Мурик, стюардесса Неля Казначевская и 
эта нелегальная пассажирка. 

Все остальные из экипажа — Радий Робин-
сон в том числе — утонули вместе с разбившим-
ся «Ильюшиным». Однако и чудом спасшихся во 
время гибели Ил-18 счастливчиками не назовешь. 
Их — побитых, покалеченных в кошмарной пере-
дряге — тоже ждала неминуемая смерть. Только 
«отложенная». И более мучительная. Разве могли 
выжить люди, оказавшиеся среди арктических 
льдов без спасательных средств, без теплой 
одежды — вообще без всяких припасов, если не 
считать нескольких железяк, уцелевших от за-
тонувшего самолета, когда мороз зашкаливает 
за 20 градусов?

Впрочем, участники поисковой группы, до-
бравшись до места катастрофы, увидели, что эти 
люди даже в столь отчаянной ситуации все-таки 
старались помочь друг другу, принять какие-то 
меры в борьбе за выживание.

— Ивана Мурика нашли сидящим, прислонив-
шимся к оторванному двигателю, — вспоминал 
Валерий Кренёв. — Рядом обрывки его записной 
книжки валялись: похоже, бортрадист пытался 
развести костер, используя топливо, оставшееся 
внутри агрегатов и на поверхности деталей. На 
одной ноге его — меховой унт, а вторая почему-то 
обмотана тряпками. Поодаль тело бортмеханика 
Купрякова лежало — похоже, он сильно пострадал 
от удара при падении. А в стороне от него обнару-
жили девушку-пассажира. Четвертого спасшегося 
при крушении самолета поначалу не заметили. 
И только возвращаясь уже к вертолету, чтобы 
покинуть эту страшную льдину, вдруг смотрят — 
из-за тороса торчит человеческая нога. Это была 
Неля Казначевская. У нее оказалась сломана одна 
нога, и на эту поврежденную и кое-как перевязан-
ную ногу надет просторный унт Мурика. Видимо, 
сам бортрадист или же студентка постарались 
хоть как-то уберечь от холода свою подругу по 
несчастью.

Сколько прожили на льдине эти четверо? Даже 
те, кто не получил в аварии серьезных травм, вряд 
ли смогли дотянуть на таком морозе до утра.

Роковая «мелочь»
Валерия Александровича Кренёва судьба в 

тот раз отвела от смертельной опасности. Однако 
по мнению ветерана, окажись он в экипаже это-
го Ила, собиравшегося вылетать с грузом мяса 
на Магадан, возможно, сумел бы предотвратить 
трагедию.

— Я потом провел собственное негласное, ко-
нечно, расследование причин случившегося. Ока-
завшись через месяц в аэропорту на мысе Шмидта, 
поинтересовался у тамошних ребят-техников, 
отправлявших 26 февраля в полет Ил №75732: 
а не было ли каких-то замечаний у экипажа? Они 
припомнили, что бортмеханик пожаловался на 
приборы: мол, некоторые из них во время пере-
лета сюда стали неустойчиво работать, стрелки 
«бросало» по шкале. Но тогда все решили, что за-
ниматься «лечением» подобного «легкого недуга» 
в маленьком аэропорту не стоит, вот доберутся 
до Магадана, где есть хорошая техническая база, 
пусть тамошние спецы и копаются в проблеме. 
Это было непростительное легкомыслие! Ведь 
подобное поведение приборов как раз является 
предтечей пожара на борту. А ознакомившись 
впоследствии с докладами, полученными от эки-
пажа Карелина во время злополучного перелета 
в Магадан, я убедился, что такие симптомы непо-
ладок на борту повторились уже в самом начале 
рокового «мясного» рейса.

В моей практике еще до того был похожий 
случай, грозивший возгоранием, на Ил-18. Ему 
тоже предшествовало «прыгающее» поведение 
стрелок топливомера, УПРТ... Тогда я принял ре-
шение отменить вылет. И потом мне специалисты, 
занимавшиеся устранением неполадок, подтвер-
дили: во время рейса могло полыхнуть. 

Дело в том, что жгуты проводов, ведущих от 
датчиков к этим приборам, проходит в мотогондо-
лах рядом с трубами отбора горячего воздуха от 
двигателей. Видимо, в одной из этих труб появи-
лась дырочка — свищ, а через него горячий воздух 
стал поступать на провода, оплавил в каких-то 
местах их изоляцию. В результате при вибрации 
от работы двигателей провода стало коротить — 
от этого и началась «пляска» стрелок приборов, 
на которую обратил внимание бортмеханик Иван 
Купряков. Главная опасность — что из-за повреж-
денной изоляции может возникнуть искра и, как 
результат, пожар в мотогондоле. К сожалению, те, 
кто собирался вылетать на «семьсот тридцать вто-
ром» с мыса Шмидта, не придали обнаруженной 
«мелкой неполадке» должного значения. В итоге — 
катастрофа самолета с человеческими жертвами, 
среди которых оказался и первооткрыватель ан-
тарктического озера Восток Радий Робинсон. 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Романс» в рок-
музыке. 4. Надувной водоем в огороде. 10. Рас-
шатанный «орган» у жены-истерички. 11. Тор-
жественный финал праздничной концертной 
программы. 13. «Слава» среди разнообразия 
капусты. 14. Госпожа, проживающая в Кракове. 
15. Степной грызун с длинным хвостом. 16. Шум-
ная толпа деревенских пацанов. 18. Потенциал, 
что разглядел тренер в маленьком фигуристе. 20. 
Командная спортивная игра, в которой мяч «ходит 
по рукам». 22. Психологическое воздействие 
на сознание человека. 23. Заморский хоккеист, 
играющий в Континентальной хоккейной лиге. 24. 
Лопаточка штукатура. 27. Лекарственное сред-
ство для местного обезболивания. 30. «Управ-
ляющий» со штурвалом в руках. 32. «Лавка» для 
подсудимых. 34. Вишня, цветением которой лю-
буются японцы. 35. Боец невидимого фронта. 36. 
Трапеза с борщом, котлетами и компотом. 38. 
Низкорослый паренек. 39. Шеф, который везет 
пьяных пассажиров домой. 40. Кредит, благодаря 
которому молодая семья справила новоселье. 41. 
Особенность говора, в котором вместо «чашка» 
произносится «цашка»». 42. Рисунок, выполнен-
ный штрихами и линиями.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Паническое отступление 
сверкающего пятками врага. 2. Резной кленовый 
«красавец» в гербарии. 3. Дискомфорт в жарком 
помещении с закупоренными форточками. 5. 
Состояние, в котором ревнивый муж-тихоня при-
душил жену и любовника. 6. Вязанка, что сушится 
в овине. 7. «Грязный клан», куда входят черти, 
оборотни, водяные и кикиморы. 8. Звуки трапез-
ничающей свиньи. 9. Косатка, которая не прочь 
отобедать сородичем. 10. Белковый порошок в 
магазине спортивного питания. 12. Партийное 
поручение. 17. Прибор бесшумной стрельбы, 
облегчающий задачу киллера. 19. «Учебка», куда 
ходят курсанты, желающие получить права. 20. 
Вознаграждение за авторский труд. 21. Просто-
речное название сыщика или полицейского. 25. 
Стальной лук, укрепленный на деревянном ложе. 
26. Единица учета расхода электроэнергии. 27. 
Пособник домушников. 28. Каждое сокровище в 
магазине «Детский мир». 29. Прибалт, живущий 
в Таллине. 31. Живописное полотно художника. 
33. Неукротимый гнев царя, чьи указы не были 
выполнены. 34. Другое название мотороллера. 37. 
Писательский домик в Переделкине. 38. Сервант, 
где хранится посуда и столовое белье.

Как сэкономили 
на жизни 

первооткрывателя  
озера Восток

10 ТОНН ОЛЕНИНЫ

ЦЕНА ТАЛАНТА —

Штурман Робинсон 
в Антарктиде.
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УТРАТА 7

ЗЛОБА ДНЯ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Михал Михалыч,  
с которым  
нельзя  
было поссориться

c 1-й стр.
Театр сатиры как оцепенел. Утро, 
только начали собираться со-
трудники, вечером спектакль, но 
мысль — больше нет Михал Ми-

халыча — корректирует реальность каждого. 
Есть такие люди, в уход которых невозможно 
поверить, несмотря на то что много лет они 
больны и даже не выходят на сцену. Потому что 
харизма настолько витальна, что даже недуг 
не в состоянии ее уничтожить.

Директор театра Мамед Агаев сейчас за 
границей. Срочно меняет билет и вылетает. Уже 
в аэропорту по телефону он говорит, что совсем 
не готов к случившемуся. Растерян.

— Мы каждый день до моего отъезда с 
ним разговаривали по телефону. Он перенес 
операцию на ноге, чувствовал себя по-разному, 
но при этом шутил всегда.

— Когда вы последний раз разговари-
вали с ним?

— Наверное, числа 30-го. Он мне говорил: 
«Мамедик, я тебя не подведу, буду играть». 

В последний раз Михаил Державин выходил 
на сцену в прошлом году, как раз на свой 80-
летний юбилей. Театр, где он прослужил прак-
тически всю свою жизнь, без малого полвека 
(даже невозможно себе такое представить), 
хорошо подготовился и сделал все, чтобы его 
Мих Миху было хорошо. Выпустили книжку, 
устроили банкет — юбиляр был доволен.

А вообще недовольным его кто-нибудь 
когда-нибудь видел?

Вот что рассказывает заведующая труппой 
Бронислава Чунихина:

— Михал Михалыч… Да вы что… Это же 
уникальный человек. Знаете, с ним нельзя 
было поссориться. Наверное, он единствен-
ный в мире, у кого не было врагов, завистников, 
недоброжелателей.

— Почему, как вы думаете? Это неиз-
бежно для людей публичных. Ведь Михал 
Михалыч был успешный артист.

— Вот представьте себе — не было. Его 
все очень любили. Наверное, за то, что ни разу 
в жизни не слышали от него ни одного обидного 
слова. Доброты невероятной, мягкий, шутник. 
Если его кто-то и пытался обидеть, то он не 
обижался и прощал — это редкое качество, 
особенно в театре, среди людей искусства, где 
оголены нервы и черствеют сердца.

— Три месяца Михал Михалыч был в 
больнице. Удалось навестить его?

— В том-то и дело, что мы с его племян-
ником Михаилом (Михаил Владимиров, актер 
Театра сатиры. — М.Р.) собирались к нему в 
госпиталь на праздники, но 1 января он позво-
нил мне и сказал, что дяде стало резко плохо. А 
до этого я каждый день разговаривала с Михал 
Михалычем по телефону. И знаете, что первое 
он всегда говорил? Спрашивал, как я себя 
чувствую. Это он, у которого был такой букет 
болезней! Ему ногу прооперировали — очень 
сильный тромбоз. После операции сказал, что 
все хорошо, только голова кружится. И добавил, 
что обязательно выпишут. Я, да не только я, — 
никто не готов был к его уходу. К этому нельзя 
быть готовым, всегда есть надежда.

Не может говорить по телефону его давняя 
партнерша Наталья Селезнева — плачет. На 
их счету — «Кабачок «13 стульев», несколько 
спектаклей. Осиротел и его многолетний друг 
и партнер Александр Ширвиндт. Родились в 
одном роддоме им. Грауэрмана на Арбате. 
Вместе учились в «Щуке», пришли в «Ленком» 
к Анатолию Эфросу и за ним же ушли на Малую 
Бронную. А потом — «Сатира» на всю жизнь.

Актер удивительной, счастливой природы, 
когда кажется, что личные качества в жизни и 
характер каким-то чудесным образом стали 
профессией. Он и в театре, и в кино в основ-
ном играл мягких, деликатных и невероятно 
обаятельных людей. В его биографии нет ни 
одного негодяя, ну или просто плохого человека 

с дурными наклонностями. Как он шутил: «Ни-
кого я не зарезал, никого не бросил, не обе-
счестил». Каким был в жизни — таким на сцене 
или на экране. 

Скучно ли это? Конечно, каждому артисту 
хочется разнообразия красок на своей пали-
тре, Михаил Державин не был исключением. 
Впрочем, его исключительность в том, что ка-
чества, которыми он обладал сполна, были 
настолько настоящими, стопроцентными, что 
ему не нужно было притворяться, ломать себя. 
Счастливец. Кстати, Счастливцева он сыграл в 
спектакле «Счастливцев — Несчастливцев» по 
пьесе давнего друга Григория Горина. Но не 
героя Островского Аркашку Счастливцева, а 
самого себя — актера-комика в паре с актером-
трагиком — Александром Ширвиндтом. 

Как он будет теперь без него? А Театр са-
тиры без Державина? Конечно, show must go 
on (шоу продолжается) — спектакли, публика… 
Но остается память о прекрасном артисте, и 
этим живы театр, будущие поколения артистов. 
Лирическим, светлым комиком, белым клоуном 
останется в памяти Михаил Державин.

Роксана Бабаян:  
«У нас замечательные 
врачи. Низкий  
им поклон»
Роксана Бабаян 37 лет прожила в браке 

с Михаилом Державиным. Они встретились в 
прямом смысле на небесах — летели на одном 
самолете: он — с гастролей, она — с концерта. 
Это была удивительная пара — Рокочка, так 
звал он ее, и Мих Мих — она его.

Конечно, сейчас говорить ей трудно, но 
она держится.

— Про болезнь говорить не хочу. Сердце не 
выдержало. Врачи делали все возможное — им 
низкий поклон всем. Михал Михалыч, ты сама 
же знаешь, каким он был уникальным. Обладал 
природным теплом — печечка такая. Никогда 
никого ни о чем не просил, претензий не предъ-
являл и был самодостаточным. Не говорил одно, 
думал другое, а делал третье — в нашей семье 
такое не принято. Белое, черное или цветное, 
а в сером мы не участвуем.

— Вы прожили вместе 37 лет. Мне ка-
жется, что с ним невозможно было поссо-
риться. И в театре многие его коллеги так 
считают.

— Все живые люди, у всех свои эмоции. Мы 
не ссорились, мы просто определяли ситуацию, 
и он потом сдавался. Ссорились, только если 
он забывал принимать лекарства, померить 
давление и выходил с Шурой на сцену с давле-
нием 200. Все было во имя его здоровья, а оно у 
него было плохое. И мой брат Юрий Леонидович 
его всегда лечил, и врачи в других больницах 
спасали его. А потом эти врачи становились 
его друзьями: не стать его другом было просто 
невозможно. И в Боткинской, и в Бакулевском 
центре, и в госпитале в Одинцове замечатель-
ные врачи, не нужно верить, когда плохо говорят 
о наших врачах, — они спасают.

Племянник Михаила 
Державина рассказал  
о последних днях дяди
Михаил Владимиров, племянник Михаила 

Державина, замечательный актер Театра са-
тиры, сейчас в хлопотах, едет на Новодевичье 

кладбище, чтобы вовремя оформить все до-
кументы. По сути, он стал главой большого 
клана Державиных.

— Он мне был больше чем дядя, — рас-
сказывает мне Михаил. — Папой. Он меня вы-
растил. Я всегда говорил ему: «Я пристегнут к 
тебе большой пуговицей».

— В каком госпитале лежал Михал 
Михалыч?

— Это военный госпиталь, кажется, ра-
кетных войск, в Одинцове на улице Маршала 
Бирюзова. Я ездил к нему практически каждый 
день — первого был января, третьего, шестого. 
Сегодня собирался после съемок, но…

— Он в памяти был последние дни?
— Тяжелая ситуация. В реанимации нахо-

дился. Болезнь сосудов — это наше, семейное. 
Сначала в ноги плохо поступала кровь, потом в 
голову. Первого января он разговаривал еще, 
храбрился, как всегда. А шестого стало хуже, 
его перевели в реанимацию. Когда я пришел, 
он открыл глаза, посмотрел на меня — я понял, 
что узнал, но ничего не сказал. Вот и все.

— Похороны назначены на 15 января. 
Почему именно в этот день?

— Надо все успеть, 13-го Старый Новый 
год, в этот день не хоронят. 15 — хорошее число, 
он его любил, у него же день рождения 15-го, 
только в июне.

Об артисте и друге 
вспоминает  
Вера Кузьминична 
Васильева
Благороднейшая Вера Кузьминична Ва-

сильева, конечно, сразу понимает, по какому 
поводу мы ее беспокоим:

— Да уж какое тут беспокойство, — говорит 
она, — так важно еще раз вспомнить об этом 
удивительном светлом человеке... 

— И столько лет вы на одной сцене...
— Горе очень большое. Неожиданное со-

вершенно. Хотя он в последнее время болел и 
мало был в театре. Но когда приходил, всегда 
был веселым и очень добрым, очень... успо-
каивающим. Все же волновались, как он себя 
чувствует, а он только кивал: все нормально, все 
хорошо. Державин создавал ту атмосферу возле 
себя, когда веришь только в хорошее.

— Атмосферу уюта...
— Конечно, потому что был очень позитив-

ным. Дарил радость. Радость таланта. Радость 
доброй души. Радость шла от его ума и юмора. 
От его красоты. Я, кроме самых теплых чувств, 
никогда в жизни ничего к нему не испытывала. 
Ни раздражения, ни злобливости...

— Хотя, казалось бы, театр есть 
театр.

— Нет-нет, в репетициях — чуткий к пар-
тнеру, человек-очарование. Потому что сам 
испытывал радость от жизни. Это огромная по-
теря. Нас осталось очень немного. Тех, кто был 
в момент создания той самой «Сатиры» — с ее 
трудностями, с невзгодами, но все это Держа-
вин переносил всегда с терпением и юмором. 
Я вообще его не видела раздраженным. Или 
сердитым. Никогда в жизни. Нес только улыбку, 
обаяние.

— И такой дуэт с Ширвиндтом у них сло-
жился — словно дополняли друг друга...

— Не знаю, вдруг или не вдруг он сложился, 
но они были бесподобны на сцене, это огром-
ным наслаждением было видеть этот дуэт — их 
совместный талант так много давал зрителю... 
Нет, Державин прелестный, побольше бы таких. 
А его кино- и телероли — и «Кабачок», и симпа-
тичный образ в фильме «Трое в одной лодке»... 
И на эстраде они работали с Ширвиндтом, но 
это даже не столько работа, сколько существо-
вание, совместная радость с товарищами... 
Безотказный — выступал у друзей на юбиле-
ях. Он был цельным, его роли были окрашены 
его добротой и собственным юмором. От него 
становилось хорошо всем.

— И он состоялся в золотую эру 
«Сатиры»...

— Да, у нас был роскошный состав арти-
стов, очень многих уже нет. Но это важно, что 
он был не только блистательным артистом, но 
и чудесным в жизни... Вот мы эту радость по-
теряли. Даже когда болел, заходил в театр и 
всех успокаивал: ничего-ничего, все идет своим 
чередом... Не вызывал излишней жалости к 
себе, наоборот, этого не хотел. Да, болел, да, 
не играл года два, но не надо жалости! Не хотел 
быть обузой.

— Какая колоссальная жизненная 
сила у артистов Театра сатиры! Достойно 
подражания.

— Мы его очень любили. Родной человек. 
Виделись редко уже. Мы спрашивали у Роксаны, 
его жены, она старалась нас успокоить: когда 
становится хуже — принимаем меры, а в общем, 
нормально... И как-то мы были спокойны, что 
ничего катастрофического нет. Но ведь смерть... 
это такое дело, неожиданное всегда. Мы так 
надеялись, что он еще поживет. Но... это уже 
судьба. Солнышко наше.

■ ■ ■
Прощание с Михаилом Державиным со-
стоится в понедельник, 15 января, в 11.00 
(начало гражданской панихиды в 12.00). 
После отпевания артиста похоронят  
на Новодевичьем кладбище.

  
Марина РАЙКИНА, Ян СМИРНИЦКИЙ.

«ДЕРЖАВИН БЫЛ НАШИМ 
СОЛНЫШКОМ, ТЕПЕРЬ  
МЫ ЕГО ЛИШИЛИСЬ»

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ юридическое бюро
Олега Малева 
т. 8-985-983-80-09

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы 

т. (499)126-02-60

приглашаю
❑ массажистку.

Бесплатное обучение, 
проживание,
з/п ежедневно от 8.000 р.,
иногородние 
приветствуются 
т. 8-965-208-15-56

предлагаю
❑ издание книг

от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Круглосуточно.

Любой район 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно. 
Москва и МО 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
Анонимно 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев. 
Срочный выезд 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

(495) 225-00-60
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

предлагаю

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-972-99-25

предлагаю

предлагаю
❑ адвокаты.

Юристы.
Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем! 
т.  8(495)320-32-32

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ бюджетный
отдых 
т. 8-964-729-17-28.

❑ отдых
круглосуточно 
т. 8-915-079-29-07

❑ отдых 
т. 8-916-675-07-05.

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

В подмосковных Вязёмах, в старин-
ной усадьбе князя Голицына, про-
ходили съемки документально-
постановочного фильма «Иоаннис 
Каподистрия. Русский европеец». Мно-
гие у нас даже не знают, кто это такой. 
Между тем будущий первый президент 
Греции в 1815 году вступил в долж-
ность статс-секретаря по иностранным 
делам императора Александра I. 

Директор Государственного историко-
литературного музея-заповедника А.С.Пушкина, 
в состав которого входит усадьба Голицыных, 
Александр Михайлович Рязанов проводит нас 
по дворцовым залам. Он работает здесь 30 лет, 
с момента основания музея, и теперь оказывает 
съемочной группе режиссера Светланы Музы-
ченко и продюсера Натальи Ивановой всяческое 
содействие, став бесценным консультантом. 

— Если император посещал усадьбу, то она 
считалась дворцом, — рассказывает Александр 
Михайлович. — Императоры не могли останав-
ливаться в домах. Они останавливались только 
во дворцах. 

— То есть стоило государю переступить 
порог, как тут же менялся статус дома?

— Да. В 1797 году после коронации Павел I 
приехал сюда. В парадной столовой в его честь 
был дан обед на 19 персон. Всего лишь два часа 
император пробыл здесь, но этого оказалось 
достаточно, чтобы усадебный дом стал назы-
ваться дворцом. Бывал здесь и Александр I, 
ставший героем фильма. Наполеон провел ночь 
в зале, где мы с вами находимся. Он спал на том 
же кожаном диване, где отдыхал с разницей в 
два часа Кутузов. После революции мебель 
отсюда вывезли. Диван не сохранился. Потом 
много всяких организаций размещалось во 
дворце: дом для беспризорных детей, танко-
вая и парашютная школы, госпиталь во время 
войны, институт коневодства, где шефом был 
Будённый, институт фитопатологии и защи-
ты растений, полиграфический институт, дом 
пионеров и музыкальная школа. Все, что можно 
было разрушить, разрушили, но сохранилось 
само здание. Нам достались руины. Мы стали 
все восстанавливать с нуля. Не было ни стола, 
ни стула, ни гвоздя. Собирали коллекцию по 
крохам. Здесь бывали даже Леонида Георгиевна 
Романова и Мария Владимировна Романова, 
претендующая на престол. 

Звучит команда «мотор!». Надо соблюдать 
полную тишину. Мы находимся в просторном 
помещении библиотеки, стены которой укра-
шены портретами героев войны 1812 года. За 
столом — Александр I, которого играет актер 
МТЮЗа Максим Виноградов, снимавшийся у 
Владимира Хотиненко в «Достоевском» в роли 
молодого Федора Михайловича. Рядом с ним — 
Иоаннис Каподистрия. Эта роль досталась 
актеру Театра им. Вл.Маяковского Казбеку 
Кибизову. У него утонченные восточные чер-
ты. Между героями идет вполне актуальный 
разговор: «Вам ли не знать, что балканский 
вопрос после наполеоновских войн самый 
болезненный?». 

Во время небольшого перерыва мы раз-
говариваем с режиссером фильма Светланой 
Музыченко: 

— Какой смысл вы вкладываете в по-
нятие «докудрама»?

— В классическом понимании это инсцени-
ровка исторического события с постановочны-
ми элементами, игровыми вставками, привле-
чением документальной графики, документов, 
хроники, интервью экспертов и участников 
событий. Поскольку у нас это недавно появи-
лось, нет жестких критериев самого понятия 
«докудрама» и можно вольно обращаться с 
этим жанром.

— Телевидение настолько дискредити-
ровало его, что документальные фильмы 
с постановочными сценами заведомо вос-
принимаются со знаком минус. 

— Во Франции прекрасно делают докудрамы 

про Лувр, импрессионистов, используя мульти-
пликацию и игровые сцены. На ВВС умеют их 
снимать. На основе давних исторических со-
бытий трудно снимать документальное кино. 
А тут — 1812 год. Сейчас часто берут игровые 
фильмы, где есть батальные сцены, едут тройки, 
скачут гусары, и использует как псевдохронику. 
Эксперты дают интервью, рассказывают о том, 
что и как было. Может, поэтому вам и не нравится, 
потому что скучно. 

— Кому пришла в голову идея 
фильма?

— Нашим продюсерам Наталье Ивановой и 
Марии Ксинопуло. Это их мечта. Я же не знала о 
Каподистрия ничего. Начала читать, нашла ме-
муары, записки о нем, оставленные Вяземским, 
фрейлиной Роксандрой Стурдза. Интересная 
личность, даже стыдно, что мы его не знаем. 

— Долго искали исполнителя на глав-
ную роль? 

— Долго. Проводили кастинг. Нам же тре-
бовалось портретное сходство с героем. Много 
актеров попробовали, прежде чем остановились 
на Казбеке Кибизове. Он снимался в проекте 
Натальи Ивановой «Тэли и Толи», и она пред-
ложила его попробовать. Когда мы приехали 
с Казбеком в музей на Корфу, хранительницы 
просто бросились к нему: похож, похож, — потом 
повели к памятнику, стали сравнивать. В нем 
есть внутреннее благородство, деликатность 
и интеллигентность, которые были присущи 
Иоаннису Каподистрия. 

 До сих пор в Греции его почитают. Он стал 
первым президентом страны. Мы увидели там 
несколько памятников, и самый замечатель-
ный — на острове Корфу. Сохранились и прижиз-
ненные портреты Каподистрия, принадлежащие 
Брюллову и Пушкину. Александр Сергеевич был 
увлечен греческой темой. А Каподистрия спас 
его от сибирской ссылки.

 — Наверное, и государя сложно было 
найти?

— С государями вообще проблема. Про-
буешь актера — вроде бы похож. Можно при 
помощи грима добиться большего сходства. Но 
по сути все они милиционеры, прокуроры, сле-
даки. Найти артиста, умеющего спину держать, в 
котором чувствовалась бы порода и была стать, 
очень трудно. У нас два возраста Александра I. 
Сейчас мы снимаем 1821 год, когда царь не так 
уж и молод. Я просмотрела огромное количе-
ство его портретов. Стариком он не был, умер 
в 1825 году, когда ему было 47 лет. 

— Каково соотношение игрового и до-
кументального материала?

— Документальный материал будет подан 
через популярные в те времена технические 
средства. Тогда рисовали карикатуры. В книге 
«Битва дипломатов» английского историка я об-
наружила фразу о том, что на знаменитом Вен-
ском конгрессе, где решалась судьба Европы 
после победы русских войск над Наполеоном, 
был популярен оптический театр. Это некая 
волшебная лампа, напоминающая современ-
ный слайд. Документы, карикатуры, картины 
мы пропустим через оптический театр. В то 
время существовали книги-панорамы. Наши 
художники изготовили их подобие своими ру-
ками. Мы много всего придумали, и зрителю 
не будет скучно.

— Вы ведь снимали не только в Вязёмах, 
но и в Горках, Архангельском?

— Да. В Горках снимали несколько сцен — 
спальни, публику в светском салоне. У нас будет 
в кадре Бетховен. Он написал кантату «Славное 
мгновение», посвятил ее Александру I и сам 
исполнил на Венском конгрессе. Наш друг и 
композитор Антон Лубченко сыграет Бетховена. 
В музее-усадьбе «Архангельское» снимали во 
дворце Феликса Юсупова сцены отставки Капо-
дистрия и его прощания с Роксандрой Стурдза, 
которую сыграла Елена Полякова. Удачно, что 
нам удалось попасть в музеи. А вот Вену мы 
снимем на «Мосфильме».

— Будет ли любовная линия? 
— Мы расскажем о потрясающей любви 

Каподистрия. 
— А как представлена в проекте 

Греция? 
— В конце сентября у нас была экспедиция 

в Грецию. Мы сняли несколько игровых сцен на 
острове Корфу в доме отца Каподистрия, в На-
фплионе, где нашего героя убили, когда он вы-
ходил из церкви, на горе Залонго — символе не-
покоренной Греции. У нас будет грек-рассказчик 
в исполнении российского актера греческого 
происхождения Эвклида Кюрдзидиса. Он свя-
жет современность и историю. В Москве есть 
общество греков. Мы с ними дружим и пригласи-
ли для участия в массовых сценах. Потом наши 
гримеры говорили, что у нас лучшая массовка, 
о какой только можно мечтать. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

БЕТХОВЕНА 
СЫГРАЕТ 
ЛУБЧЕНКО

Режиссер  
Светлана МУЗЫЧЕНКО: 

«Вену мы снимем  
на «Мосфильме» 

Кадр из фильма «Трое в лодке,  
не считая собаки».
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Конечно, с другой стороны, тут 
дело такое — семейное, то есть 
внутреннее. У них, у силовиков, 
устав монастырский: что можно, 

что нельзя, без ста граммов не разберешься, 
но со своим не лезь! Может, и слава богу, что не 
анархия там, в этих ведомствах, — мать порядка, 
а дисциплина. Иначе сегодня лифт не уступили, 
завтра поперед батьки в пекло полезли, а через 
неделю, глядишь, и подсидели с концами! Ко-
нечно, безобразие... 

Но просто раз уж так, то давайте это самое 
повышенное уважение распространим не просто 
не старших по званию, а на старших вообще. 
Место для сидения, например, хорошо бы в 
метро всегда пожилым уступать, на дороге их 
вперед пропускать, в очередях в поликлиниках, 
в магазинах. Да и вообще подумать об их нуж-
дах. И нам, грешным, и неподсудным — тем, 
кто при чинах да при званиях, законы сочиняет 
и преференции раздает. Тогда будет у нас в 
почете не корпоративная этика, над которой, 
если честно, хочется вот сейчас просто поржать, 
как над анекдотом, а поправка к менталитету. 
Важная поправка, куда важнее, чем ко многим 
законам: уважай другого в заслугах его, а не в 
чинах. Глядишь, и не выглядело бы случившееся 
сюром, а смотрелось бы как хороший урок для 
младшего. Как любят, скажем, на Востоке.

...Ах, впрочем, нет! Мы же вечно тяготе-
ем к Западу! С его демократией и свободой 
личности. Тяготеем, тяготеем, да все никак не 
вытяготеемся.

Татьяна ФЕДОТКИНА.
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Любопытное продолжение по-
лучил скандал со следователем 
ГСУ ГУ МВД по Московской об-
ласти Виталием Савченко, полу-
чившим выговор за некорректное 

поведение у дверей лифта. Оказалось, что 
юрист был вынужден не пропустить в кабину 
вышестоящее начальство, так как сопрово-
ждал гражданских лиц. Как сообщил «МК» 
источник в правоохранительных органах, в 
тот день Савченко сопровождал человека в 
свой кабинет для проведения допроса. Когда 
подъехал лифт, участник допроса первым 
зашел в кабину, и следователь был вынужден 
проследовать за ним, не пропуская генера-
лов. К тому времени в лифте уже находился 
один пассажир, а по правилам грузоподъем-
ность механизма не должна превышать че-
тырех человек. Таким образом, руководитель 
ГУ МВД по Московской области Виктор Пауков 
и его заместитель Виктор Ищенко вместе в 
лифт просто не поместились бы. Отметим, 
что Савченко — фигура в подмосковной по-
лиции довольно известная. Капитан юстиции, 
он в свое время работал в следственном 
управлении УВД Химок. Савченко «просла-
вился» тем, что возбудил уголовное дело  
по факту причинения имущественного  
ущерба в отношении руководителей  
московского филиала знаменитой шведской 
компании «ИКЕА». Дело инициировал скан-
дально известный бизнесмен Константин 
Пономарев. Но в итоге следствие было 
приостановлено.

СКАЗ ПРО ТО...

Золотая актерская гвардия с худруком 
Валентином Плучеком.

С женой Роксаной Бабаян. 

Режиссер Светлана  
Музыченко во время 

съемок.
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12 января на «Арене 
Мытищи» российские 
баскетбольные «Химки» 

столкнутся с грозным мадридским 
«Реалом» в рамках регулярного 
сезона Евролиги. Групповой 
этап еще только перемахнул 
через экватор: это 17‑й тур, еще 
играть и играть. Другое дело, в 
Испании в первом круге наша 
команда одержала верх. Теперь, 
конечно, придется непросто: 
соперник на подъеме, по‑
спортивному злой. Зато на нашей 
стороне — домашняя поддержка. 
На семитысячной арене 
подмосковного клуба по традиции 
ожидается аншлаг.

Год в Евролиге начался для химчан удачно: 
гостевая победа над немецким «Бамбергом» 
позволила команде закрепиться в первой вось-
мерке, зоне плей-офф главного клубного сорев-
нования континента. Нашим экспертом сегодня 
выступит известный в недавнем прошлом игрок 
Никита Моргунов, чемпион Европы 2007 года 
в составе сборной России. Кстати, в сезоне-
2007/2008 наш собеседник выступал за «Химки», 
выиграв вместе с клубом Кубок России, а еще 
«серебро» чемпионата страны.

— Никита, нынешняя таблица розыгры-
ша Евролиги отражает реальное положение 
дел в российском баскетболе на клубном 
уровне?

— То, что работа российскими клубами про-
делана хорошая, — факт. Что касается клуба 
«Химки», то команда по составу, по куражу, по 
организации баскетбола достойна быть в лиди-
рующей группе регулярного сезона Евролиги. 
По идее, не очень большая разница, какими 
средствами ты пробираешься на самый верх 
таблицы. Но нашим ребятам нужно следующее: 
нащупать этот самый тонкий момент между за-
щитой и нападением... Проблема многих клубов, 
претендующих на вершину. У армейцев ведь 
похожая ситуация. Хороший уровень, потом 
физиологическая ямочка случилась, как и год 
назад, с той разницей, что спад переместился. 
Но есть специалисты, которые проанализируют, 
что и как.

— Как бы вы оценили круг претендентов 
на «Финал четырех»?

— Лидирующая группа, как показывает фор-
мат турнира в наше время, не дает никакой по-
чвы для подробной аналитики раньше времени. 
Если команда показывает стабильность, она 

уже заточена на победу. А последующий плей-
офф уже всегда лотерея. Там существуют такие 
факторы, что даже набор игроков иногда не спо-
собен выручить. Топовых баскетболистов нужно 
сохранять в строю весь сезон. А теперь смотрите 
на первоначально «невзрачные» команды: кто-то 

со сменой тренера пошел вверх, кто-то усилил-
ся составом. И она начинает набирать ход, как 
«Барселона». А изначально снизу таблицы была. 
«Милан» не фаворит, но при этом абсолютно 
непростой в этом сезоне. Нервы, скорее всего, 
потреплет.

— А сейчас нас больше всего инте-
ресует мадридский «Реал». Как обычно, 
20.00, Мытищи. По части титулов не та-
кой «убийца», как его футбольный брат, 
но все-таки...

— Испанцы стали по ходу кругового турнира 
показывать более качественный баскетбол. По-
нятно, болельщикам «Реала» тревожно. Столько 
лидеров травмировались. Были явные провалы. 
Если все сейчас будет у них в порядке — мы 
увидим грозного соперника, серьезно рассчи-
тывающего на реванш.

— А по лидирующей на сегодня группе, 
куда оба наших клуба, слава богу, входят, 
что-то ясно?

— Из первых назову «Олимпиакос», «Пана-
тинаикос», ЦСКА. Еще бы я прошелся по таблице 
и выделил «Жальгирис». Как Шарунас Ясикяви-
чюс работает! Когда возможность пришла не с 
ходу принять команду, а на старте — результат 
виден. У «Химок», повторю, перспективы тоже 
хорошие.

— За несколько дней до предстоящего 
матча с «Реалом» генеральный директор 
«Химок» Павел Астахов заявил о штрафе для 
всей команды в 50 процентов от оклада. Ну 

точно беспрецедентный случай в истории 
российского спорта! Общее собрание после 
поражения от «Калева» в Единой лиге — это 
было логично, но то, что про него сообщили 
и даже показали, говорит об открытости 
клубной кухни для всех.

— Вы правы, команда в этом случае громко 
о себе заявила. Но ни я, ни вы не вправе сове-
товать. Как лучше, пусть так и сделают. А затем 
решающие игры покажут. И штрафы сработа-
ют если не в индивидуальной самоотдаче, то 
в эмоциях точно. А насколько действенно, по-
кажет время. Я как игрок проходил через что-
то похожее, могу сказать, что влияют «кнуты и 
пряники» не всегда на всех одинаково. Но если 
уж решили — посмотрим…

— Ждем. А чего не хватает все-таки?
— Баланс между защитой и нападением 

найти нельзя порой даже за сезон: одно не со-
впадает, второе «проваливается»… Иные игроки, 
причем все они высококлассные, ведут себя 
по-разному. Я желаю тренеру желто-синих Геор-
гиосу Барцокасу подстроиться под рисунок. Его 
послужной список очень богатый. Но и в самих 
ребят на паркете я верю.

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 11.01.2018
1 USD — 56,8734; 1 EURO — 67,8841.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Георгий Бовт (1960), политолог, 
журналист
Александр Ведерников-мл. (1964), 
дирижер, заслуженный деятель ис-
кусств РФ
Михаил Клодт (1833–1902), русский 
художник, скульптор
Нина Корниенко (1943), актриса Театра 
сатиры, заслуженная артистка России
Андрей Малахов (1972), телеведущий, 
шоумен
Георгий Тараторкин (1945–2017), 
актер театра и кино, народный артист 
РСФСР
Константин Хабенский (1972), актер те-
атра и кино, народный артист России
Рахим Чахкиев (1983), боксер, олим-
пийский чемпион

пОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
-5…-3°, днем в Москве -3…-1°. Облачно 

с прояснениями, на дорогах местами 
гололедица; ночью снег, местами не-
большой снег; днем местами неболь-
шой снег, ветер ночью юго-западный, 
западный, 5–10 м/с, днем — северной 
четверти, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 8.54, заход Солнца 
— 16.20, долгота дня — 7.26.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, будут небольшие воз-
мущения геомагнитной обстановки.

ДАТСКИй УГОЛОК

Международный день «спасибо».
День заповедников и национальных 
парков.
1913 г. — в Нью-Йорке  представлен пер-
вый в мире автомобиль типа седан.
1917 г. — на территории России создан 
первый заповедник — Баргузинский.
1918 г. — в Новочеркасске провозгла-
шено создание Добровольческой армии 
для борьбы с большевиками. Главноко-
мандующим Добровольческой армией 
был избран генерал Л.Г.Корнилов.
1988 г. — американские инспектора 
впервые посетили советский ядерный 
полигон в Семипалатинске.

707‑29‑98  
FAX 781‑47‑03

СРОЧНО В НОМЕР СпОРТ

НЕ пРОпУСТИ!

МАТЧ НЕДЕЛИ

АНОНС ДНЯ НОВОСТЬ ДНЯ

— Какого черта ты вдруг стала выносить мне 
мозг? Раньше все нормально было!
— Я стеснялась...

Сошлись как-то Илья Муромец и Соловей-
разбойник. Но Церковь была против этого 
брака.

— Что ты пьешь? 
— Смузи, это очень полезно. 

— А что там у тебя? 
— Фрукты, ягоды, водка, антидепрессанты.

Доярка, набирая воду в чайник, по привычке 
мнет кран.

— Вчера у меня украли бумажник, в котором 
лежала вся моя зарплата. Я, конечно, расстро-
ился, но почему-то мне кажется, что карманник 
расстроился больше...
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Никита 
МОРГУНОВ: 

«Всю Евролигу 
пройти на одном 

дыхании 
нельзя»

МЫТИЩИ ЖДЕТ 
ЧАЕПИТИЕ

С «РЕАЛОМ»
Отчаянно завидуем Мартену Фуркаду. 
Он вновь выиграл. Без вопросов. Инди-
видуальная гонка Рупольдинга позволи-
ла королю биатлона допустить промах и 
отдалась без сопротивления. Пережива-
ем за старшего короля — Бьорндалена, 
ошибки на третьем рубеже опрокинули 
его надежды на хороший результат. За 
наших ребят просто больно. Отставание 
от лидера — от трех минут и выше, даже 
конкретизировать страшно. Лучший сре-
ди наших — Алексей Волков.

Биатлон этого сезона в исполнении на-
ших спортсменов вызывает, конечно, мысли 
разные. Дурацкие — «не бегут, потому что 
чистые» — исключаем сразу. Неспортивно 
и не по делу. А вот остальных — навалом. 
Главная: знает ли тренерский штаб, что и на 
каком этапе подготовки должно произойти 
с каждым спортсменом, претендующим на 
участие в Олимпийских играх? Выигрывает 
спортсмен, но ведет к победе или хотя бы до-
стойному выступлению тренер. Рупольдинг 
стартовал, предпоследний этап Кубка мира. 
Дальше — Пхёнчхан, надо бы уже прояснить 
ситуацию перед Играми.

Конечно, тревожно. Это чувство нам 
вполне привычно и без особых поводов, а 
тут они есть, и вполне реальные. Одно при-
зовое место за все прошедшие этапы (Антон 
Шипулин был третьим) — это не просто мало, 
а как-то даже неприлично. До Олимпийских 
игр — меньше месяца. И осталось на все 
проверки два этапа. Рупольдинг, который 
встречает пятый этап сезона, должен еще 
и проверить оптимальность эстафетных 
составов.

Соперники жгут. Про Фуркада гово-
рить уже как-то скучно, а вот Йоханнес Бё, 
конечно, нынче красавец: 5 золотых медалей 
в индивидуальных гонках на этапах Кубка 
мира, 2 «серебра» и 2 «бронзы». И говорит, 
что может прибавить. Говорит, что «мыслит 
позитивно». В общем зачете Кубка мира 
идет вторым за Фуркадом. На вопрос, что 
ценнее — олимпийское «золото» или по-
беда в общем зачете, — выбирает все же 
Игры: «Скорее всего, 50 на 50, или 60 на 40 
в пользу Игр. Победа в Кубке мира означает, 
что ты был лучшим на протяжении более 30 
гонок. Но с точки зрения статуса, думаю, 
олимпийское «золото» ценнее».

Тут с Йоханнесом можно согласить-
ся. Впрочем, и выбора-то у нас нет. Только 
на всплеск к Играм и надеемся. Остается 
уповать на то, что за оставшееся время 
и тренеры, и спортсмены согласуют пра-
вильную подготовку к финишной прямой 
перед Пхёнчханом. Нащупают ее совместно 
— интуицией, мышцами, опытом. А на что 
надеяться еще, раз предыдущие утверж-
денные планы у тех же мужчин, как говорят 
спортсмены, согласованные «Гроссом, 

Падиным, Барнашовым и руководством», 
не сработали?

Не грех, а даже очень нужно воспользо-
ваться и советами более результативных би-
атлонистов. Вот Антон Шипулин, например, 

потренировался с сестрой, Анастасией Кузь-
миной. Потом публично поблагодарил ее «за 
совместную тренировку и пару отличных 
советов». Мало того что семейный выход 
на тренировку — дополнительная радость, 
но Настя сегодня (двукратная олимпийская 
чемпионка, уже дважды мама — есть сын и 
дочка) идет к Играм уверенно, возглавляет 
общий зачет Кубка мира.

За отсутствием столь титулованных 
родственников друг с другом, видимо, будут 
советоваться отправленные в горы Антон 
Бабиков и Максим Цветков. Они пропустят 
в Рупольдинге индивидуальные гонки, 
возможно их появление к масс-старту и 
эстафете. Хотя, может быть, и стоило бы 
нашим спортсменам основы вообще не вы-
ступать на оставшихся этапах Кубка мира, 
как советуют некоторые зарубежные спе-
циалисты. Неудача за неудачей создают 
дополнительный груз. Тяжело смотреть на 
результаты со знаком минус, еще тяжелее 
— слушать комментарии после гонок. Тут 
какая-то безнадега. «Плохо», «тяжело», «со-
всем плохо», «дно»…

Конечно, этот сезон — не самый легкий 
в психологическом плане для всей Рос-
сии. Переживания для всех болезненны. 
Но профессию никто не отменял. В одной 
из попыток в очередной раз объяснить, как 
так происходит, что ушедшие выступать за 
другие страны опережают бывших коллег по 
сборной (сегодня это и Лапшин, и Фролина, 
не говоря уж о Кузьминой), известный биат-
лонист Николай Круглов сказал: исчезает 
груз психологической ответственности за 
каждую гонку, что ты «должен» тренеру, 
болельщикам, стране... 

Мысль не нова, наверное, частично 
справедлива. Наш менталитет — это, ко-
нечно, особый разговор, но «работает» же 
он не только в спорте. Так что психология 
психологией, а грамотная подготовка, вклю-
чающая многие тонкости, которые нам в 
подробностях и неведомы даже, все же 
на первом месте. Готов — бежишь. Не го-
тов — проигрываешь всем и себе самому. 
Поездку в горы пытающийся оставаться 
оптимистом Антон Бабиков комментирует 
так: «Пора сдвинуть организм с мертвой 
точки». И это вообще-то оценка работы 
тренерского штаба.

Кстати, если вернуться к соперникам 
(пусть кому-то легче станет от того, что и у 
зарубежных спортсменов бывают пробле-
мы), одна из загадок этапа в Рупольдинге 
— великий Бьорндален. В этом году у вось-
микратного олимпийского чемпиона Уле 
Эйнара Бьорндалена, известного умением 
подводить себя к стартам, тоже возникли 
проблемы. В Рупольдинге Бьорндален не 
попал в состав эстафеты, как и в масс-старт, 
и выступит только в индивидуальной гонке. 
Пока 43-летний биатлонист может и вовсе не 
войти в сборную Норвегии на свои седьмые 
в карьере Олимпийские игры. «Я провел не-
плохие тренировки на высоте, — сообщает 
Бьорндален. — Думаю, скоро наберу форму. 
Пока мне не хватает скорости. Мотивация 
у меня такая же, как и в 19 лет, в 1993 году, 
перед Олимпиадой в Лиллехаммере. Моти-
вация и желание столь же велики».

Не выступит в индивидуальных гонках 
Рупольдинга и наш лидер женской команды 
Екатерина Юрлова-Перхт. Надо отдохнуть 
— с начала сезона Катя не пропустила ни 
одной гонки. Но на трассах пятого этапа 
Кубка мира выступит Ульяна Кайшева. На 
Кубке IBU этого сезона Ульяна выиграла пять 
из восьми личных гонок. Пришло наконец и 
ее время на этапе Кубка мира. За тридцат-
кой сильнейших была она в прошлом году 
в Рупольдинге, возможно, нынешний опыт 
сможет принести более оптимистичный ре-
зультат в преддверии Олимпийских игр.

Мотивация и желание у российской 
сборной есть. Появятся ли силы?

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

российского биатлона
Рупольдинг: оптимизм  
или еще хуже?

Мертвая точка
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РЯБИНА НЕОЖИДАННО 
ПОКАЗАЛА ПЛЮСЫ 
ДОЖДЛИВОГО ЛЕТА

Необычайный урожай рябины отмечается 
в этом сезоне в скверах и парках столицы. 
Биологи считают, что за это стоит благодарить 
дождливое лето: растения впитали большое 
количество влаги, что благоприятно повлияло 
на плодоношение. 

Этой осенью и зимой рябина порадовала 
москвичей большим количеством крупных и 
сочных ягод. По словам заведующего лабора-
торией биологии развития растений кафедры 
высших растений биофака МГУ Владимира 
Мурашёва, так получилось, потому что ря-
бине удалось поймать удачный момент для 
цветения. Минувшее лето выдалось очень 
холодным, что губительно повлияло на урожай 
многих плодовых растений. Но рябина обычно 
цветет позже, чем те же яблони или груши. 
Видимо, ей удалось «проскочить» заморозки 
и зацвести в период потепления. Кроме того, 
многочисленные осадки позволили деревьям 
напитаться большим количеством влаги. Со-
четание этих факторов привело к тому, что 
осенью ветви рябин оказались усыпаны гроз-
дьями ярко-оранжевых ягод. От предыдущих 
годов плоды 2017 года отличаются крупным 
размером и сочностью. Для многочислен-
ных птиц это стало настоящим «праздником 
живота».

Кстати, употреблять в пищу рябину можно 
не только птицам, но и людям. Правда, соби-
рать ее лучше за пределами Москвы. Рябина 
не только содержит много витаминов, но и 
способна облегчить головную боль и даже за-
тяжные мигрени. Особенно вкусны эти ягоды в 
виде варенья — рябина придает ему пикантную 
горчинку, которую при желании можно нейтра-
лизовать, к примеру, добавлением груши. 
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В природе существует более ста 
видов рябины. Помимо классиче-
ских оранжевых ягод плоды быва-
ют белоснежные, лимонно-желтые, 
бордовые и даже ярко-розовые. 
Около сорока сортов рябины пред-

ставлено в Ботаническом саду МГУ на Воро-
бьевых горах. 

ПУХОВИК И ОДЕЯЛО 
БУДЕТ НЕВОЗМОЖНО 

НАЙТИ НА СВАЛКЕ 
Старые одеяла, куртки и пуховики исчезнут 

со свалок в ближайшем будущем. Такое реше-
ние приняло Минприроды. В ведомстве был 
создан перечень товаров, которые нельзя вы-
брасывать на мусорные полигоны, — документ 
уже утвержден Правительством. 

В список вошли предметы быта, одежда, 
электроника и техника, которые после оконча-
ния срока службы нужно утилизировать. Так, 
на вторичную переработку уйдут вышедшие из 
моды плащи, куртки, анораки (легкая верхняя 
одежда без застежек), джемперы, а также 
пиджаки, блузки и майки. Варежкам и лыж-
ным костюмам, как решили чиновники, тоже 
не место на свалке. Кроме того, бездомные, 
которые являются постоянными обитателя-
ми полигонов, не смогут поживиться на них 
купальниками, спортивными олимпийками 
и комбинезонами. Также под запрет попали 
попытки выкинуть в мусор бочку из-под пива, 
деревянный ящик и балконную дверь. Более 
того, вторую жизнь должны получать даже 
такие мелочи, как поздравительные открытки, 
почтовые карточки, регистрационные канце-
лярские журналы и школьные тетрадки. Еще 
один солидный по количеству пунктов раз-
дел — изделия из пластика. Сюда угодили и 
хозяйственные перчатки, и бутылки из-под 
газировки, и даже пластмассовые ванны и 
унитазы. Все эти предметы быта также будут 
подлежать тщательной сортировке и отправке 
на переработку из-за слишком долгого перио-
да разложения. Наконец, отвозить на полигоны 
нельзя будет сломанные компьютеры, банко-
маты, клавиатуры и компьютерные мышки. 
Отслужившие свой срок сканеры и принтеры 
их владельцам также придется отвозить на 
переработку. 

СМЕРТЕЛЬНАЯ 
ИНФЕКЦИЯ СРАЗИЛА 
ДЕТЕЙ В РОЖДЕСТВО

Два случая смерти детей от менингита за-
фиксированы в Москве на днях: от крайне 
заразной инфекции скончались 5-летняя и 
11-месячная девочки из разных районов ме-
гаполиса. По некоторым данным, в столичном 
регионе не хватает вакцины от менингита.

Как стало известно «МК», обе девочки умер-
ли во 2-й инфекционной больнице. Первой 
7 января около 5.00 поступила 11-месячная 
Альфия. Родители малышки — уроженцы Кир-
гизии, снимают квартиру на Волгоградском 
проспекте. Их первый ребенок появился на 
свет в Киргизии, а в возрасте 7 месяцев кроха 
вместе с матерью приехала в Москву, где на 
стройке трудится глава семейства. Со слов 
родительницы, в поликлинике дочь не наблю-
далась и прививки от менингита ей не делали 
(хотя к этому возрасту должны были сделать 
три прививки, четвертая — в 18 месяцев).

Недомогание малышка почувствовала 6 
января — резко поднялась температура, по 
телу пошли красные пятна. Утром 7 января 
родители поняли, что без врачебной помощи 
не обойтись. С подозрением на менингит па-
циентку госпитализировали, и в 11.00 этого 
же дня она умерла.

А в 22.00 7 января в эту же больницу привезли 
5-летнюю Эвелину. Жительницу Симферо-
польского бульвара сняли с поезда Санкт-
Петербург — Москва в Твери (вместе с мамой 
она возвращалась после отдыха в городе на 
Неве). По словам мамы, еще 6 января дочь 
чувствовала себя отлично, а 7 января, перед 
тем как сесть в поезд, ощутила озноб. В по-
езде самочувствие ухудшилось, температура 
поднялась до 41 градуса. О болезни маленькой 
пассажирки сообщили начальнику поезда, тот 
вызвал карету врачей, которая ждала в Тве-
ри. На реанимационном автомобиле Эвелину 
перевезли в Москву, и в ночь на 8 января она 
умерла. В спинномозговой жидкости обнару-
жена менингококковая инфекция.  

Последний раз малышка была в детском саду 
27 декабря. Несмотря на то что в новогодние 
праздники другие дети контакта с Эвелиной 
не имели, в дошкольном учреждении введен 
карантин до 15 января (однако со справкой от 
врача детей водить разрешено). Тем не менее 
многие родители решили перестраховаться 
— в группе  в среду было два ребенка из 27. 
Умершую девочку воспитывала одна мама 
(режиссер театра-студии), Эвелина была един-
ственным ребенком.

В случае отказа врачей сделать прививку 
специалисты советуют обращаться в Депар-
тамент здравоохранения для решения про-
блемы.

В четверг состоится заседание президиума Всероссийской 
федерации волейбола. Главным пунктом в повестке дня, по 
словам руководителя федерации, будет назначение глав-
ного тренера женской сборной России по волейболу. Ранее, 
в декабре, в результате конкурсного отбора и заседания 
экспертного совета ВФВ отечественное волейбольное ве-
домство определилось, кого порекомендует на высокий 
пост. Поддержанных кандидатов двое — главный тренер 
«Заречья-Одинцова» Вадим Панков и наставник казанского 
«Динамо» Ришат Гилязутдинов. Именно из них и будет выбран 
ответственный за женский волейбол в России.

Оба — и Панков, и Гилязутдинов — хорошо известны в России. 
Первый даже имеет опыт работы за рубежом. В середине 1990-х 
годов нынешний руководитель «Заречья» тренировал испанскую 
«Мурсию» и достиг там заметных успехов: дважды одержал победу 
в чемпионате Испании и участвовал в финале Кубка европейских 
чемпионов в сезоне-1994/1995.

Подмосковная команда «Заречье» вместе с Панковым два 
раза была сильнейшей в розыгрыше Кубка и чемпионата России, 
одержала верх в Кубке вызова. Работать в «Заречье» он начал еще 
в 2003 году, а в 2007-м стал главным тренером команды. 

Воспитанник казахстанского волейбола, Гилязутдинов приоб-
рел наибольшую известность во главе казанского «Динамо». Под его 
руководством с 2009 года команда побеждала и в международных, 
и во внутрироссийских турнирах. 

Кроме того, Панков и Гилязутдинов проявили себя не только на 
клубном уровне. В разное время они входили в тренерские штабы 
или даже возглавляли сборные команды разных возрастных групп. 
С Панковым сборная России побеждала на двух Универсиадах, 
в 2015 и 2017 гг., а также завоевала серебряные медали молодеж-
ного чемпионата мира в прошлом году.

На счету Гилязутдинова работа в молодежной и юношеской 
сборных, а также в тренерском штабе первой команды; в копилке 
достижений — третье место на чемпионате Европы среди женских 
молодежных команд в 2004 году и третье место на чемпионате мира 
среди девушек в 2007 году.

Напомним, российская женская сборная по волейболу осталась 
без тренера чуть меньше двух месяцев назад. 24 ноября 2017 года 
был отправлен в отставку возглавлявший команду Константин Уша-
ков и старший тренер Владимир Кузюткин. Предшествовал этому 
провал команды на чемпионате Европы в Баку, где волейболистки 
из России не смогли защитить титул победительниц первенства 
Старого Света, завоеванный ими в 2013-м и подтвержденный 
в 2015 году. Притом что раньше команда считалась одной из силь-
нейших в мире. Вернуть ей такой образ, а прежде всего настроение, 
заряженность на победу и готовность к борьбе и есть задача нового 
главного тренера.

Анастасия КЛЮКИНА.

В новый год —  
с новым тренером

■ Ученые о проблемах охот-
ничьего хозяйства России.
■ Кто уничтожает охотничье 
собаководство?
■ О патронах к нарезному 
оружию.
■ Эксперт об итогах состя-
заний легавых в 2017 г.

■ Календарь на 2018 г. —  
подарок читателям.
■ Какой будет зима?
■ Вести с охоты.
■ Рассказы охотников.
■ Вести с водоемов.
■ На окуня с блесной.
■ Налим со льда.

ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ «РОССИЙСКОЙ 
ОХОТНИЧЬЕЙ ГАЗЕТЫ» №48–49 
(27 ДЕКАБРЯ 2017 Г. — 16 ЯНВАРЯ 
2018 Г.):

Имя нового главного тренера женской 
сборной России по волейболу будет 
названо 18 января


